
В минусе 
только цены
Третий квартал обещает 
стать самым удачным  
за последние годы 

Несмотря на позднее начало аг
росезона, уже последняя неделя 
июля в РФ закончилась формаль
ным снижением индекса потре
бительских цен — дефляция 
в 0,1% зафиксирована с 24 по 31 
июля. Третий квартал 2017 года 
может стать самым удачным за 
последние годы в экономике: ин
фляционные ожидания изменяют 
свою структуру, аналитики ждут 
стабильности рубля, инвестиции 
действительно растут, промыш
ленность ждет лучшего. Оценки 
проблем 2018 года, как ни стран
но, пока более всего отражают
ся в среднесрочных настроениях 
населения, а не экономистов.

Дефляция, вызванная в основ-
ном снижением цен на плодоовощ-
ную продукцию на 3,7% за семь дней, 
в 2017 году началась ранее ожида-
ний — в последнюю неделю июля. 
Как сообщил Росстат, снижение ин-
декса потребцен (ИПЦ) в недельном 
(менее достоверном, чем за месяц) 
измерении составило с 24 по 31 ию-
ля символические 0,1%. При отло-
женном в основных агрорегионах РФ 
сельскохозяйственном сезоне можно 
было бы ожидать обратного эффек-
та, обвала плодоовощных цен в нача-
ле — середине августа, и происходя-
щее дает возможность предположить, 
что, несмотря на умеренный урожай, 
августовская дефляция по итогам ме-
сяца будет больше, чем ее ожидают.

Картина инфляционных ожи-
даний в сводке ЦБ за июль 2017 го-
да также выглядит очень оптими-
стично. Формально все не очень хо-
рошо, поскольку ожидания роста 
ИПЦ выросли, а не снизились — 
прямая оценка инфляции увеличи-
лась в сравнении с июнем с 10,3% до 
10,7%. Впрочем, социологи, работав-
шие по заказу Банка России, демон-
стрируют, что в ответах увеличи-
лось число респондентов, связываю-
щих ухудшение ожиданий с тарифа-
ми ЖКХ (они повышались с 1 июля) 
и с видами на урожай.

экономическая 
политика — с2

Меняем метры на километры
Москвичам предложат переехать в квартиры побольше в районах подальше

Как стало известно ”Ъ“, 
московские власти готовы 
предложить переселен
цам из ветхого фонда еще 
один вариант выбора жи
лья — квартиры большей 
площади без доплаты, 
но в более дешевом райо
не в пределах округа. Эту 
схему можно применить 
по всему городу: разница 
в цене жилья в соседних 
районах может достигать 
15%. Есть риск, что она 
понравится многим жите
лям сносимых домов и вы
зовет дефицит дешевого 
жилья.

Мэрия Москвы рассма-
тривает дополнительный 
вариант расселения в рам-
ках программы реновации, 
сообщил 

”
Ъ“ один из сто-

личных чиновников. «Обсу-
ждаемый механизм позво-
ляет жильцам сносимого 
дома выбрать новую квар-
тиру с большей площадью 
без доплаты»,— пояснил он. 
Но, оговаривается собесед-
ник 

”
Ъ“, переехать придет-

ся в более дешевый и даль-
ний район. Если городские 
власти утвердят этот вари-
ант, то не исключено вне-
сение дополнений в подпи-
санное вчера мэром Серге-
ем Собяниным постановле-
ние, регулирующее процесс 
реновации, либо этот меха-
низм будет описан отдель-
ным нормативным актом. 
В стройкомплексе Москвы 
отказались комментировать 
эту информацию. 

Ранее власти анонсиро-
вали вариант, когда жите-
ли сносимых домов смогут 
переехать в квартиры по-
больше в своем районе с до-

платой, воспользовавшись 
льготными условиями по 
ипотеке. Этот вариант также 
остается в повестке обсужде-
ния чиновников, говорит со-

беседник 
”
Ъ“, добавляя, что 

сейчас идут консультации 
с АИЖК и крупными банка-
ми на предмет создания спе-
циальных ипотечных про-
дуктов для переселенцев. 

Городские власти объя-
вили о проведении ренова-
ции жилья весной 2017 года 
и в кратчайшие сроки под-
готовили и внесли в Госдуму 
законопроект, регулирую-
щий снос пятиэтажек в рам-

ках нового этапа обновле-
ния жилищного фонда. Пер-
воначально предполагалось 
снести 7,9 тыс. жилых домов 
площадью 25 млн кв. м, об-
щий объем квартир для рас-
селения жильцов при этом 
оценивался в 35,14 млн кв. м. 
Затем чиновники скоррек-
тировали планы, по итогам 
голосования под снос пой-
дут 5144 дома — кроме пя-
тиэтажек, около ста девяти-

этажных домов, часть двух- 
и трехэтажных строений. 
Для расселения этого фон-
да нужно более 15 млн кв. м. 
Дома планируют расселять 
в пределах района, обмени-
вая жилье в сносимом до-
ме на равнозначное (по чи-
слу комнат и жилой площа-
ди). В мае мэр Сергей Собя-
нин обещал внести поправ-
ку, которая предусмотрит 
обмен как на равнозначное, 

так и на равноценное жилье 
по выбору жильцов. Очеред-
ность сноса планируется со-
ставить до конца 2019 года, 
список площадок для строи-
тельства новых домов плани-
руется составить к 1 октября.

В первую волну расселе-
ния пятиэтажек еще при мэ-
ре Юрии Лужкове существо-
вала схема, когда переселен-
цы могли выбрать квартиру 
большей площади, вспоми-
нает руководитель аналити-
ческого центра ЦИАН Алек-
сей Попов. «Тогда этой опци-
ей воспользовалось около 
20% переселенцев, некоторые 
предпочли жилье большего 
размера, в том числе и в Под-
московье»,— говорит экс-
перт. По его словам, примене-
ние этой схемы может быть 
продиктовано тем, что у за-
стройщика, аффилирован-
ного с правительством Мо-
сквы,— казенного предпри-
ятия «Управление граждан-
ского строительства» — пря-
мо сейчас есть квартиры в го-
товых домах только в перифе-
рийных районах. В Северном 
административном округе — 
на Базовской улице, на юго-
востоке — в Некрасовке, на 
западе — в Солнцево. «Стро-
ительство новых домов зай-
мет несколько лет, а эти гото-
вы и могут быть интегрирова-
ны в программу»,— рассужда-
ет Алексей Попов, добавляя, 
что в указанных проектах жи-
лье стоит в диапазоне 100–
120 тыс. руб. за 1 кв. м, а сред-
няя цена в пятиэтажках, ут-
вержденных под снос, на 30–
40% выше.

деловые 
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Отходы  
новой генерации
«Ростех» планирует построить  
еще семь мусоросжигательных ТЭС

Как выяснил ”Ъ“, подконтрольный «Рос
теху» фонд «РТИнвест» намерен уве
личить число проектов по строитель
ству мусоросжигающих ТЭС (МТЭС) 
в регионах РФ. Фонд, уже получивший 
право строить пять МТЭС в Подмоско
вье и Татарстане, планирует построить 
еще четыре станции в Московской об
ласти и три мусоросжигательных про
екта на юге России — в Сочи, в районе 
Минеральных Вод, а также на Тамани — 
для сжигания крымского мусора.

”
Ъ“ ознакомился с предложениями 

фонда «РТ-Инвест» (подконтролен «Росте-
ху») по развитию мусоросжигательной ге-
нерации в России, направленными в се-
редине июля вице-премьеру Александру 
Хлопонину. «РТ-Инвест» в июне уже выиг-
рал конкурс на пять МТЭС (четыре в Под-
московье и одна в Татарстане) мощностью 
335 МВт. Но фонд хочет строить еще четы-
ре ТЭС в Московском регионе (700 тыс. 
тонн мусора в год, 280 МВт) и три — на юге 
России.

Основной целью МТЭС является борьба 
со свалками, уже переполненными в ряде 
регионов. Эта генерация причислена к воз-
обновляемым источникам энергии, пер-
вые пять станций будут строить в рамках до-
говоров поставки мощности, когда вложе-
ния возвращаются за счет повышенных пла-
тежей потребителей. 50% платежа за МТЭС 
даст оптовый энергорынок в целом, 50% — 
потребители региона. Но это дорогая генера-
ция: на отборе проектов потолок капзатрат 
составил 378,7 тыс. руб. за 1 кВт, инвестиции 
в первые пять МТЭС — 150 млрд руб.

Новые мусоросжигающие ТЭС формиру-
ют три кластера. Первый — 55 МВт и 550 тыс. 
тонн мусора в год — будет находиться в Боль-
шом Сочи и сжигать отходы Туапсе, Геленд-
жика, Горячего Ключа, его запуск заплани-
рован на 2022 год. Второй кластер будет по-
строен к 2023 году на Тамани (1,25 млн тонн, 
120 МВт) для мусора из Крыма и Севастополя, 
а также из Анапы, Темрюка и Новороссийска.
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Дональд Трамп восполь-
зовался правом оговорки
Президент США оставил за собой  
отношения с Россией

В споре о том, кто будет играть первую 
роль в формировании российской по
литики Вашингтона — Конгресс или Бе
лый дом, не поставлена точка. Подписав 
вчера принятый Конгрессом законопро
ект о новых санкциях в отношении Ира
на, Северной Кореи и России, президент 
США Дональд Трамп, впрочем, принял 
и специальное заявление. Из него сле
дует: глава Белого дома считает законо
проект «ущербным» и не намерен выпол
нять те его положения, которые он сочтет 
противоречащими конституции США. Та
ким образом Дональд Трамп попытался 
отстоять свое право на принятие ключе
вых решений по России, не признавая их 
прерогативой исключительно сторонни
ков жесткой линии в Конгрессе.

Дональд Трамп вчера все же подписал 
принятый на прошлой неделе Конгрессом 
законопроект о новых санкциях в отно-
шении «противников Америки» — Ирана, 
КНДР и России, но с оговоркой. Глава Бело-
го дома сопроводил закон специальным за-

явлением (signing statement), отражающим 
его мнение по поводу, по сути, навязанного 
ему конгрессменами документа.

Из президентского заявления следует: До-
нальд Трамп невысокого мнения о подпи-
санном им же законе. «Хотя я и поддерживаю 
жесткие меры, призванные наказать и сдер-
жать агрессивное и дестабилизирующее по-
ведение Ирана, Северной Кореи и России, 
этот закон является весьма ущербным»,— го-
ворится в тексте. По словам главы Белого до-
ма, «в своем стремлении поскорее принять 
этот законопроект Конгресс включил в него 
ряд явно неконституционных положений».

«С момента внесения законопроекта на 
рассмотрение (Конгресса.— 

”
Ъ“) я неодно-

кратно высказывал опасения по поводу то-
го, что этот документ незаконно ограничи-
вает возможности исполнительной власти, 
ущемляет интересы американских компа-
ний и наших европейских союзников»,— 
напоминает Дональд Трамп. 
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индекс 50060

Мэрия готова пред
ложить  участникам 
программы рено
вации  увеличение 
жилплощади 
со сменой  района   
ФОТО САФРОНА 
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Минэкономики оживило времен-
но приостановленную крупными 
банками «Программу 6,5», по ко-
торой малый бизнес получал 
льготные кредиты. С помощью 
новой «Программы возмещения» 
чиновники намерены компен-
сировать Сбербанку, ВТБ и Рос-
сельхозбанку потери по льгот-
ным кредитам на сумму 352 млн 
руб. Предприниматели отме-
чают, что программа возмеще-
ния Минэкономики запоздала — 
в июле ЦБ уже увеличил лимиты 
по основной программе на 50 мл-
рд руб. Бизнес, впрочем, отмеча-
ет, что льготные кредиты получа-
ют лишь 2% предпринимателей.

Минэкономики вчера объявило 
о заключении соглашений со Сбер-
банком и ВТБ о предоставлении им 
бюджетных субсидий на возмеще-
ние льготной ставки по кредитам, 
которые банки будут выдавать субъ-
ектам малого и среднего предпри-
нимательства (МСП) в рамках новой 
«Программы возмещения». Фактиче-
ски это дополнение к ранее действо-
вавшей «Программе 6,5%». По ней, 
напомним, малые и средние компа-
нии определенных отраслей могут 
взять кредит на инвестиционные 
цели под 10,6% годовых и 9,6% годо-
вых соответственно. Размер кредита 
— от 5 млн до 1 млрд руб., срок — до 
пяти лет. Условия новой программы 

такие же. Участвуют в ней три банка 
— Сбербанк, ВТБ и Россельхозбанк, 
объем госсубсидий — 352 млн руб.

По словам заместителя главы Мин-
экономики Олега Фомичева, новый 
механизм сначала компенсирует 
«ожидаемый спад объемов кредитова-
ния МСП» в связи с исчерпанием круп-
ными банками лимитов по «Програм-
ме 6,5». ЦБ в июле увеличил эти лими-
ты еще на 50 млрд руб.— до 175 мл-
рд руб., но теперь она будет реализо-
вываться преимущественно в регио-
нах. Как сообщили 

”
Ъ“ в пресс-службе 

Сбербанка, «заключение соглашения 
с Минэкономики позволит оказать до-
полнительную финансовую поддер-
жку клиентам в объеме 20,8 млрд руб.».

Бизнес поддержку приветствует, 
но отмечает, что «программа субси-
дирования очень сильно запоздала». 
Глава Центра финансово-кредитной 
поддержки бизнеса «Деловой Рос-
сии» Алексей Порошин говорит: «В 
итоге по ней получат кредиты пред-
приниматели, по заявкам которых 
уже было принято до апреля этого го-
да положительное решение о выдаче 
кредита. Далеко не все заявки будут 
удовлетворены — лишь 10–15%». 

В «Деловой России» отмечают, что 
в целом уровень льготного финанси-
рования крайне низок — он составля-
ет не более 2% от общего объема сум-
мы задолженности предпринимате-
лей перед банками. По словам Алек-

сея Порошина, многие предприни-
матели в регионах считают, что льгот-
ные кредиты — только для избран-
ных. «И действительно, получить 
льготное финансирование проблема-
тично — в региональных банках нет 
компетенций, чтобы запустить про-
ект. Пока не выбранный региональ-
ными банками лимит составляет око-
ло 30%»,— говорит эксперт. Председа-
тель комитета ТПП по поддержке и 
развитию МСП Игорь Скляр отмеча-
ет, что «много разговоров о поддер-
жке предпринимателей, но на реаль-
ном секторе это никак не отражается. 
Банки неохотно открывают даже рас-
четные счета малому бизнесу».

Дарья Николаева

Малый бизнес получит обещанное
Предпринимателей пригласили к выдаче кредитов

Белый дом внес в Госдуму зако-
нопроект о введении процедуры 
реструктуризации долгов в рам-
ках банкротства — чиновники на-
мерены дать испытывающим 
финансовые проблемы предпри-
ятиям шанс на выживание. Ито-
говая версия разрабатывавшего-
ся два года документа оказалась 
менее радикальной, чем обсу-
ждавшиеся ранее разработки. 
Так, Минэкономики отказалось 
от идеи заменить новой процеду-
рой реструктуризации сразу две 
действующие: финансовое оздо-
ровление и внешнее управление. 
Не будет также деления креди-
торов на классы и нормы о вве-
дении реструктуризации против 
 воли большинства кредиторов. 

После долгих согласований пра-
вительственный законопроект о 
введении в рамках банкротства но-
вой процедуры — реструктуризации 
долгов — внесен в Госдуму. Минэко-
номики начало разрабатывать эти 

поправки еще в середине 2015 года, 
ориентируясь, в частности, на амери-
канский опыт применения единых 
процедур реабилитации компаний.

В пояснительной записке к доку-
менту отмечается, что сейчас меха-
низмы реабилитационных процедур 
(финансовое оздоровление, внешнее 
управление и мировое соглашение с 
кредиторами) редко заканчиваются 
восстановлением платежеспособно-
сти должников. Как ранее отмечал 

”
Ъ“, в последнем десятилетии чаще 

всего финансовое оздоровление при-
менялось в 2010–2012 годах — в 2011 
году семь из 94 случаев введения 
этой процедуры оказались успешны-
ми (см. 

”
Ъ“ от 20 апреля). 

Согласно законопроекту, долж-
ник или кредитор сможет подать в 
арбитражный суд не только заявле-
ние о признании должника банкро-
том, но и о введении процедуры ре-
структуризации долгов. По резуль-
татам рассмотрения этих заявлений 
допускается введение ликвидацион-

ной или реабилитационной проце-
дуры без применения наблюдения. 
В случае введения реабилитацион-
ной процедуры должник будет обя-
зан представить план реструктуриза-
ции — свои версии плана также мо-
гут предложить, например, кредито-
ры, антикризисный управляющий 
и учредитель должника. Среди мер, 
которые могут быть предусмотрены 
в плане,— конвертация требований 
кредиторов в акции или размещение 
дополнительного выпуска акций. По-
рядок управления должником в ходе 
реструктуризации также фиксиру-
ется в плане — например, образова-
ние двух единоличных исполнитель-
ных органов должника (один изби-
рается учредителями должника, вто-
рой — собранием кредиторов). План 
реструктуризации рассчитан на срок 
до четырех лет, но по решению собра-
ния кредиторов он может быть про-
длен — максимум на тот же срок. 

Как пояснили 
”
Ъ“ в Минэкономи-

ки, внесенная в Госдуму версия зако-

нопроекта стала более консерватив-
ной — он предусматривает уже не 
замену финансового оздоровления 
и внешнего управления одной но-
вой процедурой (как это было в ран-
них версиях документа), а сохране-
ние всех существующих процедур и 
их дополнение реструктуризацией. 
Кроме того, из документа исчезло де-
ление кредиторов на классы, а так-
же положение о введении реструк-
туризации против воли большинст-
ва кредиторов. «Именно эти нормы 
вызывали существенные возраже-
ния на различных этапах обсужде-
ния»,— пояснили в министерстве.

По словам председателя совета 
директоров правового бюро «Оле-
винский, Буюкян и партнеры» Эду-
арда Олевинского, сегодня основная 
проблема, мешающая оздоровлению 
должника,— вводимая априори про-
цедура наблюдения длительностью 
от четырех месяцев до де-факто по-
лутора лет. «К моменту выбора реа-
билитационной процедуры бизнес 

должника скорее мертв, чем жив,— 
этим и обуславливается подавляю-
щее большинство процедур конкурс-
ного производства»,— говорит он. 
Поэтому, добавляет господин Оле-
винский, введение реабилитацион-
ной процедуры в самом начале дела о 
банкротстве — «это, пожалуй, самое 
важное и необходимое изменение». 

Как отмечает партнер юридиче-
ской фирмы ЮСТ Александр Боло-
матов, реабилитирующие процеду-
ры сейчас встречаются, но использу-
ются они редко — как правило, для 
затягивания процесса. Разработку 
новой процедуры реструктуризации 
он называет правильной: «Закон о 
банкротстве зачастую используется 
как бульдозер, который все рушит, а 
ему нужно придать еще и хирурги-
ческие функции». При этом госпо-
дин Боломатов предупреждает, что в 
банкротство нередко попадают ком-
пании «с такими долгами, что ника-
кая реструктуризация их не спасет». 

Евгения Крючкова

Бизнес отправят на реабилитацию
Правительство внесло в Госдуму поправки к закону о банкротстве

экономическая политика

 мониторинг

сегодняшнее 
число 1,007

триллиона рублей составил на 1 августа 2017 года совокупный объем Резервного фонда, сооб-
щил вчера Минфин. Это на 2% больше, чем было месяцем ранее. После декабрьского сокращения резервов 
более чем вдвое (часть нефтегазовых накоплений была изъята на нужды федерального бюджета) размер 
фонда в этом году почти не менялся. Однако, согласно уточненному закону о бюджете, все остающиеся в 
фонде средства до конца года будут потрачены на закрытие дефицита. В следующем году власти планирова-
ли зачислить в Резервный фонд полученные за 2017 год дополнительные нефтегазовые доходы в размере 
623 млрд руб., но в соответствии с измененным законодательством они поступят уже в единый фонд — ФНБ.

ЭКОЛОГИЯ

Мир уже израсходовал 
возобновляемые  
ресурсы 2017 года

По данным международной исследо-
вательской организации «Глобальная 
сеть экологического следа», на дату 
2 августа мировая экономика пол-
ностью использовала весь условный 
запас возобновляемых природных 
ресурсов, которые планета может 
восстановить за год. Сейчас насе-
лению Земли требуется 1,7 планеты 
для обеспечения потребности в 
продовольствии и прочих биоло-
гических ресурсах. Дата такого 
символического «дня экологического 
долга» ежегодно смещается с на-
чала 1970-х годов: в 2015 году она 
приходилась на 13 августа, в 2016-м 
— на 8  августа.

Исследователи указывают, что 
причина возникновения экологи-
ческого долга — слишком быстрое 
и неэффективное потребление 
природных ресурсов. По данным 
Продовольственной и сельскохозяй-
ственной организации ООН, 31% 
пищи в мире выбрасывается. Также 

снижается способность экосистем 
к восстановлению на фоне увели-
чения населения, роста отходов и 
выбросов парниковых газов. Полови-
на поверхности планеты, пригодной 
для жизни растений, уже занята 
сельским хозяйством, на него идет 
до 85% используемой пресной воды.

Россия наряду с Бразилией, 
Канадой, Швецией, Финляндией 
и рядом других стран пока остается 
экологическим донором: биоемкость 
экосистем страны (то есть их спо-
собность к восстановлению и погло-
щению отходов и парниковых газов) 
превышает экологический след. Тем 
не менее рост потребления ресурсов 
в РФ вызывает тревогу экологов. 
Основные составляющие экоследа 
россиян — жилищно-коммунальные 
услуги (26,2% от общего объема), 
потребление продовольствия (20%), 
транспорт (12,5%). Поясним, что 
величину экологического следа 
измеряют в глобальных гектарах 
(см. график) — это площадь биоло-
гически продуктивной территории 
и акватории, способная обеспечить 
население ресурсами и поглотить 
все произведенные им отходы.

РФ входит в пятерку крупнейших 
производителей продовольствия 
в мире — в частности, экологи 
критикуют рост производства сои 
на Дальнем Востоке, прежде всего 
для экспорта в Китай и другие стра-
ны Юго-Восточной Азии. Избыточ-
ный вылов рыбы, неконтролируемая 
рубка лесов и разрушение лесных 
массивов также являются частью 
экологического следа россиян. 
Экологи призывают ужесточать 
природоохранный контроль, а также 
внедрять инструменты доброволь-
ной экологической сертификации, 
подтверждающей происхождение 
рыбной или лесной продукции.

Ангелина Давыдова
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Оценка же наблюдаемой за год ин-
фляции снижалась, а среди респон-
дентов высока доля тех, кто считает 
июльское увеличение инфляции вре-
менным и сезонным явлением — в 
целом инфляционные ожидания, ви-
димо, меняли свою внутреннюю ло-
гику и структуру в сравнении с опро-
сами начала 2017 года, подтвердить 
или опровергнуть это сможет авгу-
стовский опрос, который продемон-
стрирует «отклик» инфляционных 
ожиданий на ожидаемую дефляцию.

Вышедший вчера же экономиче-
ский обзор Банка России также со-
держит вполне позитивную инфор-
мацию об итогах июня. В первую оче-
редь ЦБ подтверждает ускорение ин-
вестиций во втором квартале — до 
3,5–4,5% за квартал после 2,5% в пер-
вом квартале. Прогноз ЦБ на итоги 
третьего квартала по приросту инве-
стиций — 2,5–4% роста. Это не проти-
воречит предположению министра 
экономики Максима Орешкина о ро-
сте темпов вложений в основной ка-
питал до 5–6%. Впрочем, коррекция 
ЦБ прогнозов до конца года после по-
лучения первых данных июльской 
статистики умеренна: аналитики ре-
гулятора теперь ожидают рост ВВП 
по итогам года не в диапазоне 1,3–
1,8%, а в более узком отрезке 1,5–1,8%. 
В первых оценках промпроизводст-
ва в июле ЦБ ставит на ускорение ро-
ста. Институт народохозяйственно-
го прогнозирования РАН вчера дал 
первую (экспертную) оценку июль-
ского промпроизводства, и она соот-
ветствует этим ожиданиям — 1,9% ро-

ста «год к году» и нулевой рост к ию-
ню при снятии сезонности: если эти 
данные подтвердятся, можно конста-
тировать, что темпы роста в промыш-
ленности невысоки, но стабильны.

И это, видимо, тренд на ближай-
шие месяцы: третий квартал 2017 
года может стать очень успешным 

по меркам последних лет. Потрясе-
ний уже не ждут даже аналитики — 
консенсус-опрос Reuters дает общее 
ожидание ими снижения ключевой 
ставки ЦБ в сентябре на 0,25 п. п., ро-
ста ВВП в 1,4% в 2017 году и 1,7% — в 
2018 году, стабильного рубля в диа-
пазоне 60,8–61 руб./$ до конца года и 
стабилизации нацвалюты на уровне 
60,4–61 руб./$ до 2019 года.

По оценкам ЦБ, существенно 
ускорился в положительной зоне 
рост оборотов розничной торговли 
— и это следствие роста заработной 

платы и восстановления кредитова-
ния населения. ЦБ отдельно отме-
чает увеличение спроса на импорт, 
приобретаемый населением через 
интернет за пределами РФ, чему спо-
собствовало укрепление рубля в на-
чале 2017 года. С учетом в том числе 
этого фактора ЦБ пересмотрел оцен-
ки расходов на конечное потребле-
ние домохозяйств в первом кварта-
ле, оно, согласно этим данным, вы-
росло на 2,7%, прогноз роста потре-
бления за второй и третий кварталы 
— 3–4%. Ретроспективная коррек-

ция данных по спросу, отметим, мо-
жет снизить оценки будущего роста.

Данные о потребительском на-
строении населения во втором квар-
тале, приводимые ЦБ, также говорят 
о наступлении «потребительского ле-
та». «В ответах на вопрос о покупках и 
сбережениях начали преобладать по-
требительские настроения», отмеча-
ют аналитики Банка России, меньшее 
число респондентов оценивало июль 
как время, подходящее для крупных 
покупок, и реже — подходящее для 
сбережений, при этом респонденты 
утверждают, что откладывают боль-
ше денег, чем в 2016 году (что доволь-
но плохо сходится с данными Росста-
та о сокращении темпов роста сбере-
жений физлиц в первом полугодии 
2017 года). Снизились субъективно 
оцениваемые «масштабы экономии» 
домохозяйств, не выросло число эко-
номящих респондентов.

Отметим, ни ЦБ, ни Минэкономи-
ки, ни независимые аналитики пока 
не прогнозируют изменений ожида-
ний населения при достижении «по-
толка» роста ВВП в районе 1,5–2%, что, 
видимо, должно произойти в конце 
2017 — начале 2018 года. Довольно 
смутные ожидания того, что нынеш-
нее улучшение ситуации имеет пре-
дел, можно обнаружить лишь в из-
менении потребожиданий. Соглас-
но данным ЦБ, полученным в опро-
сах ООО «инФОМ», в июле число ожи-
дающих улучшения материального 
положения в 2018 году снизилось на 
2 п. п., до 17%. На 1 п. п., до 20%, увели-
чилось число тех, кто ждет от следую-
щего года ухудшения ситуации.

Дмитрий Бутрин
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Цены на урожай 2017 го-
да начали снижаться еще 
до того, как он реально 
стал поступать на торговые 
прилавки   
ФОТО АНАТОЛИЯ ЖДАНОВА
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Редкий самолет 
долетит до космодрома
Правительство поручило  
проверить аэропорты Байконура

Как стало известно ”Ъ“, прави-
тельство поручило ряду феде-
ральных ведомств и госкорпо-
рации «Роскосмос» провести 
комплексную проверку аэро-
портов Байконура. В Белом до-
ме потребовали отчет о со-
стоянии воздушных судов 
и аэродромного оборудова-
ния, а также информацию о та-
рифной политике авиакомпа-
ний и качеству обслуживания 
пассажиров. Проверка будет 
 вестись в течение месяца, по-
сле чего ее результаты будут 
рассмотрены на совещании 
у вице-премьера Дмитрия  
Рогозина.

О том, что вице-премьер Дмит-
рий Рогозин поручил Минтрансу, 
Росавиации и госкорпорации «Ро-
скосмос» провести комплексную 
проверку аэропортов Байконура, 

”
Ъ“ сообщил источник в аппарате 

правительства и подтвердили собе-
седники в ракетно-космической от-
расли. По их словам, мероприятия 
коснутся двух аэропортов — Край-
него и Юбилейного,— а также авиа-
компаний, доставляющих туда пас-
сажиров. Особое внимание предла-
гается уделить «техническому со-
стоянию воздушных судов и аэро-
дромного оборудования, тарифной 
политике авиакомпаний и качест-
ву обслуживания пассажиров», го-
ворится в поручении. В «Роскосмо-
се» и Центре эксплуатации объек-
тов наземной космической инфра-
структуры (ЦЭНКИ) сообщили 

”
Ъ“, 

что не получали документ из прави-
тельства, в Росавиации от коммен-
тариев отказались. В Минтрансе, в 
свою очередь, сказали, что с поруче-
нием ознакомились и выполнят его 
«в установленном порядке».

Поводов для проверки было не-
сколько. Источник 

”
Ъ“, знакомый 

с ситуацией, говорит, что сущест-
вующая аэродромная инфраструк-

тура проектировалась с учетом спе-
цифики закрытого города для воен-
ных, а не для обычного пассажиро-
потока. Поэтому местные аэропор-
ты по-прежнему работают в соответ-
ствии с регламентом, что при усло-
виях «активного турпотока» на кос-
модром «создает неудобства». Про-
верка нужна, чтобы местные аэро-
порты могли считаться «полноцен-
ными». Но собеседник 

”
Ъ“ подчерк-

нул, что заниматься развитием гра-
жданской составляющей местных 
аэропортов должна организация, у 
которой они на балансе,— «Роскос-
мос». Проверка могла быть также 
инициирована из-за высокой стои-
мости билетов на чартерные рейсы, 
которые продают посредники.

Аэропорт Крайний в Кзылордин-
ской области Казахстана обслужива-
ет космодром Байконур и располо-
жен в 15 км от одноименного города. 
Россия арендовала его у Казахстана 
в составе комплекса «Байконур» до 
2050 года. С 1970-х годов в аэропорт 
регулярно выполнялся рейс из Мо-
сквы на самолете Ту-154: после рас-
пада СССР на Байконур в разное вре-
мя летали «Внуковские авиалинии», 
«Домодедовские авиалинии», «Ка-
рат», «Тулпар Эйр», «Уральские ави-
алинии», «Алроса». В апреле 2015 го-
да началась реконструкция аэродро-
ма. В это время на Байконур летали 
только спецрейсы от предприятий 
«Роскосмоса» и Центра подготовки 
космонавтов, а самолеты приземля-
лись на полосе, оставшейся от про-
граммы «Энергия-Буран». Пассажир-
ские рейсы выполнялись в аэропорт 
Кызылорды в 250 км от Байконура. 
За время реконструкции стоимо-
стью 1,2 млрд руб. была увеличена 
прочность взлетно-посадочной по-
лосы длиной 3,1 тыс. метров, что по-
зволило аэропорту принимать пра-
ктически все типы воздушных судов 
(Ил-76 с определенными ограниче-
ниями, Ту-154, Аэробус-А310, А320 и 

все более легкие, а также вертолеты 
всех типов). Также был реконструи-
рован терминал. В феврале 2016 го-
да в аэропорту официально возоб-
новились регулярные рейсы, их вы-
полняют авиакомпании «Руслайн» 
и «Алроса». Владелец авиакомпа-
нии «Руслайн» Николай Уланов со-
общил 

”
Ъ“, что компания выполня-

ет в Байконур один рейс в неделю на 
чартерной основе, то есть места на 
рейсе выкупает специализирован-
ная фирма. Однако в аэропорт Край-
ний можно прилететь только в свет-
лое время суток, так как на комплек-
се до сих пор отсутствует специаль-
ное световое оборудование. Источ-
ник 

”
Ъ“ на Байконуре говорит, что 

проверка будет носить строго «пла-
новый» характер. «Только в суббо-
ту прошел пилотируемый пуск ра-
кеты-носителя 

”
Союз“, делегация, 

присутствовавшая на нем, осталась 
довольна инфраструктурой на Край-
нем. В ЦЭНКИ сделали большое де-
ло»,— говорит собеседник 

”
Ъ“.

Впрочем, в Белом доме придер-
живаются другого мнения. По све-
дениям 

”
Ъ“, в коллегии военно-про-

мышленной комиссии, возглавля-
емой вице-премьером Рогозиным, 
считают, что ЦЭНКИ не дал Росави-
ации провести самостоятельную 
проверку технического состояния 
аэропортов Байконура, букваль-
но заблокировав ее работу на объ-
ектах. Эта позиция вызвала непо-
нимание федеральных чиновни-
ков, говорит собеседник 

”
Ъ“ в пра-

вительстве: «Стоит задача разви-
вать город, но вместо этого пошли 
какие-то дрязги. Из-за этого нам и 
пришлось вмешиваться».

Как ожидается, проверка будет 
вестись в течение месяца, а ее ре-
зультаты будут рассмотрены на со-
вещании у Дмитрия Рогозина.

Иван Сафронов,  
Александра Джорджевич, 
Елизавета Кузнецова

Элла Памфилова  
предъявила Евгению Ройзману 
отсутствие счета
Глава Центризбиркома считает,  
что он намеренно не преодолел фильтр

Глава Центризбиркома (ЦИК) 
Элла Памфилова на вчераш-
нем заседании комиссии назва-
ла ложью заявление мэра Ека-
теринбурга Евгения Ройзмана 
о невозможности преодоления 
муниципального фильтра на вы-
борах губернатора Свердлов-
ской области (пройдут 10 сен-
тября). По ее словам, господин 
Ройзман даже не пытался его 
преодолеть и не открыл банков-
ский счет для участия в избира-
тельной кампании. Сам он зая-
вил, что избирательный счет не 
нужен для прохождения филь-
тра. Накануне то же самое в ин-
тервью ”Ъ“ утверждала и Элла 
Памфилова.

О том, что Евгений Ройзман не 
открыл избирательный счет, Элла 
Памфилова заявила на заседании в 
среду. «Вы теперь видите, чего сто-
ят те домыслы, истерики и инсину-
ации по поводу некоторых так на-
зываемых кандидатов. Вот бомба, 
сенсация: человек, который идет на 
выборы, не сделал самого главного 
— не открыл счет. Все остальные 
действия — очевидно, что это про-
сто ложь»,— сказала она. Глава ЦИ-
Ка отметила, что в Свердловской об-
ласти осталось 619 неиспользован-
ных подписей муниципальных де-
путатов. «Если хотелось, надо было 
поездить и поговорить, пообщать-
ся (с депутатами.— 

”
Ъ“). Тогда уже 

был бы реальный факт: отказал кто-
то или нет»,— заключила госпожа 
Памфилова.

Евгений Ройзман заявил, что из-
бирательный счет для прохожде-
ния фильтра не нужен. «Когда про-
ходишь муниципальный фильтр, 
нужно оплачивать услуги нотариу-
са. Это стоит 1070 руб. Каждый депу-
тат может сам оплатить услуги нота-
риуса. Рассчитаться с ними нужно 
будет с избирательного счета, при-
чем неважно когда. Но если ты не 
собрал подписи для прохождения 
муниципального фильтра, то это 
уже личное дело, как рассчитывать-
ся. Я знаю, когда нужно открывать 
избирательный счет»,— сказал 

”
Ъ“ 

господин Ройзман. По его словам, 
«придирки» главы ЦИКа к избира-
тельному счету — это «камень в ухо-

дящий поезд». «Они понимают, что 
отсекли единственного реального 
конкурента. Это уже ненастоящие 
выборы. Все это понимают»,— до-
бавил он.

Отметим, что накануне сама Эл-
ла Памфилова, говоря об отказе в 
регистрации кандидату в главы Бу-
рятии от КПРФ, сенатору Вячесла-
ву Мархаеву, который жаловался, 
что счет в Сбербанке был открыт 
поздно, заявила, что открытие из-
бирательного счета и сбор подпи-
сей для прохождения муниципаль-
ного фильтра «не связанные вещи» 
(см. 

”
Ъ“ от 2 августа). «Он мог сразу 

начать сбор, не дожидаясь откры-
тия счета. Часто кандидаты многие 
нормы сами не знают»,— подчерк-
нула она.

О прекращении избирательной 
кампании Евгений Ройзман зая-
вил в середине июля, сославшись 
на невозможность преодоления му-
ниципального фильтра (минимум 
126 подписей муниципальных де-
путатов и глав). На момент прекра-
щения кампании им было собра-
но более 80 подписей. Региональ-

ные власти и облизбирком гово-
рили про большое количество не-
охваченных подписей. Первый за-
меститель губернатора, руководи-
тель обладминистрации Владимир 
Тунгусов на заседании региональ-
ного правительства в пятницу со-
общил, что шесть кандидатов в гу-
бернаторы собрали 1370 подписей 
(всего в области более 1,5 тыс. депу-
татов). В понедельник глава облиз-
биркома Валерий Чайников заявил 
о 619 свободных подписях в город-
ских округах и 91 подписи в сель-
ских поселениях.

31 июля облизбирком опубли-
ковал официальное постановле-
ние об отказе Евгению Ройзману в 
регистрации кандидатом. Мэр Ека-
теринбурга призвал «всех уважа-
ющих себя людей» бойкотировать 
выборы глав регионов до отмены 
муниципального фильтра. В свою 
очередь, зампред ЦИКа Николай Бу-
лаев заявил вчера, что в комиссии 
«просуммировали собранные под-
писи» в регионах, где пройдут вы-
боры глав. «Общий вывод такой: не 
менее 60% подписей муниципаль-
ных депутатов остались невостре-
бованными, потому что они сво-
бодные, к ним не обратились»,— 
заключил он.

Юлия Позднякова,  
Алена Абрамова,  
Екатеринбург

Татарстан  
напомнил Москве о своем
Всемирный конгресс татар просит сохранить республике 
договор и пост президента

Сегодня съезд Всемирного кон-
гресса татар (ВКТ) рассмотрит 
резолюцию, в которой гово-
рится, что договор о разгра-
ничении полномочий между 
Москвой и Казанью оказал «по-
зитивное влияние» на «общест-
венно-политическое развитие 
Татарстана и РФ в целом». В ВКТ 
говорят, что «ратуют за сохра-
нение договора», а нежелание 
прямо заявить об этом объясня-
ют «менталитетом татар». Съезд 
также намерен выступить в под-
держку сохранения должности 
президента Татарстана. А вчера 
на съезде прозвучало предло-
жение сделать татарский язык 
вторым государственным язы-
ком в РФ.

В Казани начал работу VI съезд 
ВКТ, который собрал 800 делегатов и 
более 270 гостей из 73 регионов РФ и 
41 страны дальнего и ближнего зару-
бежья (продлится до 6 августа). ВКТ 
был образован указом первого пре-
зидента Татарстана Минтимера Шай-
миева в июне 1992 года и собирается 
каждые пять лет. 

Сегодня, как ожидается, на засе-
дании выступит президент Татарста-
на Рустам Минниханов, который ру-
ководит регионом с 2010 года (един-
ственный глава субъекта, который 
сохранил должность президента — 
от нее должны были отказаться к 1 
января 2016 года). В проекте резолю-
ции съезда ВКТ говорится о поддер-
жке делегатами обращения Госсове-
та республики к президенту Влади-
миру Путину о сохранении должно-
сти президента Татарстана как «поло-
жительно зарекомендовавшей фор-
мы организации высшей государст-
венной власти в республике и выра-
жающей интересы всего татарского 
народа». Госсовет Татарстана с прось-
бой поддержать «сохранение суще-
ствующего наименования высше-
го должностного лица» республики 
обратился к президенту 11 июля в 
связи с истечением срока договора о 
разграничении полномочий между 
Казанью и Москвой (подписан в ию-
не 2007 года на десять лет). Также де-
путаты попросили «образовать спе-
циальную комиссию по выработке 
предложений по правовым вопро-
сам», отметив положительную «пра-
ктику реализации договора» (см. 

”
Ъ“ 

от 12 июля). Напрямую вопрос о его 
продлении в обращении не затраги-
вался. Пресс-секретарь президента 
Дмитрий Песков говорил, что «кон-
цептуальная позиция» Кремля в от-

вет на обращение Госсовета Татарста-
на «будет сформулирована и изложе-
на». Как писал 

”
Ъ“ 15 июля, в Крем-

ле готовы сохранить пост президен-
та Татарстана до 2020 года — на срок 
полномочий главы республики Рус-
тама Минниханова.

Вопрос о договоре остается от-
крытым. Ранее в Кремле говорили 

”
Ъ“, что исходят из того, что госу-

дарство не должно строиться по до-
говорному принципу. Но республи-
канские власти, судя по всему, еще 
надеются повлиять на позицию цен-
тра в этом вопросе. На прошлой не-
деле спикер Госсовета Татарстана Фа-
рид Мухаметшин встречался с депу-
татами Госдумы от региона и попро-
сил их публично высказать свою по-
зицию по этому вопросу, рассказал 

”
Ъ“ один из участников встречи. 26 

июля газета «Бизнес Online» проци-
тировала депутата Госдумы от Татар-
стана Александра Сидякина, кото-
рый сказал, что «если договора не 
будет, то от этого хорошо никому не 
будет, а если он будет — от этого бу-
дет хорошо 4 млн человек, которые 
живут в нашей республике». Он до-
бавил, что ничего плохого в исклю-
чительности Татарстана не видит: 
«Субъекты все разные: один может 
иметь договор, а другой — нет. Один 
выстраивает концепцию своего за-
конодательства исходя из того, что 
договор есть, а второй на это не об-
ращает внимания. Мы же не унитар-
ное государство».

При этом съезд ВКТ, как и Госсо-
вет, не намерен напрямую просить 
пролонгации договора. В проекте 
лишь выражается «убежденность в 
позитивном влиянии» договора «на 
этнокультурное, социально-эконо-
мическое и общественно-полити-
ческое развитие Татарстана и Рос-
сийской Федерации в целом». «Если 
съезд отмечает роль договора, зна-
чит, он ратует за сохранение дого-
вора»,— сказал 

”
Ъ“ глава исполко-

ма ВКТ Ринат Закиров, пояснив, что 
такие формулировки используются 
ввиду «менталитета татар». Резолю-
ция, по его словам, будет направле-
на федеральным структурам. По его 
мнению, «съезд, собравший более 
тысячи человек, озабочен судьбой 
этого договора». В мае на съезде на-
родов Татарстана Минтимер Шайми-
ев заявил, что «договор может быть 
продлен без внесения каких-либо 
изменений в содержание».

Вчера же на четырех дискуссион-
ных площадках обсуждали сохра-
нение и развитие татарского языка, 

предпринимательство и создание 
музея татарской эмиграции. На од-
ной из площадок заместитель мини-
стра образования республики Иль-
дар Мухаметов рассказал о концеп-
ции развития национального обра-
зования в Татарстане. Дискуссия шла 
на татарском языке. Многие участни-
ки заявили о том, что система нацио-
нального образования в России «раз-
рушена». «В 2007 году исключили из 
образовательных стандартов реги-
ональный компонент, отменена за-
щита диссертаций по татарской фи-
лологии, запрещено самим издавать 
национальные учебники»,— пояс-
нил 

”
Ъ“ почетный гость съезда, быв-

ший депутат Госдумы от Татарстана 
Фандас Сафиуллин. Он предложил 
вернуться к вопросу создания Татар-
ского национального университета, 
напомнив, что такое решение было 
принято еще на втором съезде ВКТ в 
1997 году. А бывший полномочный 
представитель Татарстана в РФ На-
зиф Мириханов выступил с идеей 
сделать вторым государственным 
языком в РФ татарский, поскольку 
большая часть татар живет за преде-
лами Татарстана.

Резкой критики подверглось вве-
дение ЕГЭ. Фандас Сафиуллин на-
звал экзамен контрольным выстре-
лом в систему национального обра-
зования. Ринат Закиров посетовал, 
что даже в деревенских школах ро-
дители отказываются от препода-
вания на национальных языках: «В 
такие условия родителей постави-
ла сдача ЕГЭ только на русском язы-
ке. 11 лет обучаться на родном язы-
ке, а сдавать экзамен только на рус-
ском языке… Это рубит националь-
ное образование на корню». По его 
словам, сохранение национально-
го образования будет поставлено де-
легатами съезда как «краеугольная 
проблема». «Всех волнует, почему на-
циональное образование попало в 
такую ситуацию. Нет в стране цент-
ра, который бы регулировал нацио-
нальные школы. Все ратуют, что Ми-
нобразования должно это регулиро-
вать»,— пояснил он 

”
Ъ“. Съезд наме-

рен обратиться к Минобрнауки РФ с 
предложением «предоставить права 
обучающимся национальных школ 
сдавать ЕГЭ на родном языке», а так-
же разработать нормативно-право-
вой документ, который будет регули-
ровать «обеспечение, в том числе фи-
нансовое, прав граждан в обучении 
на родном языке».

Кирилл Антонов, Казань;  
Софья Самохина

Рейтинги с поправкой  
на отпуска
Граждане стабильно доверяют одним и тем же политикам

На время летних отпусков по-
литика выпала из поля зрения 
большинства россиян, отноше-
ние к самым известным деяте-
лям последние месяцы почти 
не меняется, выяснил ВЦИОМ. 
Среди тех, кто пользуется на-
ибольшим доверием, оказа-
лись президент Владимир Пу-
тин, министр обороны Сергей 
Шойгу и лидер ЛДПР Влади-
мир Жириновский. Последний 
стабильно опережает лиде-
ра КПРФ Геннадия Зюганова. 
Во ВЦИОМе объясняют это тем, 
что «”резкость“ сегодня стано-
вится признаком оппозицион-
ности».

Президент Владимир Путин по-
прежнему пользуется наибольшим 
доверием россиян. В последнюю 
неделю июля, судя по опросу ВЦИ-
ОМа, ему доверяли 50,4%. Это чуть 
больше, чем было в начале месяца 
(49,8%). Рост укладывается в рамки 
статистической погрешности (около 
3%). Летом показатели традиционно 
колеблются слабо, заявил 

”
Ъ“ руко-

водитель практики политического 
анализа ВЦИОМа Михаил Мамонов. 
Поэтому рейтинги доверия сущест-
венно не меняются с весны. «Такая 

ситуация будет продолжаться до на-
ступления осени и завершения пе-
риода массовых отпусков»,— пола-
гает социолог.

Второй после президента поли-
тик, который вызывает доверие у 
россиян,— министр обороны Сер-
гей Шойгу (15,7%). На третьем месте 
с 13,6% лидер ЛДПР Владимир Жи-
риновский. Ниже уровень доверия 
премьер-министру Дмитрию Мед-
ведеву (13,3%) и министру иностран-
ных дел Сергею Лаврову (11,7%). Ли-
дер главной оппозиционной партии 
— КПРФ Геннадий Зюганов пользу-
ется доверием лишь у 7,9% опро-
шенных, следует из опроса ВЦИО-
Ма. «Это тенденция наметилась уже 
в прошлом году,— пояснил 

”
Ъ“ го-

сподин Мамонов.— ЛДПР воспри-
нимается как самая резкая из сис-
темных оппозиционных партий, и 

”
резкость“ сегодня становится при-

знаком оппозиционности».
Впрочем, у Владимира Жири-

новского самый высокий антирей-
тинг. Не доверяют ему больше всех 
— 25,9% россиян. На втором месте 
Дмитрий Медведев (не доверяет ему 
14,6%), на третьем — Геннадий Зюга-
нов (12,5%). Алексею Навальному не 
доверяют 3% опрошенных (доверяет 

ему 1%). Самый низкий антирейтинг 
у Владимира Путина — 2,5%.

При этом Михаил Мамонов уточ-
нил, что эти опросы ВЦИОМа «от-
крытые», то есть респондентам пред-
лагалось назвать тех политиков, ко-
му они доверяют, а кому не доверяют. 
Поэтому ВЦИОМ, к примеру, не смог 
выявить рейтинг и антирейтинг со-
основателя «Яблока» Григория Яв-
линского, который начал в регионах 
агитационную кампанию как буду-
щий кандидат в президенты. «Люди 
не вспомнили о нем ни в числе тех 
политиков, кому доверяют, ни в чи-
сле тех, кому не доверяют»,— конста-
тирует господин Мамонов.

«Ничего страшного. В августе 
1999 года о Владимире Путине то-
же никто ничего не знал»,— заявил 

”
Ъ“ зампред «Яблока» Николай Ры-

баков, курирующий выборные кам-
пании партии. В КПРФ внимательно 
следят за «социологическими» успе-
хами лидера ЛДПР. «Но это связано 
с тем, что Владимира Жириновско-
го во много раз чаще приглашают на 
политические ток-шоу ведущих те-
леканалов»,— заявил 

”
Ъ“ секретарь 

ЦК КПРФ по проведению выборных 
кампаний Сергей Обухов.

Виктор Хамраев
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Евгений Ройзман 
разошелся во взглядах 
на возможность 
преодоления 
муниципального фильтра 
в Свердловской области 
с Эллой Памфиловой
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Как стало известно ”Ъ“, новое разви-
тие получило резонансное расследова-
ние махинаций с земельным участком 
в подмосковных Химках стоимостью бо-
лее 1 млрд руб., на котором располага-
ется головной офис российской «дочки» 
IKEA. По делу о мошенничестве прохо-
дили в том числе двое бывших высоко-
поставленных чиновников химкинской 
администрации, но один из них скончал-
ся в 2013-м, а другой — в прошлом году. 
В результате ГСУ СКР по Московской об-
ласти выделило в отдельное производ-
ство дело в отношении их не установлен-
ных пока сообщников, действовавших 
со стороны «дочки» шведского концерна. 
Тем временем следствие пришло к выво-
ду: хищение земли было совершено в ре-
зультате подделки ключевых документов 
об аренде участка. На днях в связи с вновь 
выявленными обстоятельствами Арби-
тражный суд Московской области вернул 
земельное дело на новое рассмотрение.

Многолетним спором между компанией 
IКЕА и КСХП «Химки» (ныне АО «Химки-Мол-
жаниново») за 16 га земли, расположенных 
рядом с гипермаркетом концерна на Ленин-
градском шоссе, несколько лет назад заинте-
ресовались следственные органы, возбудив-
шие дело по ч. 4 ст. 159 УК РФ (мошенниче-
ство в особо крупном размере). По данным 
источников 

”
Ъ“, подмосковное ГСУ СКР уже 

определилось c основной версией: по дан-
ным следствия, земля была похищена в на-
чале 2000-х в интересах IKEA путем поддел-
ки ключевых документов якобы от 1993 го-
да. Как установило следствие, активную 
роль в махинациях сыграли бывший глава 
администрации Химок Юрий Кораблин и 
экс-начальник отдела инвестиций админи-
страции Игорь Гончаренко. Первого следст-
вие успело допросить лишь в качестве сви-
детеля — в сентябре 2016 года 56-летний го-
сподин Кораблин скончался. В своих показа-
ниях чиновник сообщил, что не может объ-
яснить, почему бланки соответствующих 
постановлений существенно отличаются от 
других, использовавшихся в то время в де-
лопроизводстве. Также Юрий Кораблин за-
труднился объяснить, почему в подписан-
ных им постановлениях имеются подчист-
ки и исправления, а в итоге и вовсе заявил 
следователям, что сомневается в подлинно-
сти своей подписи на постановлениях.

Ровесника и бывшего коллегу экс-главы 
Химок Юрия Кораблина Игоря Гончаренко 
следствие допросить не успело — он умер 
еще в 2013 году. Однако из показаний мно-
гочисленных свидетелей следует, что имен-
но Игорь Гончаренко вместе с Юрием Кораб-
линым вел «тему IKEA». А после ухода из ад-
министрации, говорили свидетели, бывший 
чиновник перешел в компанию «Хикон», под-
контрольную Юрию Кораблину (якобы ее на-
звание придумал сам тогдашний глава адми-
нистрации, а расшифровка выглядела так — 
«ХИмкиКОраблинНеприкасаемый»). По не-
которым данным, «Хикон» в основном спе-
циализировался на оказании услуг россий-
ской «дочке» шведского концерна, связан-
ных с землепользованием, строительством 
и взаимодействием с госорганами Мособла-
сти, в том числе и администрацией Химкин-
ского района. Как следует из материалов де-
ла, вопросом документального оформления 
аренды земельного участка занимался как 
раз Игорь Гончаренко. Свидетели утвержда-
ют: вопросы в этой части к нему были даже 
у юристов IKEA, якобы еще в середине 2000-
х говоривших, что помимо договора аренды 
неплохо было бы иметь и документ, подтвер-

ждающий согласие изначального владельца 
КСХП «Химки» на отчуждение земли. Вскоре 
такую бумагу Игорь Гончаренко раздобыл.

В соответствии с законодательством, не-
смотря на смерть бывших чиновников, по-
становления о предъявлении им обвине-
ния по ч. 4 ст. 159 УК РФ были вынесены, а 
затем с согласия родственников дело в от-
ношении них прекратили. Однако перед 
этим из него в отдельное производство под-
московное ГСУ СКР выделило дело не уста-
новленных пока лиц, участвовавших в ма-
хинациях с землей КСХП «Химки» со сторо-
ны «дочки» IKEA — ООО «ИКЕА Ханим Лтд».

По данным 
”
Ъ“, сейчас следствие изуча-

ет изъятые во время обысков многочислен-
ные документы, в том числе и связанные с де-
нежными взаимоотношениями между преж-
ним руководством администрацией Химок и 
российской «дочкой» IKEA. В частности, след-
ствию так и не удалось обнаружить каких-
либо документов, подтверждающих, что в 
1990-е годы за полученный IKEA земельный 
участок официально выплачивались аренд-
ные платежи. В материалах дела, по инфор-
мации источников 

”
Ъ“, содержится версия о 

том, что отчисления в бюджет Химок начали 
поступать только в 2011 году. Зато в середи-
не 2000-х годов, как следует из изъятых доку-
ментов, IKEA произвела несколько пока ни-
кем не обоснованных платежей, среди кото-
рых выплаты на общую сумму 215 млн руб. 
в адрес администрации Химок. В частности, 
правоохранителей заинтересовали два пла-
тежа, имеющих один номер,— о согласован-
ной благотворительной выплате в пользу ад-
министрации Химок на сумму $1 млн и о не-
большом платеже «за сборку мебели» (догово-
ры на эти платежи аудиторы IKEA не обнару-
жили). Следствию также предстоит выяснить, 
с какой целью заключался договор с админи-
страцией Химок от 20 января 2005 года, в ко-
тором говорится, что компания должна вы-
плачивать $20 тыс. ежемесячно для «укрепле-
ния взаимовыгодного сотрудничества».

«После возбуждения уголовного дела 
прошло довольно много времени, но никто 
из представителей ООО 

”
ИКЕА Ханим Лтд“ 

до сих пор допрошен не был,— сказал 
”
Ъ“ ад-

вокат компании Дмитрий Штукатуров.— За 
полтора года следствие могло бы найти хотя 
бы подозреваемых. Мы расцениваем это как 
умышленное затягивание спорной ситуации 
с землей. Сами же сделки были осуществлены 
в рамках гражданско-правовых отношений».

«Сопоставление имеющихся в деле фактов 
приводит нас к выводам, к которым пришло и 
следствие,— сказала, в свою очередь, 

”
Ъ“ пред-

ставляющая интересы КСХП 
”
Химки“ адво-

кат Наталия Весельницкая.— Факт мошенни-
ческих действий руководителей российско-
го офиса ИКЕА того периода с участием быв-
ших руководителей администрации Химок 
очевиден, а сама мошенническая схема была 
продумана очень мастерски, не оставляя по-
чти ни единого шанса для КСХП 

”
Химки“ об-

наружить ее следы. Сегодняшние представи-
тели наших оппонентов оперируют не право-
выми аргументами, а отвлекающими от реаль-
ных фактов комментариями по данному раз-
бирательству. Истина же проста: земля россий-
ского предприятия неправомерно, но под ви-
дом законного перехода права перешла к ино-
странной компании. Началось мошенничест-
во примерно в 2003–2004 годах и закончилось 
в 2011 году. Собственно, мой клиент и узнал 
о зарегистрированных правах на свою землю 
за ИКЕА, получив информацию об этом из от-
крытых реестровых источников, где до 2011 
года не было никаких сведений об этой части 
земель КСХП 

”
Химки“. Сегодня следствие про-

яснило только часть истории: кто из бывшей 
химкинской администрации содействовал 
прежнему менеджменту российской ИКЕА 
в подделке всех без исключения документов 
на землю, рисуя их на бланках с печатями, за-
чищая журналы регистраций, уже установле-
но. А вот кто в руководстве российского офиса 
ИКЕА за этим стоял — предстоит выяснить. У 
нас есть понимание, что нынешняя админис-
трация ИКЕА к этому, скорее всего, отношения 
не имела, только неясна их позиция сегодня: 
нужно ли и дальше прикрывать мошенниче-
ство или стоит провести внутреннее расследо-
вания и сохранить репутацию».

Олег Рубникович

Под участком IKEA  
нашли поддельные бумаги
Начато расследование в отношении сообщников  
бывших химкинских чиновников

Сотрудники прокуратуры, которые про-
водят проверку обстоятельств нападе-
ния на конвойных в Мособлсуде, совер-
шенного в минувший вторник, изъяли 
у полицейских документацию, связан-
ную с организацией конвоирования в 
день ЧП. По предварительным данным, 
конвойная служба подмосковной поли-
ции грубо нарушила несколько пунктов 
внутриведомственных документов, что 
может дать основания для возбуждения 
уголовного дела о халатности. Тем вре-
менем выяснилось, что действия зло-
умышленников были пресечены омо-
новцами, охранявшими обвиняемых 
по другому громкому делу — банды кил-
леров, совершивших около двух десят-
ков убийств. Силовики тоже поджидали 
лифт, чтобы после заседания отконвои-
ровать последнего из подсудимых.

О том, что в рамках проводимого СКР рас-
следования уголовного дела о нападении на 
конвой, совершенном в Мособлсуде пятью 
подсудимыми по делу банды GTA, будет да-
на правовая оценка организации конвои-
рования, источники в следственном ведом-
стве говорили 

”
Ъ“ еще вчера. Тем временем 

подмосковная прокуратура начала проверку 
обстоятельств ЧП, и, видимо, ее выводами 
и воспользуется следствие, когда будет ре-
шать вопрос о возбуждении уголовного де-
ла по ст. 293 УК РФ (халатность). На данный 
момент надзорщиками изъята необходимая 
документация, в том числе так называемый 
«журнал конвоирования».

О том, что организаторы конвоирования 
нарушили целый ряд должностных инструк-
ций — «от А до Я» — вчера сказал директор Рос-
гвардии генерал армии Виктор Золотов. Отме-
тим, что конвоирование подсудимых регла-
ментируется несколькими документами, в 
частности приказом МВД РФ №140 от 7 марта 
2006 года и совместным приказом Минюста и 
МВД от 24 мая 2006 года №199/369 (оба имеют 
гриф «для служебного пользования»). Послед-
ний документ зарегистрирован в Министерст-
ве юстиции РФ 17 июля 2006 года под №8094. 
Им, в частности, оговаривается, что при орга-
низации усиленного конвоя, который назна-
чается при охране подследственных или под-
судимых, склонных в побегу и обвиняемых в 
тяжких и особо тяжких преступлениях, на де-
вять заключенных (столько предполагаемых 
членов банды GTA предстали перед судом) 
должно приходиться 12 конвоиров, а на пяте-
рых (именно столько оказалось в лифте) — 8 
силовиков. Между тем в лифте с подсудимы-
ми, как известно, оказались лишь сотрудники 
отдельной роты охраны и конвоирования по-
дозреваемых ГУ МВД России по Московской 
области — 38-летняя Елизавета Лукьянова и 
47-летний Михаил Фартушьян.

Кроме того, у обвиняемых в особо тяжких 
преступлениях наручники должны быть на-
деты за спиной, а не спереди — это сделало 
бы нападение практически невозможным. 
По предварительным данным, прокуроры 
уже установили и некоторые другие наруше-
ния. Отметим, что конвоирование с помощью 
лифта в данном случае к ним не относится. Де-
ло в том, что в Мособлсуде изначально были 
спроекти рованы и эксплуатируются чисто 
конвойные лифты, к которым не имеют до-
ступа ни судьи, ни судебные приставы. Их две-
ри, которые конвоиры могут открыть только 
с помощью специальных электронных пропу-
сков, выводят на каждом этаже в изолирован-
ные коридоры с выходами в залы заседаний.

Между тем по ходу разбирательства с об-
стоятельствами ЧП выясняются новые под-
робности нападения на конвой и перестрел-
ки преступников с силовиками. Как сообщи-
ла пресс-служба Мособлсуда, побег был пре-
сечен сотрудниками Росгвардии, обеспе-
чивавшими этажом ниже охрану на другом 
громком процессе — по делу предполагае-
мых участников одного из самых кровавых 
преступных сообществ (ОПС) России во главе 
с Дмитрием Лесняковым (Лес), на счету кото-
рого не менее двух десятков убийств. Как рас-
сказывал ранее 

”
Ъ“, жертвами ОПС были как 

предприниматели, так и криминальные ав-
торитеты (два убийства, по версии следствия, 
заказал бывший глава Миасса Виктор Арда-
бьевский, который находится среди подсуди-
мых). Один из участвующих в этом деле адво-
катов рассказал вчера 

”
Ъ“, что здесь каждого 

из девяти подсудимых конвоировали по два 
омоновца с автоматами. Когда произошел за-
хват конвоиров в лифте, в клетке 312-го за-
ла, где рассматривается дело ОПС, оставался 
лишь один подсудимый. Силовики поджида-
ли лифт, чтобы конвоировать его вниз. Когда 
один из гвардейцев открыл дверь в узкий ко-
ридор, ведущий к конвойному лифту, из него 
неожиданно выскочили пятеро преступни-
ков. После секундной паузы первым выстрел 
из отобранного у конвоиров ПМ (злоумыш-
ленники отобрали у конвоиров два писто-
лета и 32 патрона) успел сделать один из бан-
дитов, ранив прапорщика Михаила Анани-
чева в плечо. Коллега последнего Максим Лу-
кашенко сориентировался мгновенно и от-
крыл огонь из автомата. По данным пресс-се-
кретаря подмосковного полицейского главка 
Татьяны Петровой, на помощь ему подоспе-
ли конвоиры Николай Макаренко и Денис 
Коропчан. В итоге трое нападавших — Абду-
муким Мамадчонов, Мирзомавлон Мирзоша-
рипов и Холик Субханов — были убиты на ме-
сте, Фазлитдин Хасанов и Зафарджон Гулямов 
получили тяжелые ранения.

Олег Рубникович,  
Александр Александров

Конвой проверят 
на исполнение приказа
Обстоятельства ЧП в Мособлсуде  
изучают СКР и прокуратура

Одним из участников махинаций 
с участком следственные органы 
считают экс-главу Химок  
Юрия Кораблина (третий слева), 
умершего до предъявления 
обвинения  ФОТО ВАДИМА ЖУКОВА/ТАСС

Кингисеппский горсуд Ленинградской об-
ласти вынес приговор по первому уголов-
ному делу о контрабанде элитного алко-
голя, обвиняемым по которому проходит 
в числе прочих глава компании «Форум» 
петербургский миллиардер Дмитрий Ми-
хальченко. Суд назначил владельцу фир-
мы «Контрейл логистик Северо-Запад» 
Анатолию Киндзерскому, признавшему 
вину и заключившему досудебное согла-
шение о сотрудничестве, наказание в ви-
де пяти лет лишения свободы условно 
и штрафа в размере 1,6 млн руб.

В Кингисеппском горсуде, где слушалось 
дело Анатолия Киндзерского, были приня-
ты усиленные меры безопасности, в частно-
сти приставы находились не только на входе 
в суд, но и на этажах, лестницах между ними 
и у зала заседаний. Даже журналистов досма-
тривали дважды — при входе в здание и на 
втором этаже, где слушалось уголовное дело.

Анатолий Киндзерский, загорелый и 
улыбчивый, пришел в суд в сопровождении 
двух автоматчиков в балаклавах и бронежи-
летах с надписью «ФСБ». После установления 
судом личности обвиняемого гособвинитель 
Евгений Суев заявил ходатайство о закрытии 
процесса, попросив в качестве мотивировки 
огласить часть материалов дела. Как выясни-
лось из постановления следователя, частично 
зачитанного судьей Николаем Осиповым, в 
декабре 2016 года предприниматель обратил-
ся в СКР с заявлением о том, что в его адрес 
поступают угрозы со стороны других обвиня-
емых и он опасается за свою жизнь и жизнь 
своих родных и близких. Поэтому Анатолий 
Киндзерский был обеспечен госзащитой. 
Просьба прокурора была поддержана как са-
мим подсудимым, так и тремя его адвоката-
ми. В итоге господин Осипов закрыл процесс.

Анатолий Киндзерский, напомним, был 
задержан 29 марта прошлого года вместе с 
главой «Форума» Дмитрием Михальченко, на-
чальником службы безопасности «Форума» 
Борисом Коревским и гендиректором Юго-
Восточной торговой компании Ильей Пич-
ко. После этого их этапировали в Москву, где 
предъявили обвинение по ст. 200.2 УК РФ 
(контрабанда алкогольной продукции орга-
низованной группой), а Басманный суд сто-
лицы санкционировал их арест.

По версии следствия, начиная с 2015 года 
фигуранты дела незаконно ввозили в Россию 
элитный алкоголь. В частности, в двух контей-
нерах, пришедших по адресу Юго-Восточной 
торговой компании, находились вино, граппа 
и виски, стоимость одной бутылки которого 
колебалась в пределах 10–50 тыс. руб. Товар пе-
реправлялся в Россию под видом строительно-
го герметика. При этом во вскрытых контей-
нерах чекисты обнаружили и эксклюзивный 
коньяк Courvoisier 1912 года, стоимость кото-
рого составляет около 500 тыс. руб. за бутылку.

Анатолий Киндзерский, находившийся в 
СИЗО «Лефортово» до 26 сентября прошлого 
года, заключил досудебное соглашение, при-
знав себя виновным в инкриминируемом 
ему деянии и дав показания на предполагае-
мых подельников. Его дело было выделено в 
отдельное производство, самого коммерсан-
та выпустили из-под стражи под домашний 
арест. Процесс проходил в особом порядке. 
Прокуратура просила приговорить Анатолия 
Киндзерского к 5 годам 11 месяцам условного 
лишения свободы с испытательным сроком 
пять лет и штрафом 2 млн руб. Защита ком-
мерсанта просила суд назначить минималь-
но возможное наказание. В итоге судья Оси-
пов признал Анатолия Киндзерского винов-
ным в контрабанде алкогольной продукции и 
приговорил его к пяти годам условно и штра-
фу в размере 1,6 млн руб. Адвокат осужденно-
го Наталья Белоусова заявила 

”
Ъ“, что удовлет-

ворена результатом судебного процесса.
После процесса 

”
Ъ“ связался с адвокатами 

других фигурантов расследования. Адвокат 
Дмитрия Михальченко Кирилл Яшенков за-
явил, что его подзащитный «никаких угроз 
не высказывал». Игорь Решетников, пред-
ставляющий интересы Бориса Коревского, 
также опроверг какое-либо воздействие на 
Анатолия Киндзерского со стороны его кли-
ента. «Киндзерский, сам находившийся в 

”
Лефортово“, должен знать, что оттуда невоз-

можно оказать какое-либо влияние или уг-
рожать кому-либо»,— сказал защитник.

Что касается основного дела о контрабан-
де элитного алкоголя, то его, видимо, в ско-
ром времени направят в прокуратуру для ут-
верждения обвинительного заключения.

Дмитрий Маракулин,  
Санкт-Петербург

Виски и граппу  
вставили в приговор
Фигурант дела о контрабанде алкоголя получил 
пять лет условно по досудебному соглашению

В Красноярске суд вынес приговор трем 
сторонникам запрещенного в РФ терро-
ристического «Исламского государст-
ва» (ИГ), которые, по версии следствия, 
намеревались совершить теракт 9 мая 
2016 года на одной из оживленных го-
родских магистралей, взорвав пас-
сажирский автобус, на котором один 
из злоумышленников работал водите-
лем, а другой — кондуктором. Теракт 
предотвратили сотрудники ФСБ. Вы-
ходец из Средней Азии Жахонгир Мир-
заев, которого суд признал организа-
тором теракта, приговорен к 18 годам 
колонии строгого режима, двое его со-
общников получили по 11 лет.

В Красноярске завершился судебный 
процесс по делу о подготовке крупного те-
ракта в общественном транспорте. Об этом 
сообщило краевое управление ФСБ. Предпо-
лагаемым организатором теракта силовики 
считают выходца из Средней Азии 26-летне-
го Жахонгира Мирзаева, разделявшего идеи 
радикального ислама. В Красноярск он при-
ехал примерно восемь лет назад и устроил-
ся в автопарк водителем пассажирского ав-
тобуса. Чекисты выяснили, что подозревае-
мый довольно активно контактировал через 
интернет с членами запрещенного в России 
ИГ. Они, по версии следствия, и подтолкну-
ли его к совершению теракта, пообещав за 
это титул «амира Красноярска».

Жахонгир Мирзаев, говорится в деле, ре-
шил взорвать пассажирский автобус, на ко-
тором сам и работал. В свои планы он посвя-
тил кондуктора этого же автобуса Махамма-
дислама Абудуллаева и своего знакомого 
тезку Жахонгира Абдусаматова, зарабаты-
вавшего частным извозом. Теракт, по мате-
риалам расследования, они запланирова-
ли на 9 мая 2016 года, когда общественный 
транспорт максимально загружен. Согласно 
замыслам обвиняемых, битком набитый ав-
тобус должен был взлететь на воздух во вре-
мя проезда по одной из оживленных город-
ских магистралей. Бомбу решили сделать на 
основе аммиачной селитры, а чтобы жертв 
теракта было как можно больше, начинить 
ее поражающими элементами — дюбелями 
и гвоздями (их злоумышленники приобре-
ли целую упаковку). Схему же самодельного 
взрывного устройства (СВУ), как установи-
ли оперативники, прислали из ИГ. Исходя 
из планов Жахонгира Мирзаева стать «ами-
ром города», он рассчитывал избежать смер-
ти при теракте.

Однако в планы злоумышленников вме-
шались спецслужбы. 6 мая 2016 года, за три 
дня до теракта, чекисты задержали предпо-
лагаемых участников террористической 
группы. В жилище ее вероятного лидера 
Жахонгира Мирзаева силовики обнаружи-
ли компоненты СВУ, его схему, а также ли-
тературу экстремистского, по мнению экс-

пертов, содержания. В красноярском УФСБ 
сообщили, что, если бы злоумышленникам 
удалось привести бомбу в действие, шан-
сов уцелеть у тех, кто находился в автобу-
се, не было. Жахонгиру Мирзаеву, Махам-
мадисламу Абудуллаеву и Жахонгиру Абду-
саматову следственные органы предъя-
вили обвинение по ч. 1 ст. 30 и ч. 1 ст. 205 
(приготовление к совершению теракта) и 
ст. 223.1 (незаконное изготовление взрыв-
ных устройств) УК РФ.

Резонансное уголовное дело рассматри-
валось в Красноярске выездной коллегией 
судей Дальневосточного окружного воен-
ного суда. В гарнизонный суд, где проходи-
ли слушания, обвиняемых доставляли под 
усиленным конвоем. Добытые следствием и 
представленные прокуратурой доказатель-
ства не оставили у суда сомнений в винов-
ности всех трех фигурантов дела. Жахонгиру 
Мирзаеву тройка судей назначила 18 лет ли-
шения свободы и штраф в размере 380 тыс. 
руб. По 11 лет заключения получили Махам-
мадислам Абудуллаев и Жахонгир Абдусама-
тов. Все будут отбывать наказание в колонии 
строгого режима. Адвокат предполагаемого 
главаря террористической группы Жахонги-
ра Мирзаева Виктор Юрченко отказался по 
телефону комментировать суть дела и исход 
судебного разбирательства.

Константин Воронов,  
Новосибирск

Водитель и кондуктор  
заминировали автобус
Сторонников ИГ наказали строгим режимом
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Российские водители испытыва
ют серьезные сложности при по
лучении международных води
тельских удостоверений (МВУ): 
в подразделениях ГИБДД уже 
несколько месяцев проблемы 
с бланками. Получить документ 
можно через портал госуслуг, но 
все равно ждать нужно несколь
ко недель. Это уже стало непри
ятным сюрпризом для многих 
туристов, выезжающих за ру
беж. В МВД тем не менее ”Ъ“ за
верили, что проблема с бланка
ми отсутствует, выдача прав идет 
«в обычном режиме». Эксперты 
говорят об ажиотажном спросе 
на МВУ, который может быть свя
зан с ростом популярности са
мостоятельного туризма, когда 
люди организуют отпуск и авто
мобильные путешествия без уча
стия турфирм.

Проблема с получением МВУ воз-
никла еще в начале лета и сохраня-
ется до сих пор. Как убедился кор-
респондент 

”
Ъ“, в подразделения 

УГИБДД Москвы на улицах Твардов-
ского, Большая Ордынка, Киевская 
получить МВУ в режиме «живой оче-
реди» невозможно — талончики не 
выдаются. Дежурный по подразде-
лению на Большой Ордынке расска-
зал 

”
Ъ“, что бланков МВУ не хвата-

ет уже четыре месяца. Дежурный по 
подразделению на Лобненской ули-
це по телефону сказал 

”
Ъ“, что за по-

лучением МВУ нужно приходить не 
раньше 15 августа. В МРЭО ГИБДД 
Красноярска 

”
Ъ“ сообщили, что МВУ 

временно не выдаются «по техниче-
ским причинам», не объяснив, о чем 
конкретно идет речь, при этом заме-
тили, что 15 августа ситуация не из-
менится. В нескольких МРЭО Санкт-
Петербурга 

”
Ъ“ также заявили, что 

МВУ не выдаются из-за бланков. 
Аналогичная ситуация наблюдает-
ся и в Самарском УГИБДД. В отделе 
по Балашихе МВУ не выдают, пото-
му что сломался принтер, сказали 

”
Ъ“ по телефону.

Московские подразделения вы-
дают МВУ только записавшимся че-
рез портал госуслуг, однако и это 
сделать непросто. Корреспондент 

”
Ъ“ в июле записался на прием 

лишь на середину августа. Житель-
ница Москвы Наталья Кулакова за-
писывалась для получения МВУ 
еще в июле, но запись аннулирова-
лась дважды — опять же в связи с от-
сутствием бланков. Проведенный 

”
Ъ“ мониторинг соцсетей показал: 

с аналогичными проблемами столк-
нулись многие москвичи. У многих 
это вызывает панику: два-три года 
назад документ можно было полу-
чить за час без какой-либо записи, 
а теперь эту процедуру нужно пла-
нировать заблаговременно. Это ста-
ло неприятным сюрпризом для тех, 

кто уже запланировал отпуск, забро-
нировал машину и собирался в бли-
жайшее время уезжать.

При этом, судя по всему, пробле-
ма носит несистемный характер: 
в Москве встречаются люди, кото-
рым удавалось в июне-июле полу-
чить МВУ за один-два дня. В подра-
зделениях ГИБДД Свердловской 
области и Казани корреспонденту 

”
Ъ“ также сообщили, что проблем 

с бланками нет: МВУ выдаются без 
проблем.

• Исторически МВУ вводились для 
того, чтобы гражданам было про-
ще взаимодействовать с зарубеж-
ной полицией: в документе на пяти 
языках разъясняется то, что напи-
сано в национальных правах. Требо-
вания к МВУ записаны в Венской кон-
венции о дорожном движении 1968 
года и продублированы в приказе 
МВД №206. Де-юре МВУ не является 
обязательным документом: в стра-
нах, ратифицировавших Венскую 
конвенцию, российские права призна-
ются, пояснили 

”
Ъ“ в МВД. Но если 

водитель все-таки хочет ездить 
с МВУ, то удостоверение должно при-
меняться исключительно вместе 
с национальными правами. В стра-
нах, конвенцию не ратифицировав-
ших (например, США, Испания, Мек-
сика, Индонезия), местные власти не 
обязаны признавать ни националь-
ных водительских прав, ни МВУ.
В реальности практика крайне 

противоречивая: есть случаи, ког-
да прокатные конторы и полицей-
ские требуют МВУ в странах, рати-
фицировавших конвенцию, рас-
сказал 

”
Ъ“ главный эксперт Нацио-

нального экспертного совета по об-

учению и тестированию водителей 
Александр Лыткин. «Но обычно жа-
ловаться никто не идет, на это нуж-
но много времени,— поясняет он.— 
Многие прокатные фирмы, имея 
печальный опыт с русскими водите-
лями, нарушающими ПДД, с помо-
щью МВУ пытаются перестраховать-
ся от рисков». С другой стороны, го-
ворит Александр Лыткин, туристы 
сталкиваются и с обратной ситуаци-
ей: в США и азиатских странах влас-
ти без проблем признают россий-
ские права. «Все зависит от конкрет-
ного менеджера или полицейско-
го, но лучше МВУ сделать»,— совету-
ет он. Операторы российских офи-
сов прокатных фирм Avis и Thrifty 
по телефону говорят, что МВУ при 
аренде машины необходимо, иначе 
местный офис вправе отказать в вы-
даче машины.

В УГИБДД по Москве на запрос 
”
Ъ“ 

ответили, что «столичная Госавтоин-
спекция не испытывает затрудне-
ний с бланками». В МВД РФ 

”
Ъ“ зая-

вили следующее: «Изменились тре-
бования к бланкам международных 
водительских удостоверений, поэто-
му в подразделения Госавтоинспек-
ции осуществляется поставка новых 
бланков, выдача международных во-
дительских удостоверений происхо-
дит в обычном режиме». О каких из-
менениях идет речь, в МВД не уточ-
нили, приказ МВД №206 не менялся.

Закупка бланков производит-
ся Центром специального назна-
чения в области безопасности до-
рожного движения (ЦСН БДД) МВД 
РФ. Эта же организация заключает 
контракты на поставку в подразде-
ления ГИБДД госномеров, бланков 
СТС, ПТС. Нужное количество спец-
продукции ЦСН определяет исходя 
из заявок региональных подразде-
лений, которые, в свою очередь, мо-
ниторят спрос на документы со сто-
роны населения. В последние годы 
все контракты заключались с АО «Го-
знак». Анализ сайта госзакупок по-

казывает: в 2014–2015 годах ЦСН за-
ключил контракты на поставку по-
чти 200 тыс. бланков МВУ. В 2016 го-
ду было закуплено 15 тыс. бланков, 
в 2017 году — еще 90 тыс. бланков. 
Последний контракт был заклю-
чен ЦСН 18 июля: 70 тыс. бланков за 
28 млн руб. должно напечатать и от-
грузить в подразделения ООО «Пер-
вый печатный двор». Когда начнет-
ся отгрузка бланков, в компании 
«Первый печатный двор» 

”
Ъ“ вчера 

не разъяснили, посоветовав обра-
титься в ЦСН. Источник, знакомый 
с ситуацией, предполагает, что ЦСН 
просто не успел провести вовремя 
тендер и возник дефицит.

Сложившая ситуация может 
быть объяснена не только дефици-
том бланков в ГИБДД, но и ажиотаж-
ным спросом на МВУ в этом году, ко-
торый объясняется перенаправле-
нием туристических потоков, счи-
тает Александр Лыткин. «Из-за санк-
ций, ослабления рубля люди стали 
больше путешествовать не в Европу, 
где проблем с российскими права-
ми, как правило, нет, а стали ездить 
в более дешевые азиатские стра-
ны — Китай, Таиланд и так далее,— 
предполагает он.— А там, в свою 
очередь, практика управления ав-
томобилями с российскими права-
ми противоречивая, люди перестра-
ховываются». Пресс-секретарь Рос-
сийского союза туриндустрии Ири-
на Тюрина придерживается другой 
версии. В последние годы все боль-
ше людей самостоятельно через он-
лайн-сервисы бронируют отели, бе-
рут машины напрокат и сами зани-
маются организацией поездок без 
участия турфирм. По оценке госпо-
жи Тюриной, примерно 5–6% выез-
жающих за рубеж россиян органи-
зовывают свои поездки сами, доля 
эта постепенно растет. Эта тенден-
ция накладывается и на общий рост 
зарубежного туризма, который на-
блюдается в 2017 году. «Все это в со-
вокупности и могло создать ажио-
тажный спрос на международные 
права среди россиян»,— предпола-
гает Ирина Тюрина. Это косвенно 
подтверждается и статистикой «Ян-
декса»: если летом 2015 года фразу 
«международные права» в поиско-
вой строке вводили 60–70 тыс. чело-
век ежемесячно, в 2016 году — уже 
80–90 тыс. человек, а в последние 
месяцы этим интересуются стабиль-
но 220–280 тыс. человек.

Иван Буранов;  
Оксана Павлова,  
Новосибирск;  
Игорь Лесовских,  
Екатеринбург;  
Лидия Горборукова,  
Санкт-Петербург;  
Андрей Смирнов, Казань; 
Екатерина Кособокова,  
Самара

Международные права  
попали в пробку
Бланков на всех желающих водителей не хватает

Севастопольские власти заяви
ли, что выполнили поручение 
президента по сохранению па
мятника природы «Заповедное 
урочище ”Скалы Ласпи“». В Сев
природнадзоре ”Ъ“ сообщили, 
что создали особо охраняемую 
природную территорию (ООПТ) 
«Заповедное урочище ”Скалы 
Ласпи“» и подготовили все доку
менты для создания ООПТ в уро
чище Ласпи. Однако там заказ
ник будет создан после того, 
как завершатся суды о призна
нии недействительным права 
собственности на участки в уро
чище. Депутаты заксобрания 
и юристы считают, что судеб
ные разбирательства не меша
ют созданию ООПТ.

Глава Севприроднадзора Сергей 
Самойлов сообщил 

”
Ъ“, что поруче-

ние президента выполнено и ком-
плекс мероприятий по обеспече-
нию соблюдения ограниченного 
режима хозяйственной деятельнос-
ти на территории памятника при-
роды регионального значения «За-
поведное урочище 

”
Скалы Ласпи“» 

разработан. По его словам, поруче-
ние Владимира Путина касалось 
ООПТ общей площадью 18,4 га. Для 
нее был разработан паспорт терри-
тории, определены охранные зо-
ны, осуществляется природоохран-
ный надзор, она внесена в кадастр 
ООПТ РФ. Проблемы, по словам го-
сподина Самойлова, остаются с уро-
чищем Ласпи, на территории кото-
рого местные власти по своей ини-
циативе также планируют создать 
ООПТ. Вся документация для созда-
ния ООПТ готова. Ее площадь соста-
вит 1197,7 га. Господин Самойлов 
сообщил, что получены необходи-
мые согласования, но на этой тер-
ритории остаются «нерешенные зе-
мельные вопросы». Правительство 
судится с владельцами земельных 
участков (около 350 исков), которые 
выделили в урочище, когда Крым 
принадлежал Украине. По словам 
Сергея Самойлова, ООПТ будет со-
здана, когда решатся вопросы с соб-
ственниками земли. Об этом нака-
нуне заявил врио губернатора Се-
вастополя Дмитрий Овсянников. 

Весной на медиафоруме ОНФ се-
вастопольский журналист Антон 
Пархоменко попросил Владими-
ра Путина защитить урочище Лас-
пи от застройки. Итогом стало по-
ручение президента до 1 августа 
разработать комплекс мер. В сева-
стопольском отделении ОНФ об-
ращали внимание на то, что речь 
в поручении идет лишь о скалах, на 
 которых никто не ведет строитель-
ство, а не об урочище, которое ак-
тивно застраивается (

”
Ъ“ писал об 

этом 11 мая).

Председатель комитета заксо-
брания Севастополя по градостро-
ительству и земельным вопро-
сам Вячеслав Горелов назвал ситу-
ацию вокруг урочища Ласпи обес-
кураживающей. Он напомнил, что 
депу таты в 2015 году подняли во-
прос о создании там ООПТ в рам-
ках работы межведомственной ко-
миссии,  созданной при полпред-
стве  президента в ответ на обра-
щение севастопольцев к президен-
ту. Рекомендация правительству 
Севастополя организовать работу 
по соз данию новых ООПТ была за-
фиксирована в итоговом докумен-
те. В бюджете Севастополя на 2016 
год было выделено около 5 млн руб. 
на разработку документации, не-
обходимой для создания двух но-
вых ООПТ — «Ласпи» и «Карань-
ский». К весне 2017 года были под-
готовлены практически все доку-
менты. Господин Горелов утвержда-
ет, что пакет документов был согла-
сован с Минприроды, и в середине 
июля оставалось только принять 
со ответствующее постановление 
 правительства Севастополя. Одна-
ко вопрос о создании ООПТ «Ласпи» 
так и не был включен в повестку за-
седаний.

Вячеслав Горелов сказал 
”

Ъ“, 
что не понимает логику действий 
Дмитрия Овсянникова. «В урочи-
ще Ласпи, предположительно с на-
рушениями законодательства Ук-
раины, были выделены земель-
ные участки, и сейчас по этому по-
воду идут судебные разбирательст-
ва. Но мне неясно, как они влияют 
на создание ООПТ»,— заявил Вяче-
слав Горелов. Пресс-секретарь врио 
главы Григорий Буйлов сказал вче-
ра 

”
Ъ“, что получить комментарий 

врио губернатора не удастся из-за 
его занятости.

Депутат заявил, что готовит обра-
щение в адрес господина Овсянни-
кова с просьбой разъяснить ситуа-
цию, а также запрос в прокуратуру 
Севастополя. «Я бы хотел понять, не 
затягивается ли преднамеренно во-
прос о придании урочищу Ласпи 
статуса ООПТ»,— заключил Вяче-
слав Горелов. Юрист Александр Та-
липов сказал 

”
Ъ“, что, согласно за-

кону Севастополя об ООПТ, они со-
здаются правительством города по 
представлению Севприроднадзо-
ра. Если на территории есть земле-
пользователи, то их наличие может 
быть зафиксировано в пояснитель-
ной записке. Созданию ООПТ это 
не мешает. «После создания ООПТ 
эти участки ни у кого не заберут, их 
судьбу решит суд. Но строить там бу-
дет запрещено»,— пояснил госпо-
дин Талипов.

Вадим Никифоров,  
Симферополь

Заповедник  
заплутал в урочище
Севастопольский депутат 
хочет выяснить, что мешает создать 
охраняемую территорию в Ласпи

Власти Ленинградской области 
утвердили изменения положения 
о Кургальском заказнике, раз
решив на его территории стро
ительство линейных объектов. 
Это произошло, несмотря на за
ключение экспертизы, где сказа
но, что такая деятельность может 
привести к «негативным изме
нениям всей экосистемы заказ
ника». В «Гринписе России» счи
тают, что чиновники Ленобласти 
сняли препятствия для проклад
ки через заказник трубопровода 
«Северный поток2». В компании 
Nord Stream 2 AG (разработчик 
проекта) пообещали инвести
ровать €30 млн на протяжении 
50 лет в развитие региона в слу
чае прокладки «Северного пото
ка2» через заказник.

Правительство Ленобласти утвер-
дило поправки к положению о Кур-
гальском заказнике. Документ раз-
решает строительство на особо ох-
раняемой природной территории 
любых линейных объектов, в част-
ности трубопроводов. По мнению 
представителя «Гринписа России» 
Михаила Крейндлина, изменения 
позволят начать прокладку газопро-
вода «Северный поток-2» через Кур-
гальский заказник. Сейчас строи-
тельство трубопровода режимом ох-
раны этой природной территории 
законодательно запрещено, поясня-
ет эколог.

При этом, как следует из заклю-
чения независимой антикоррупци-
онной экспертизы (есть у 

”
Ъ“), раз-

решение строительства линейных 
объектов «неизбежно будет связано 
с причинением существенного вре-
да природным комплексам и объ-
ектам, подлежащим охране в грани-
цах заказника 

”
Кургальский“». Та-

кая деятельность «в конечном ито-
ге может привести к необратимым 
негативным изменениям всей эко-
системы заказника», говорится в до-
кументе. В качестве подтвержде-
ния в заключении приводится по-
зиция Верховного суда РФ, «соглас-
но которой строительство и разме-
щение линейных объектов, а также 
рубка зеленых насаждений на лес-
ных участках, предназначенных 
для строительства, реконструкции 
и эксплуатации линейных объек-
тов, невозможны без причинения 
ущерба особо охраняемой природ-
ной территории».

Ранее «Гринпис Центральной 
и Восточной Европы» обнародовал 
служебную переписку членов пра-
вительства РФ, содержащую поруче-
ние вице-премьера Аркадия Двор-
ковича изменить законодательство 
для прокладки трубопровода «Север-
ный поток-2» через Кургальский за-
казник. Глава Минприроды Сергей 
Донской тогда в ответ на поручение 
отметил: режим охраны и измене-
ние границ Кургальского заказника 
«относятся к полномочиям органов 
исполнительной власти Ленинград-
ской области», в связи с чем не тре-
буется подготовки «отдельного про-
екта федерального закона» (см. 

”
Ъ“ от 

1 июня). При этом маршрут нового 

экспортного газопровода из России 
в Европу через Балтийское море все 
еще не утвержден как окончатель-
ный — в компании Nord Stream 2 
AG, которая занимается разработкой 
проекта «Северный поток-2», ожида-
ют решения российских властей по 
маршруту газопровода. Но террито-
рию Кургальского заказника в ком-
пании называют предпочтительным 
вариантом прокладки. «В сравнении 
со всеми другими вариантами он 
окажет наименьшее экологическое 
и социальное воздействие»,— гово-
рят в Nord Stream 2 AG.

Кургальский заказник представ-
ляет собой природоохранную тер-
риторию регионального значе-
ния, которая включена в список 
особо ценных водно-болотных уго-
дий России, охраняемых Рамсар-
ской конвенцией, а также в списки 
ключевых орнитологических тер-
риторий России. Здесь обнаруже-
ны краснокнижные серые тюлени, 
кольчатые нерпы, орлан-белохвост 
и различные охраняемые виды ра-
стений. 30 июня в Ленинградской 
области для оценки воздействия 
строительства на окружающую сре-
ду прошли публичные слушания, 
где представители Nord Stream 2 AG 
пообещали инвестировать €30 млн 
на протяжении 50 лет (по нынеш-
нему курсу это более 2 млрд руб.) 
в Кингисеппский район, если газо-
провод будет проложен по маршру-
ту, включающему территорию Кур-
гальского заказника.

Ольга Никитина

Кургальский заказник 
подготовили к газопроводам
Власти Ленинградской области  
изменили режим охраны природной территории 

У выпускников кафедры теоло
гии Московского государствен
ного лингвистического универ
ситета (МГЛУ) вновь возникли 
проблемы с получением дипло
мов государственного образ
ца. Рособрнадзор и в этом году 
отказал вузу в аккредитации по 
направлению «теология», в ре
зультате бакалаврам, желаю
щим получить государственный 
диплом, предложено поступить 
в магистратуру МГЛУ по дру
гим специальностям либо прой
ти итоговую аттестацию в другом 
вузе. В МГЛУ в то же время вновь 
идет набор абитуриентов на на
правление «теология».

Тринадцать бакалавров теоло-
гии, окончивших МГЛУ в 2017 го-
ду, получили дипломы внутреннего 
образца, сообщили 

”
Ъ“ в пресс-служ-

бе Минобрнауки. По данным мини-
стерства, если выпускник захочет по-
лучить диплом гособразца, он может 
обратиться в аккредитованный вуз 
и пройти там итоговую аттестацию. 
Как ранее сообщал 

”
Ъ“, студенты на-

правления «теология» МГЛУ накану-
не выпуска узнали, что не получат 
дипломы государственного образ-
ца из-за вышедшего 23 июня прика-
за Рособрнадзора об отзыве аккреди-
тации МГЛУ по направлению подго-
товки «теология».

Представитель общественной ор-
ганизации «Молодые юристы Рос-
сии» Алексей Ковалев считает, что 
МГЛУ своими действиями нарушает 
приказ Минобрнауки №957 от 2013 

года, согласно которому вуз, лишен-
ный аккредитации, обязан обеспе-
чить перевод студентов в другие уни-
верситеты. С просьбой проверить за-
конность действий МГЛУ организа-
ция обратилась в Генпрокуратуру 
и в Минобрнауки.

Как сообщила выпускница бака-
лавриата, просившая не называть 
ее фамилию, руководство вуза пред-
ложило бакалаврам-теологам посту-
пить в магистратуру. Так как без ди-
плома гособразца они не имеют пра-
ва претендовать на бюджетное ме-
сто, администрация МГЛУ предло-
жила им 95-процентную скидку на 
обучение. По словам собеседницы 

”
Ъ“, половина ее группы решила 

в магистратуру не идти, другая по-
ловина поступила на направление 
«лингвистика».

По данным Минобрнауки, 90% 
студентов МГЛУ, которые обучались 
на направлении «теология», пере-
вели на другие направления в сво-
ем вузе. Выпускникам-теологам 
университет предложил «ждать ре-
шения суда по иску МГЛУ к Рособр-
надзору: если вуз его выиграет, ди-
пломы заменят государственными. 
О сроках руководство вуза ничего не 
говорило».

«Студенты, выпустившиеся из 
МГЛУ, могут защитить квалифика-
ционную работу в аккредитован-
ном по направлению университе-
те, и вуз будет способствовать это-
му, однако приказа от Минобрнауки 
не было, и ни одной просьбы от сту-
дентов по этому поводу к нам не по-

ступало»,— сообщила 
”
Ъ“ начальник 

учебного управления МГЛУ Татьяна 
Анисимова.

Несогласные поступать в маги-
стратуру МГЛУ бакалавры сообщили 

”
Ъ“, что обратились в Московскую па-

триархию и попросили дать им воз-
можность получить дипломы в Пра-
вославном Свято-Тихоновском уни-
верситете (ПСТГУ), который находит-
ся в ведомстве патриархии, но име-
ет государственную аккредитацию. 
В патриархии 

”
Ъ“ подтвердили, что 

рассматривают обращение студен-
тов. «В марте прошлого года в ПСТ-
ГУ приходил запрос о возможности 
перевода студентов, обучающихся 
в МГЛУ по направлению подготов-
ки 

”
теология“. Свято-Тихоновский 

университет не имел принципиаль-
ных возражений против такого пере-
вода, но необходимо решить ряд во-
просов — в первую очередь вопрос 
об оплате обучения этих студентов 
на все оставшееся время учебы»,— 
рассказали 

”
Ъ“ в пресс-службе ПСТГУ.

Впервые проблема с дипломами 
выпускников-теологов в МГЛУ воз-
никла год назад, когда вуз впервые 
лишился аккредитации по данно-
му направлению. При этом универ-
ситет продолжает набирать абиту-
риентов на направление «теология»: 
на сайте МГЛУ можно найти данные 
о 23 заявлениях. На вопрос, почему 
ведется набор по неаккредитованно-
му направлению, на момент выхода 
публикации руководство универси-
тета 

”
Ъ“ не ответило.

Галина Сахаревич

Бакалавры теологии  
обратились к церкви
Часть выпускников МГЛУ снова осталась 
без государственных дипломов

Некоторым гражданам 
всетаки удается полу
чить международные 
права, но для этого нужно 
заранее записаться  
через портал госуслуг 
и ждать своей очереди 
ФОТО ЮРИЯ МАРТЬЯНОВА



Молдавия сыграла на въезде
Кишинев объявил вице-премьера РФ Дмитрия Рогозина персоной нон грата

В российско- молдавских 
отношениях  разгорелся 
громкий скандал. Мол-
давия вчера объявила 
персо ной нон грата ви-
це-премьера РФ Дмитрия 
Рогозина, курирующего 
отношения с этой респу-
бликой. Решение приня-
ло правительство страны, 
называющее себя проза-
падным. Президент Игорь 
Додон, выступающий за 
сближение с Москвой, 
уже заявил, что «власти 
вовлекли страну в беспре-
цедентный геополитиче-
ский конфликт». Впрочем, 
повлиять на скандаль-
ное решение он не в си-
лах. Заместитель главы 
МИД РФ Григорий Кара-
син в разговоре с ”Ъ“ на-
звал решение «веролом-
ным» и «направленным 
на дестабилизацию ситу-
ации в регионе и в Европе 
в целом».

Прогремевшее 
интервью
Решение объявить Дмитрия 
Рогозина персоной нон гра-
та правительство Молдавии 
приняло неожиданно и без 
каких-либо дебатов на этот 
счет. Инициатором высту-
пил глава молдавского МИ-
Да Андрей Галбур. Он отме-
тил, что Дмитрий Рогозин 
сделал серию заявлений, ко-
торые можно считать недру-
жественными. Особый ак-
цент глава молдавской ди-
пломатии сделал на интер-
вью Дмитрия Рогозина теле-
каналу «Россия 24», которое 
российский чиновник дал 
сразу после сорванного ви-
зита в Молдавию (см. 

”
Ъ“ от 

29 июля). Визит, напомним, 
не состоялся из-за того, что 
власти Румынии закрыли 
свое воздушное пространст-
во для самолета авиакомпа-
нии S7, на борту которого на-
ходился господин Рогозин. 
Самолет, летевший в Киши-
нев, вернулся в Моwскву че-
рез Минск.

Господин Рогозин в упо-
мянутом интервью обвинил 
в срыве своего визита лидера 
правящей в Молдавии Дем-
партии олигарха Владими-
ра Плахотнюка, который, по 
мнению наблюдателей в Ки-
шиневе, контролирует все го-
синституты в стране. «По су-

ти дела, он главный кукло-
вод Молдавии, именно его 
рук дело вся эта история,— 
высказался Дмитрий Рого-
зин.— Мы имеем дело сегод-
ня в Молдове не с законной 
властью, которая избрана 
народом, а просто с мафиоз-
ной группой, которая крутит 
и вертит молдавскими поли-
тиками».

Андрей Галбур назвал за-
явления российского вице-
премьера «лживыми и очер-
няющими». Следующим «за-
слуги» господина Рогози-
на перед Молдавией пере-
числил зампред Демпартии 
спикер Андриан Канду. «Мол-
дова не будет стоять на коле-
нях ни перед одним государ-
ством. У нас есть чувство соб-
ственного достоинства»,— 
заявил он, назвав «провока-
цией» недавнюю попытку 
Дмитрия Рогозина прилететь 
в Молдавию.

Спикер — ближайший со-
ратник Владимира Плахот-
нюка — также воспользо-
вался случаем, чтобы отве-
тить президенту Молдавии 

Игорю Додону, выступающе-
му за сближение республи-
ки с Москвой. Господин До-
дон на прошлой неделе об-
винил Демпартию в сорван-
ном визите Дмитрия Рогози-
на, пригрозив устроить про-
тесты. «Создается впечатле-
ние, что президент защища-
ет интересы другого государ-
ства,— сказал Андриан Кан-
ду.— Нужно быть вниматель-
ным, когда грозишь пальцем. 
Палец могут и оторвать».

Между тем в разговоре 
с 

”
Ъ“ глава кишиневской ас-

социации «За демократию 
участия» политолог Игорь Бо-
цан предположил, что объяв-
ление Дмитрия Рогозина пер-
соной нон грата неслучайно 
произошло после того, как 
США ввели в действие новые 
санкции в отношении Рос-
сии. «Правительство убежда-
ет Запад в том, что поступа-
ет смело и вписывается в но-
вую тенденцию»,— полагает 
эксперт.

А бывший заместитель 
главы МИД Молдавии Анд-
рей Попов уверен, что Дмит-

рий Рогозин пострадал за 
то, что назвал вещи своими 
именами. «Единственное, 
что сделал Рогозин,— назвал 
Плахотнюка мафиози. Даже 
Додон себе никогда такого не 
позволял. Впервые россий-
ское официальное лицо та-
кого уровня столь жестко вы-
сказалось в адрес Плахотню-
ка»,— сказал господин Попов 

”
Ъ“. По его мнению, решение 

в отношении господина Рого-
зина принималось в ответ на 
это заявление и лично Влади-
миром Плахотнюком.

Ответная реакция
Сам Игорь Додон вчера также 
высказался по поводу реше-
ния правительства. «К сожа-
лению для Молдовы и для ее 
граждан, эта власть на макси-
мальной скорости ведет стра-
ну к политической и геопо-
литической катастрофе. Ког-
да она произойдет, мы все 
ощутим последствия на годы 
вперед»,— отметил прези-
дент. «Восстановление хоро-
ших отношений с Россией, за 
которое я выступаю, для де-
сятков тысяч фермеров и ра-
бочих означает возможность 
получить рабочие места и до-
ходы от экспорта, но парла-

ментское большинство, пра-
вительство и Демпартия за-
крывают эти социальные 
и экономические перспек-
тивы. Они не ездят по стране 
и представления не имеют 
о том, в какой ситуации фер-
меры и что произойдет с ты-
сячами тонн фруктов и ово-
щей, которые в Европе нико-
му не нужны»,— продолжил 
Игорь Додон.

Возможности как-то по-
влиять на принятое прави-
тельством решение у госпо-
дина Додона нет — полномо-
чия президента в Молдавии, 
являющейся парламентской 
республикой, сильно уреза-
ны. Но в ближайшее время 
ему все же выпадет шанс лич-
но пообщаться с Дмитрием 
Рогозиным: оба будут на этой 
неделе в Тегеране на инаугу-
рации избранного президен-
та Хасана Роухани.

Тем временем в России 
вчера пообещали не оставить 
без ответа действия властей 
Молдавии. В МИД РФ был 
вызван посол страны Андрей 
Негуца. В интервью 

”
Ъ“ заме-

ститель главы российского 
дипломатического ведомст-
ва Григорий Карасин расска-
зал, что попросил молдавско-

го дипломата объяснить «это 
абсолютно абсурдное реше-
ние» и сообщил ему, что «мы 
категорически не приемлем 
подобного рода решений». 
«Это новое решение ина-
че как вероломным не назо-
вешь. По сути, оно направле-
но на то, чтобы обрушить все 
то, что было сделано за по-
следние годы»,— заявил Гри-
горий Карасин. Он отметил, 
что такие действия направ-
лены на дестабилизацию си-
туации в регионе и в Евро-
пе в целом. Касаясь возмож-
ных ответных мер как в от-
ношении Румынии, не про-
пустившей самолет с госпо-
дином Рогозиным, так и в от-
ношении Кишинева, замми-
нистра сказал: «Мы действу-
ем выверенно и не так эмо-
ционально, как некоторые 
международные игроки. То-
ропиться мы с этим не будем. 
Но в том, что эти действия по-
лучат адекватный ответ, сом-
нений нет». (Полную версию 
интервью с Григорием Кара-
синым см. на сайте 

”
Ъ“.)

Пресс-секретарь прези-
дента РФ Владимира Пути-
на Дмитрий Песков вчера за-
явил, что «ситуация с Рого-
зиным абсолютно неприем-
лема». В Белом доме офици-
ально ситуацию не коммен-
тировали, хранил молчание 
и сам вице-премьер. Одна-
ко, как сообщили 

”
Ъ“ высо-

копоставленные кремлев-
ские и правительственные 
источники, речи об измене-
нии регламента работы рос-
сийско-молдавской межпра-
вительственной комиссии 
пока не ведется и формально 
господин Рогозин свой статус 
ее сопредседателя сохранит. 
«Это наша принципиальная 
позиция, другое дело, что на 
практике статус комиссии, 
который во многом поддер-
живался за счет наших уси-
лий, опустится ниже плинту-
са»,— отметил один из собе-
седников 

”
Ъ“. Другой феде-

ральный чиновник добавил, 
что Дмитрий Рогозин также 
продолжит исполнять обя-
занности спецпредставите-
ля президента РФ по Придне-
стровью в прежнем режиме, 
«нравится это молдавской 
стороне или нет».

Владимир Соловьев, 
Кишинев;  
Елена Черненко

По данным „Ъ“, Дмитрий Рогозин останется 
 сопредседателем российско-молдавской меж-
правительственной комиссии, однако посетить 
 Кишинев пока не сможет  ФОТО СЕРГЕЯ КАРПОВА/ТАСС

Игорь Иванов,
президент Российского совета  
по международным делам,  
министр иностранных дел  
(1998–2004 годы)

Новая реальность 
для РФ и США

Событие, которое одни политики пы-
тались не допустить, а другие, наобо-
рот, старались приблизить, сверши-
лось. Президент Дональд Трамп под-
писал закон, расширяющий набор 
американских санкций США в отно-
шении России. Этот закон получил 
редкую для американской практики 
последних лет единодушную поддер-
жку в обеих палатах Конгресса. Ответ-
ные меры с российской стороны не 
заставили себя ждать.

Наступила новая реальность в рос-
сийско-американских отношениях, 
с которой всем нам придется жить 
и с которой придется считаться дол-
гое время. Можно, конечно, до беско-
нечности рассуждать о том, почему 
это произошло и можно ли было из-
бежать такого развития событий. Но 
рассуждениями делу не поможешь, 
и обратного пути нет — ни у Вашин-
гтона, ни у Москвы. Поэтому сейчас 
намного важнее поумерить эмоции, 
которые, как правило, плохой совет-
чик, и, трезво оценив ситуацию, ду-
мать о том, как двигаться вперед.

Санкции — это, конечно, плохо. 
Очень плохо! И кто бы что ни говорил, 
ничего хорошего санкции никому еще 
не приносили. Но и впадать в отчая-
ние оснований нет. В конечном счете, 
глобализация диктует свои правила 
всем: и тем, кто вводит санкции, и тем, 
кому они адресованы. В мире все боль-

ше проблем, решение которых требу-
ет широкого международного сотруд-
ничества. И более чем достаточно и об-
ластей, где Россия и США не только мо-
гут, но и должны сотрудничать — ис-
ходя из своих собственных интересов. 
Сегодня особенно важно своевремен-
но выявлять эти области и не упускать 
открывающиеся, пусть пока и очень 
ограниченные возможности.

В современном мире все государст-
ва — большие и малые, бедные и бо-
гатые — озабочены проблемами без-
опасности. Скорее всего, весь XXI век 
будет проходить под знаком расту-
щих рисков и вызовов безопасности. 
При этом островков стабильности 
в мире остается все меньше, если во-
обще они еще сохранились. Каждый 
день из разных уголков мира прихо-
дят сообщения о терактах, которые 
уносят жизни десятков, сотен людей. 
До поры до времени смертники ис-
пользуют для совершения своих пре-
ступлений обычную взрывчатку. Но 
это пока. Нет гарантий того, что в их 
руки не попадет намного более смер-
тоносное оружие. Это — лишь вопрос 
времени, если только международ-
ное сообщество не осознает этой уг-
розы и не начнет сотрудничать, что-
бы поставить ей надежный заслон.

Россия и США — не только мощ-
нейшие ядерные державы. В силу 
объективных обстоятельств они боль-
ше, чем другие страны, способны дви-
гать мир к конфронтации или к со-
трудничеству. Может сложиться впе-
чатление, что после введения Вашин-
гтоном санкций в отношении России 
и ответных шагов Москвы мы надо-
лго разошлись и отныне будем толь-
ко тем и заниматься, что строить коз-
ни друг другу. Если пойти по этому пу-
ти, то очень скоро всем нам придется 
пожинать плоды. Плоды горькие.

Поэтому, как это ни парадоксаль-
но может звучать на фоне откровен-
но враждебных и близоруких дей-
ствий американской стороны, у Рос-
сии и у США нет иного выбора, кро-
ме как искать возможности для со-
трудничества. В Гамбурге президент 
России Владимир Путин и президент 
США Дональд Трамп в ходе своей 
первой встречи высказались в поль-
зу именно сотрудничества. При этом 
они определили вполне конкретные 
направления: Сирия, Украина и, что 
особенно актуально, кибербезопас-
ность. На реализацию этих догово-
ренностей и должны быть направле-
ны усилия сторон. Тогда и доверие 
начнет постепенно восстанавливать-
ся, и санкции будут отмирать.

Как это парадоксаль-
но ни звучит, у Рос-
сии и у США нет ино-
го выбора, кроме как 
искать возможности 
для сотрудничества

Синдзо Абэ поднимает рейтинг 
перестановками
Японский премьер укрепляет правительство  
проверенными кадрами

Премьер-министр Японии Синдзо Абэ готовит-
ся сменить ключевых членов своего кабинета в по-
пытке спасти авторитет правящей Либераль-
но-демократической партии (ЛДП). В последние 
полгода она прошла через череду скандалов и по-
терпела несколько болезненных поражений, круп-
нейшее из которых — разгром на выборах в ас-
самблею Токио. На первый план в новом кабинете 
выдвигается министр иностранных дел Фумио Ки-
сида, который сегодня должен занять третий по 
важности пост в ЛДП. Москва заинтересована 
в том, чтобы Синдзо Абэ удержался у власти: ны-
нешний курс на экономическое сближение с Рос-
сией вряд ли будет продолжен другим премьер-
министром Японии, кем бы он ни был.

Сегодня Синдзо Абэ должен назначить министра ино-
странных дел Фумио Кисиду на пост руководителя совета 
по изучению политических вопросов (третий по важности 
пост в партии). Об этом накануне сообщила газета Iomiuri 
Shimbun со ссылкой на свои источники. Пост министра 
обороны, который Фумио Кисида уже почти неделю зани-
мает параллельно со своим основным, он уступит Ицуно-
ри Онодэре, возглавлявшему военное ведомство в 2012–
2014 годах. Сменятся также глава генсовета партии и ми-
нистр восстановления экономики. Основным результатом 
этих перестановок станет усиление Фумио Кисиды и укре-
пление руководства партии хорошо зарекомендовавшими 
себя ветеранами. Все это должно помочь Синдзо Абэ оста-
новить неудержимое падение рейтинга и все-таки переиз-
браться на третий премьерский срок на выборах 2018 года.

Большую часть начавшегося в 2012 году правления 
Синдзо Абэ его рейтинги были невероятно высоки для 
японского политика: они не опускались ниже 50%, а в не-
которые периоды достигали 70%. Господин Абэ уже стал 
третьим среди послевоенных премьер-министров по 
продолжительности пребывания на этом посту. И сей-
час он движется к тому, чтобы стать первым: в марте съезд 
ЛДП разрешил ему пребывать в должности не два, а три 
трехлетних срока подряд.

Популярность Синдзо Абэ в свое время позволила ему 
запустить ряд важнейших реформ, включая программу 
оздоровления стагнирующей экономики страны — «абэ-
номику», отменить порог для расходов на оборону — 1% 
ВВП, начать реформу конституции и запустить процесс 
экономического сближения с Россией.

Теперь же для партии Синдзо Абэ настали тяжелые 
времена: пятничный опрос компании FNN показал па-

дение ее рейтинга до угрожающих 29,9%. В ходе выборов 
в городскую ассамблею Токио 1 июля ЛДП потерпела со-
крушительное поражение, получив наименьшее число 
мест за всю историю — 23 из 127. Все это произошло на 
фоне череды скандалов с ветеринарной клиникой «Ка-
ке Гакуин» и начальной школой «Моритомо Гакуин», вла-
дельцы которых предположительно получали различ-
ные финансовые привилегии благодаря связям с премь-
ер-министром и функционерами партии. Скандалы нане-
сли по репутации ЛДП серьезный удар, оправиться от ко-
торого премьер сейчас и пытается.

После переформатирования правительства свой пост, 
видимо, сохранит министр экономики, торговли и про-
мышленности Хиросигэ Сэко, параллельно имеющий 
портфель министра по экономическому сотрудничеству 
с Россией. Для Москвы это хорошие новости. Ранее источ-
ники 

”
Ъ“ в Токио, близкие к правительству Японии, сооб-

щали: Синдзо Абэ назначил ответственным за начавшее-
ся в 2016 году сближение с Россией именно господина Сэ-
ко, потому что господин Кисида занимал твердую проа-
мериканскую позицию и был против расширения эконо-
мического сотрудничества в период санкций. Впрочем, 
в ходе перестановок в ЛДП шансы Фумио Кисиды в буду-
щем сменить Синдзо Абэ на посту руководителя партии 
возрастают, и при реализации такого сценария сотрудни-
чество с Москвой вполне может быть свернуто.

Напомним, что в мае 2016 года Синдзо Абэ выдвинул 
план из восьми сфер, в рамках которых предложил разви-
вать экономическое сотрудничество с Россией. Посредст-
вом реализации этого плана премьер-министр намерен 
создать позитивный климат в отношениях двух стран, 
чтобы в благоприятном для Токио ключе решить пробле-
му Курильских островов. Их, напомним, Япония считает 
своей территорией, незаконно аннексированной СССР 
по итогам Второй мировой войны.

Москва заинтересована в том, чтобы Синдзо Абэ оста-
вался у власти как можно дольше, полагает бывший по-
сол России в Японии профессор МГИМО Александр Па-
нов. «Сотрудничество с Россией — во многом театр од-
ного актера, и я не думаю, что преемник господина Абэ, 
кем бы он ни был, захочет его продолжать,— отметил 
эксперт в беседе с 

”
Ъ“.— Окно возможностей в отноше-

ниях с Японией в любом случае закрывается, и задача 
сейчас — довести уровень сотрудничества до того, что-
бы к моменту отставки премьера уже трудно было обну-
лить все достижения».

Михаил Коростиков

Дональд Трамп 
воспользовался 
правом оговорки

По словам Дональда Трампа, 
администрация добилась вне-
сения изменений в законопро-
ект, но в нем остались изъяны.

Напомним, документ, приня-
тый Палатой представителей по-
давляющим большинством голо-
сов (419 против 3), а затем почти 
единогласно поддержанный Се-
натом (98 против 2), среди про-
чего превращает в закон санк-
ции в отношении РФ, принятые 
еще при администрации Барака 
Обамы, и значительно усложня-
ет процедуру их снятия: для это-
го президенту будет необходимо 
получить одобрение Конгресса. 
Налагать на законопроект вето 
Дональду Трампу не имело смы-
сла: при такой единодушной 
поддержке Конгресс преодолел 
бы его (подробнее о сути законо-
проекта см. 

”
Ъ“ от 24 июля).

Отдельной критики аме-
риканского президента вчера 
удостоилось положение, соглас-
но которому США не признают 
«незаконные вторжения и ок-
купацию Абхазии, Южной Осе-
тии, Крыма, Восточной Украи-
ны и Приднестровья». «Это по-
ложение направлено на то, что-
бы лишить президента исклю-
чительного конституционно-
го права признавать иностран-
ные правительства, в том чи-
сле и территориальные грани-
цы»,— сказано в заявлении До-
нальда Трампа. Раскритиковал 
глава Белого дома и параграф, 
ограничивающий его право на 
снятие с России санкций.

Всего Дональд Трамп выде-
ляет 11 положений нового зако-
на, которые ограничивают его 
президентские полномочия на 

формирование внешней поли-
тики и таким образом вступают 
в противоречие с конституцией 
США. Кроме того, глава Белого 
дома дал понять, что его адми-
нистрация не намерена выпол-
нять положения закона, кото-
рые могут навредить американ-
скому бизнесу и европейским 
союзникам США.

Напомним, обеспокоенность 
Евросоюза вызвал пункт нового 
закона, запрещающий сущест-
венные инвестиции в россий-
ские экспортные нефте- и газо-
проводы. Это положение прямо 
угрожает проекту Nord Stream 2 
и интересам участвующих в нем 
европейских компаний.

Эксперт американской кор-
порации RAND Самуэль Чарап 
пояснил 

”
Ъ“: сопроводив за-

кон спецзаявлением, Дональд 
Трамп, неоднократно выска-
зывавшийся за нормализацию 
отношений Вашингтона и Мо-
сквы, не дал Конгрессу связать 
себе руки на российском на-
правлении. «Это оставляет ему 
некоторую свободу маневра. Он 
дал понять, что будет реализо-
вывать положения закона в со-
ответствии с собственной ин-
терпретацией конституции»,— 
отметил собеседник 

”
Ъ“.

Премьер-министр РФ Дмит-
рий Медведев вчера тем не ме-
нее заявил: администрация До-
нальда Трампа продемонстри-
ровала «полное бессилие, са-
мым унизительным образом 
передав исполнительные пол-
номочия Конгрессу». «Надежде 
на улучшение наших отноше-
ний с новой американской ад-
министрацией — конец»,— ре-
зюмировал он.

Елена Черненко

с1

6    l   КоммерсантъFM 93,6   l   kommersant.ru   l   Четверг 3 августа 2017 №140   l   Коммерсантъ

мировая политика



Бесспорное взыскание
Коллекторы успешно оспаривают в суде претензии ФССП
За полгода работы закона о взыскании 
долгов физлиц Федеральная служба су-
дебных приставов (ФССП) составила и 
направила в суды около 90 протоколов 
о нарушениях. Почти треть из них взы-
скатели смогли оспорить. Участники 
рынка считают, что в дальнейшем чи-
сло оспариваемых нарушений возра-
стет: успешным опытом коллег могут 
воспользоваться те взыскатели, кото-
рые до сих пор не пытались оспари-
вать решения ФССП, полагая, что это 
практически безнадежно.

ФССП за первые шесть месяцев этого го-
да было рассмотрено более 5 тыс. обраще-
ний граждан о нарушении закона о взыска-
нии долгов физлиц. В полном объеме закон 
действует с 1 января. За полгода, согласно 
статистике ФССП, составлено и направле-
но в суд 266 протоколов об административ-
ных правонарушениях. Рассмотрен за этот 
период 91 протокол. Судами привлечены к 
ответственности 35 компаний и 29 сотруд-
ников. Общая сумма штрафов превысила 
2,5 млн руб.

При этом, по данным Национальной ас-
социации коллекторских агентств (НАП-
КА), судами было вынесено 23 решения об 
отказе в привлечении взыскателей к ответ-
ственности. То есть около трети дел, связан-
ных с нарушениями профильного закона, 
не проходит проверку судебной практи-
кой. По мнению директора НАПКА Бориса 
Воронина, основная причина в плохой про-
работке профильного закона и в части тер-
минологии, и в части механизмов его ис-
полнения. «Из-за недостатков закона двой-
ную работу при работе с жалобами долж-
ников выполняют и регулятор, и участни-
ки рынка, и судебная система,— говорит 
он.— Именно на суды легла задача истолко-
вывать самые неоднозначные статьи зако-
на». Если какая-либо норма закона четко не 
определяет порядок действий, а у должни-
ка и коллектора разная правда, то необхо-
дим набор судебной практики, говорит зам-
пред правления «Сентинел Кредит Менед-
жмент» Александр Савинов.

Наиболее спорными моментами для ре-
гулятора и участников рынка стало понима-

ние того, что считать нарушением количест-
ва телефонных контактов и СМС с должни-
ками. Данные понятия четко не определены 
в законе, хотя именно они служат основани-
ем для составления большей части протоко-
лов. «Сейчас есть три принципиальных для 
отрасли решения по данным вопросам,— 
рассказывает господин Савинов.— Судьи 
согласились с нашим мнением, что теле-
фонные переговоры являются как мини-
мум диалогом двух абонентов — кредитора 
и должника — касательно вопроса погаше-
ния задолженности. И что сегментирование 
длинных сообщений, имеющих логически 
связанный текст, и их одномоментная от-
правка не влечет нарушений закона по ин-
тенсивности взаимодействия с должником 
(вне зависимости от числа СМС расценива-
ется как единое информационное сообще-
ние.— 

”
Ъ“)».

Участники рынка считают, что формиро-
вание положительной судебной практики 
может спровоцировать оспаривание ранее 
вынесенных судами решений о признании 
нарушений, выявленных ФССП. «Тот пул су-

дебных решений, которые есть сейчас,— это 
только первая волна, по которой не прошли 
апелляции,— говорит гендиректор 

”
Секвойя 

Кредит Консолидейшн“ Алексей Терский.— 
Полагаю, что, увидев статистику, коллекторы 
обжалуют около 60–70% судебных решений и 
примерно по половине из них суд встанет на 
сторону взыскателей».

Формирование правоприменительной 
практики поможет и самому регулятору ори-
ентироваться в том, по каким именно типам 
жалоб судами выносятся отрицательные ре-
шения, считают эксперты. Впрочем, оконча-
тельно решить спорные ситуации способны 
только поправки к закону о коллекторах, од-
нако ожидать их ранее 2018 года не стоит. «Как 
мы понимаем, на основании формирования 
судебной практики за этот год ФССП совмес-
тно с Минюстом будут готовиться поправки к 
закону»,— говорит господин Савинов. «Ближе 
к концу года станет ясно, с какими недостатка-
ми закона можно жить, благодаря сложившей-
ся судебной практике, а какие требуют внесе-
ния изменений»,— заключает Борис Воронин.

Светлана Самусева

Дискуссия о продаже или сохранении  
у ОАО РЖД контрольного пакета «Транс-
контейнера» вошла в финальную ста-
дию. Аналитический центр при прави-
тельстве (АЦ) представил Белому дому 
предложения о судьбе пакета, придя 
к выводу, что продажа целесообразна, 
причем чем больше пакет, тем лучше. 
По словам источников 

”
Ъ“, ведомства 

склоняются к продаже всего пакета ОАО 
РЖД целиком, но не уверены, что наи-
лучшим покупателем будет «Сумма» Зи-
явудина Магомедова, давно готовая ку-
пить актив. Впрочем, правительству 
представлена и альтернатива — сохране-
ние актива под контролем монополии.

Минэкономики в прошлую пятницу 
представило в аппарат первого вице-пре-
мьера Игоря Шувалова результаты анализа 
перспектив продажи 50% плюс 2 акций ПАО 
«Трансконтейнер», принадлежащих ОАО 
РЖД через Объединенную транспортно-ло-
гистическую компанию (ОТЛК). Факт получе-
ния письма 

”
Ъ“ подтвердили в секретариате 

господина Шувалова.
Резюме по этому вопросу должно было 

последовать по окончании работы АЦ, кото-
рому «Трансконтейнер» заказал анализ пер-
спектив рынка мультимодальных перево-
зок, включая контейнерные, а также сцена-
риев присутствия на нем российских игро-
ков. Как рассказал 

”
Ъ“ источник, знакомый с 

протоколом совещания на прошлой неделе в 
Минэкономики, где АЦ сообщал о своих вы-
водах, в докладе прозвучал тезис о том, что «с 
учетом текущей ситуации и тенденций раз-
вития рынка продажа акций 

”
Трансконтей-

нера“ актуальна для ОАО РЖД».
В АЦ отказались от комментариев, ссыла-

ясь на жесткую конфиденциальность по кон-
тракту. Но, как рассказал 

”
Ъ“ источник, зна-

комый с содержанием доклада, АЦ действи-
тельно считает наиболее предпочтительным 
приватизацию, причем объем пакета должен 
быть максимальным (до 75%) с целью полно-

го выхода из актива. Первым к продаже следу-
ет предложить пакет НПФ «Благосостояние»: 
по заключению АЦ фонд, контролируемый на 
управленческом уровне ОАО РЖД, консоли-
дировал 24,5% «Трансконтейнера» при лими-
те 15%, что противоречит закону о размеще-
нии средств пенсионных резервов. Источник 

”
Ъ“, близкий к НПФ, говорит, что вывод о на-

рушении фондом законодательства «не соот-
ветствует действительности». По его словам, 
на 28 июля доля акций «Трансконтейнера» в 
пенсионных резервах составляла 2,11%. По-
сле выхода ОАО РЖД из «Трансконтейнера», 
излагает содержание доклада собеседник 

”
Ъ“, 

монополии следует создать либо федерально-

го конкурента оператору, либо компанию, на-
целенную на синергию с ОТЛК. Это может за-
нять три-четыре года или более, если будет со-
глашение о неконкуренции, и потребовать 
почти всех средств от сделки.

В докладе также указывается, продолжает 
собеседник 

”
Ъ“, на обоснованность предло-

жения группы «Сумма» Зиявудина Магомедо-
ва о создании национального контейнерного 
оператора на базе «Трансконтейнера» и входя-
щей в «Сумму» FESCO (ей принадлежит 25,07% 
«Трансконтейнера»). «Сумма» давно готова ку-
пить контроль в «Трансконтейнере», в июне 
господин Магомедов уточнял, что рассматри-
вается покупка либо всего пакета у ОАО РЖД, 

либо 25% акций с приобретением еще 25% в 
течение двух-трех лет. Во втором случае сум-
ма сделки превысит 30 млрд руб., пояснял он. 
Вчера в «Сумме» 

”
Ъ“ сообщили, что по-преж-

нему готовы приобрести 25%, но готовы при-
нять участие в торгах и за контрольный пакет.

АЦ считает, что синергия FESCO и «Транс-
контейнера» может «с высокой долей вероят-
ности» увеличить грузопоток на 1,4 млн TEU 
в год и дать ОАО РЖД 22,7 млрд руб. допол-
нительной выручки в год. На совещании в 
Минтрансе с оценкой грузопотока согласил-
ся «Трансконтейнер», ОАО РЖД заявило, что 
синергия даст рост, но только «в случае ка-
чественного управления активами», а при-
влеченный консультант Boston Consulting 
Group (BCG) с этим не согласился, рассказы-
вает источник 

”
Ъ“, знакомый с ходом совеща-

ния. ОАО РЖД, «Сумма», «Трансконтейнер», 
АЦ и BCG сошлись в том, что смена собствен-
ника пакета нейтрально скажется на рынке, 
добавляет он. ОАО РЖД ранее выступало про-
тив продажи «Трансконтейнера». В интервью 

”
Ъ“ 30 мая глава монополии Олег Белозеров 

говорил, что ОАО РЖД устраивает статус-кво, 
а «Трансконтейнер» как монополист должен 
быть в составе компании, чтобы государство 
могло контролировать цены.

В Минтрансе, Минэкономики и ОАО РЖД 
комментариев 

”
Ъ“ не дали. Как рассказал 

”
Ъ“ 

источник на рынке, консенсус ведомств в 
том, что ОАО РЖД следует продать пакет це-
ликом, сохранив за собой право остаться в 
контейнерном сегменте, сформировав но-
вую компанию. Другой источник 

”
Ъ“ поправ-

ляет, что в письме Игорю Шувалову есть оба 
варианта — и продажа, и сохранение пакета 
— и при этом говорится, что при продаже на 
открытый аукцион должен быть выставлен 
весь пакет ОАО РЖД. Но среди сторонников 
продажи, говорят собеседники 

”
Ъ“, нет еди-

ного мнения относительно того, что покупа-
телем должна быть «Сумма». 
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС ММВБ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 20080,04 (+94,25)
РТС 1021,42 (+7,18)
FTSE 100 7411,43 (−12,23)

DAX 30 12181,48 (−69,81)
DJIA* 21997,29 (+33,37)
NASDAQ Composite* 6332,411 (−30,527)

*На 20:20. По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 2.08.17 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 3.08.17
Австралийский доллар 48,2353
Английский фунт 80,2286
Белорусский рубль** 31,0597
Датская крона* 96,6018

Доллар США 60,5819
Евро 71,6866
Индийская рупия*** 94,8890
Казахский тенге*** 18,0092

Канадский доллар 48,1611
Китайский юань* 90,1007
Норвежская крона* 76,6345
СДР 85,5368

Сингапурский доллар 44,5586
Новая турецкая лира 17,1436
Украинская гривна* 23,3636
Шведская крона* 74,7795

Швейцарский франк 62,7532
Японская иена*** 54,6990
*За 10. **За 10000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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В последние дни на рынок с разных 
сторон вползают слухи о проблемах 
у крупных банков, в том числе сис-
темно значимых. И они не оставля-
ют равнодушными их клиентов, что, 
впрочем, не удивительно после отзы-
ва лицензии у входящей в топ-30 «Юг-
ры» (28 июля). Для того чтобы предо-
твратить панику, регулятор решился 
на словестные интервенции. Первый 
зампред ЦБ Дмитрий Тулин сообщил 
в интервью ТАСС, что в обозримом бу-
дущем не стоит ждать отзывов лицен-
зий у крупных и значимых банков.

Стоит ли говорить, что господин 
Тулин такими заявлениями едва ли 
успокоил рынок. В ближайшее время 
жди если не отзывов, то масштабных 
санаций, зашушукались тут и там. То, 
что ни размер бизнеса, ни связи вла-
дельцев банка не являются страхов-
кой от самых жестких мер со стороны 
ЦБ, показала и история с банком «Юг-
ра», и отзыв лицензии Татфондбанка 
(входил в топ-50). 

Дмитрий Тулин заверил, что вол-
нения напрасны: «Сколько-нибудь за-
метных банков с такой безнадежной 
и опасной для общества моделью ве-
дения бизнеса не осталось». «Слабые 
банки еще сохранились,— не скрыл 
господин Тулин, но обнадежил: — Их 
болезни диагностированы, и мы вме-
сте с их собственниками проводим 
необходимое лечение».

Впрочем, последние отзывы ли-
цензий показывают, что болезни ЦБ 
диагностирует у банков действитель-
но задолго до летального исхода. Но 
при этом отзыв лицензии или реше-
ние о принудительной смене собст-
венника и санации часто становится 
неожиданностью. Просто возникают 
формальные основания для примене-
ния крайних мер — систематическое 
нарушение нормативов, утрата бан-
ком капитала и прочие факты, кото-
рые в принципе не оставляют регуля-
тору выбора, он просто не имеет пра-
ва не действовать жестко.

На этом фоне заверения в том, что 
отзывов лицензий у крупных банков 
ждать не стоит, выглядят несколько 
странно. Как ЦБ может дать гаран-
тию того, что с банком, в котором се-
годня все вроде в порядке, завтра не 
случится, скажем, утрата ликвидно-
сти или не появятся другие основа-
ния для отзыва лицензии? Или ЦБ, 
чтобы не травмировать рынок, нена-
долго отложит формальный подход 
и закроет глаза на необходимость 
применять крайние меры согласно 
требованиям закона?

Впрочем, регулятор сейчас в не-
простой ситуации. Вмешательство 
Генпрокуратуры в решения ЦБ в отно-
шении «Югры» было, видимо, неожи-
данностью для регулятора. Теперь ЦБ, 
прежде чем решиться на новое значи-
тельное действие «по расчистке бан-
ковского рынка от слабых и сомни-
тельных игроков», торопиться не ста-
нет — семь раз отмерит и трижды под-
стелет соломку. Так что пока громких 
отзывов ждать, видимо, и правда не 
стоит — на подготовку нужно время.

обсудить 
kommersant.ru/12076
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Заверения ЦБ в том, 
что отзывов лицензий 
у крупных банков 
ждать не стоит,  
выглядят странно: 
регулятор, чтобы не 
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ненадолго отложит 
формальный подход?

делает менее формальными 
корреспондент отдела финансов 

Юлия Полякова

Крым подключат по льготному тарифу
Интернет на полуостров поставят по старым ценам
Ключевой оператор фиксированной 
связи в Крыму «Миранда-медиа» пе-
редумал повышать цены на интернет. 
Планы поднять тарифы после отклю-
чения Украиной интернета для Кры-
ма ранее заинтересовали Федераль-
ную антимонопольную службу (ФАС) 
и Минкомсвязи РФ. Впрочем, провай-
деры в Севастополе все еще намерены 
поднять цены на 10–25%. Этого не из-
бежать в связи с полным переходом 
на российский трафик, считают экс-
перты.

«Миранда-медиа», в середине июля став-
шая фактически единственным поставщи-
ком интернет-трафика в Крым, отказалась 
от ранее объявленных планов повысить 
цены на свои услуги. «В связи с переходом 
всех пользователей интернет-услуг Крыма 
с украинских каналов связи на сети 

”
Ми-

ранда-медиа“ из-за прекращения подачи 
трафика в Крым из сопредельного государ-
ства стоимость услуг на IP-транзит для опе-
раторов связи Крыма и услуги связи для ко-
нечных пользователей повышаться не бу-

дут»,— заявил 
”
Ъ“ гендиректор «Миранда-

медиа» Иван Зима.
Это решение принято в рамках хозяйст-

венной деятельности «Миранда-медиа», об-
ращений со стороны ФАС по поводу тарифов 
не было, отметили в компании. ФАС плани-
ровала изучить ситуацию с ценами на ин-
тернет в Крыму, ранее сообщали 

”
Ъ“ в ве-

домстве. Вопрос привлек внимание и Мин-
комсвязи РФ, говорит собеседник 

”
Ъ“ в от-

расли. В результате, по его версии, найдено 
компромиссное решение, по которому «Ми-
ранда-медиа» откладывает повышение це-
ны, так как получит скидку на закупку тра-
фика у «Ростелекома». В этой ситуации выиг-
рают и «Миранда-медиа», и «Ростелеком», по-
тому что объемы продаж у них могут выра-
сти «чуть ли не вдвое», считает он. Предста-
вители «Ростелекома» и «Миранда-медиа» от-
рицают подобные договоренности, настаи-
вая, что между компаниями нет операцион-
ной деятельности. В Минкомсвязи на запрос 

”
Ъ“ не ответили.

Как сообщал 
”
Ъ“ 2 августа, севастополь-

ская группа интернет-провайдеров «Сев-

стар» объявила о повышении тарифов на до-
машний интернет до 10%, а на доступ по Wi-
Fi — на 25% с 1 сентября. После того как «Ми-
ранда-медиа» объявила о повышении цен, 
гендиректор входящего в «Севстар» операто-
ра «Севстар ИСПС» Константин Кокуш ожи-
дал, что средняя закупочная цена 1 Мбит IP-
трафика в сентябре в 1,8 раза превысит по-
казатель июня. Компании группы «Севстар» 
обслуживают несколько десятков тысяч кли-
ентов. «Мы получили письмо от 

”
Миранды“ 

об отмене повышения цен,— сообщил вче-
ра 

”
Ъ“ господин Кокуш.— Что касается на-

шей компании, мы приняли решение по-
ка не отказываться от запланированного не-
значительного повышения, так как наша за-
купочная цена сильно увеличилась с пере-
ходом на 

”
Миранду“». Другими факторами, 

повлиявшими на рост тарифов «Севстара», 
он называет растущие затраты на аренду ин-
фраструктуры. При этом «Севстар» «предус-
мотрел ряд мер смягчения для своих клиен-
тов — фактически они могут воспользовать-
ся старыми тарифами еще длительное вре-
мя», добавил Константин Кокуш.

Гендиректор сотового оператора «КТК Те-
леком» (бренд Volna Mobile) Дмитрий Кли-
менко вчера не получал письма от «Миранда-
медиа» об отказе от повышения цен. Ранее 
он говорил, что рост цен у одного из несколь-
ких поставщиков «не окажет существенно-
го влияния на экономику» «КТК Телеком». 
Директор по маркетингу сотового операто-
ра «К-Телеком» (бренд Win mobile) Лариса За-
горулько сообщила 

”
Ъ“, что компания рабо-

тает с «Миранда-медиа» «согласно существу-
ющим договоренностям, которые не поме-
нялись». По ее словам, «К-Телеком» не заку-
пал интернет-трафик на Украине. Там заку-
пали интернет-трафик около 30% крымских 
операторов, полагает Константин Кокуш. В 
Крыму около 35–40% трафика шло через Ук-
раину, оценивает гендиректор TelecomDaily 
Денис Кусков. «Разговоры о желании повы-
сить цены операторы вели уже более полу-
года, а теперь, вполне вероятно, повысят, ду-
маю, процентов на 20–25»,— заключает го-
сподин Кусков. В «Крымком» и «Крэлком» на 
запросы 

”
Ъ“ вчера не ответили.

Владислав Новый

«Трансконтейнеру» нарисовали будущее
Правительству рекомендовали продавать актив
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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Специализирующаяся на ауди-
те оборонных предприятий 
АКФ «Топ-Аудит» через суд оспа-
ривает приостановление ее 
членства в саморегулируемой 
организации (СРО) на два меся-
ца. Такое решение вынесло Фе-
деральное казначейство — про-
веряющие обвинили аудитора 
во множественных нарушени-
ях, среди которых одно из гру-
бейших — нарушение правил 
независимости. Столь серьез-
ные претензии надзорного ор-
гана могут больно ударить не 
только по репутации самой ком-
пании, но и по ее партнерам, 
указывают эксперты.

На 22 августа Арбитражный суд 
Москвы назначил рассмотрение 
иска АКФ «Топ-Аудит» к Федерально-
му казначейству (ФК). Аудиторы 
оспаривают решение казначейства о 
приостановлении членства компа-
нии в СРО на 60 дней. В этот период 
компания может продолжать обслу-
живать старые контракты, но лише-
на возможности заключать новые. 
Как сообщается на сайте ФК, провер-
ка в компании проходила с 10 февра-
ля по 10 апреля 2017 года. Членство 
компании в СРО РСА приостанавли-
вается за нарушение кодекса про-
фессиональной этики аудиторов, за 
нарушение стандартов аудита, нару-
шение закона «Об аудиторской дея-
тельности» и нарушение правил не-
зависимости аудиторских организа-
ций, указано на сайте ФК.

Как срок, так и основания для 
приостановки членства «Топ-Аудита» 
в СРО удивили участников рынка. 
«На моей памяти, по крайней мере 
за последнее время, никто из круп-
ных аудиторских компаний не полу-
чал предписание о приостановле-
нии членства на столь длительный 
срок»,— отмечает председатель Меж-
регионального профсоюза аудито-
ров, бухгалтеров и финансовых ра-
ботников Леонид Блинков. Собесед-
ники 

”
Ъ“, знакомые с ситуацией, 

уверяют, что «Топ-Аудит» оказывал 
одному из своих клиентов и консал-
тинговые услуги, и услуги по аудиту 
и именно из-за этого получил столь 
жесткое предписание.

• АКФ «Топ-Аудит» не занимает то-
повых позиций в рейтинге аудитор-
ских компаний, но по факту тесно 

связана с другой аудиторской компа-
нией — «РСМ Русь» (8-е место в рей-
тинге), являющейся членом между-
народной сети RSM International. 
«РСМ Русь» ранее имела 100% в устав-
ном капитале «Топ-Аудита», но да-
лее компании де-юре разделились. 
 Подобное разделение дает возмож-
ность АКФ «Топ-Аудит» иметь ли-
цензию ФСБ, дающую допуск к ауди-
ту оборонных компаний, компания 
международной сети такой допуск 
не получит. Среди наиболее серьез-
ных клиентов у АКФ «Топ-Аудит» — 
ПАО ОАК.

В «Топ-Аудите» не раскрывают, ка-
кие именно нарушения выявило ФК 
в рамках проверки. «Результаты про-
верки сразу вызвали, мягко скажем, 
недоумение,— отмечает член прав-
ления АФК 

”
Топ-Аудит“ Евгений Шо-

хор.— Оперативно разрешить ситуа-
цию с ФК было невозможно, так как 
ведомственная конфликтная комис-
сия для рассмотрения подобных 
претензий впервые была создана в 
ФК лишь 22 июня 2017 года, тогда 
как решение по нам было вынесено 
13 июня». «С 13 августа членство в 
СРО будет автоматически восстанов-
лено, и потому мы не видим ника-
ких проблем для нашей работы и де-
ловой репутации»,— добавил он. 
Учитывая это, неочевидно, зачем 
компания начала судебную тяжбу с 
Федеральным казначейством. «Все 
подробности, как обычно, можно бу-

дет узнать на судебном портале по-
сле публикации решения»,— отме-
тили в «Топ-Аудите».

Суд по существу рассмотрит иск 
аудиторов к казначейству уже после 
окончания приостановления член-
ства в СРО. Тем не менее смысл по-
добного суда есть, отмечают экспер-
ты. «Очевидно, что для аудитора до-
брое имя имеет громадное значе-
ние, и за него всегда имеет смысл 
биться,— отмечает управляющий 
партнер АБ 

”
Дмитрий Матвеев и 

партнеры“ Дмитрий Матвеев.— 
Есть и другой немаловажный ас-
пект: при последующих проверках 
ФК так или иначе при выявлении 
аналогичных нарушений будет учи-
тываться факт судебного решения 
по данному вопросу». При проигры-
ше же в суде «Топ-Аудит» ничего не 
теряет, подытожил он. 

Итоги будущих тендеров также за-
висят от успехов аудиторов в суде. 
«Даже приостановление членства в 
СРО несколько лет назад вынуждает 
при тендерах подробно пояснять 
клиентам, с чем оно было связано,— 
рассказывает собеседник с рынка.— 
Клиент может как внять доводам ау-
дитора, так и решить не рисковать».

При этом участники рынка указы-
вают на то, что приостановка членст-
ва в СРО «Топ-Аудита» несет риски 
для его партнера «РСМ Русь». Хотя, по 
словам Евгения Шохора, с конца 
2013 года компании АКФ «Топ-Аудит» 
и «РСМ Русь» не являются аффилиро-
ванными, в СРО РСА, куда входит 
«Топ-Аудит», по вопросам деятель-
ности данной компании рекомендо-
вали обращаться именно в «РСМ 
Русь». Кроме того, секретарь «Топ-Ау-
дита» переключает на специалистов 
«РСМ Русь» и наоборот, обе компа-
нии находятся по одному адресу. 
Клиентами «РСМ Русь» являются го-
раздо более крупные организации, 
чем у «Топ-Аудита», например го-
скорпорация «Ростех». Официаль-
ный представитель госкорпорации 
сообщил вчера: «Будем внимательно 
изучать вопрос». При условии восста-
новления членства в СРО в «Ростехе» 
готовы рассматривать сотрудничест-
во с компанией, но с существенной 
потерей в оценке репутации и каче-
ства работы.

Вероника Горячева,  
Юлия Полякова

Стоп-аудит
Компания «Топ-Аудит» приостановила деятельность  
из-за претензий казначейства к независимости

Два года подряд открытые пае-
вые инвестиционные фонды 
(ПИФы) демонстрируют приток 
средств частных инвесторов. 
За это время фонды привлекли 
более 55 млрд руб., причем толь-
ко в июле в них поступили ре-
кордные 7,2 млрд руб. На фоне 
снижающихся ставок по бан-
ковским депозитам инвесто-
ры все чаще в качестве альтер-
нативы выбирают инвестици-
онные продукты, предлагаемые 
управляющими компаниями. 
Эта тенденция может сохранить-
ся в ближайшем будущем, но по-
требует от них увеличения рас-
ходов на инфраструктуру.

По оценке 
”
Ъ“, основанной на дан-

ных Национальной лиги управляю-
щих (НЛУ), июль стал самым успеш-
ным месяцем для индустрии коллек-
тивных инвестиций за всю ее исто-
рию. Чистый приток средств в откры-
тые паевые фонды в минувшем меся-
це превысил 7,2 млрд руб., что на 
700 млн руб. больше предыдущего ре-
корда, установленного в июне. К тому 
же июль стал 24-м месяцем подряд, 
когда фонды фиксировали чистый 
приток средств. За это время в них по-
ступило свыше 55 млрд руб. Это са-
мый продолжительный период при-
влечений за всю историю существова-
ния отрасли, но больший объем 
средств фондам удавалось привле-
кать в докризисные 2005–2007 годы. 
Тогда на фоне бурного роста россий-
ского фондового рынка инвесторы за 
20 месяцев вложили в ПИФы почти 
66 млрд руб.

Основной движущей силой теку-
щего спроса инвесторов на инвести-
ционные продукты стало заметное 
снижение ставок по банковским де-
позитам. По данным ЦБ, среднее 
арифметическое максимальных ста-
вок десяти крупнейших банков по 
объему депозитов снизилось за по-
следние два года на 3,3 п. п., до 7,45%. В 
итоге частные инвесторы, привык-
шие к двузначной доходности, нача-
ли искать им альтернативу, которой 
стали облигационные фонды. По дан-
ным НЛУ, чистый приток в фонды 
данной категории за два года соста-
вил 65 млрд руб., причем только с на-

чала текущего года в них поступило 
более 37,5 млрд руб. «По сравнению с 
аналогичным периодом 2016 года 
объем привлечений в наши фонды 
облигаций вырос более чем в пять 
раз»,— отмечает председатель совета 
директоров «ВТБ Капитал Управление 
активами» Владимир Потапов. По 
оценкам директора по стратегическо-
му развитию «Альфа-капитал» Вадима 
Логинова, за первое полугодие теку-
щего года в ПИФы компании пришло 
5,4 тыс. новых клиентов (15-процент-
ный прирост клиентской базы).

Не только существенно вырос при-
ток частных инвесторов, но и повы-
сился средний чек нового клиента, 
поскольку наиболее оперативно на 
тренд снижения депозитных ставок 
реагировали VIP-клиенты, которые 
стали перекладывать деньги из депо-
зитов в фонды облигаций и (в мень-
шей степени) акций, отмечает управ-
ляющий директор «Сбербанк Управ-
ление активами» Василий Илларио-
нов. Похожая картина наблюдается и 
у других управляющих компаний. В 
«Альфа-капитал» средний счет нового 
клиента составляет 1,1 млн руб. про-
тив 800 тыс. руб. у действующего пай-
щика. «

”
Серийные“ вкладчики, в по-

гоне за повышенными процентами 
разбрасывающие деньги между не-
сколькими банками, сейчас сильно 
ограничены в выборе»,— поясняет го-
сподин Логинов. В «Райффайзен Ка-
питал» отмечают увеличение продаж 
и в массовом сегменте, среди клиен-
тов с депозитами до 500 тыс. руб.

Вместе с тем сохраняющийся 
спрос на инвестиционные продукты 

позволяет управляющим компаниям 
обходиться без активного использо-
вания маркетинговых акций. По сло-
вам начальника управления продаж 
и маркетинга «Райффайзен Капитал» 
Константина Кирипичева, реклама 
ПИФов «умерла» еще в 2008 году. Ей на 
смену пришел маркетинг в агентских 
сетях, который включает в себя под-
держку менеджеров на местах (раз-
личного рода конкурсы плюс обяза-
тельное обучение), а также продвиже-
ние в соцсетях. «В текущий момент го-
раздо эффективнее работать с имею-
щимся банковским каналом продаж, 
поскольку там уже есть готовые кли-
енты с деньгами на депозитах, кото-
рым надо только объяснить преиму-
щества инвестиционных продук-
тов»,— отмечает Василий Илларио-
нов. По словам Вадима Логинова, сей-
час маркетинговые усилия макси-
мально приложены только внутри от-
дельных каналов продаж, таких как 
ИДУ или ИИС.

Эластичность интереса к альтерна-
тивным (по отношению к депозитам) 
вложениям при понижении ставок 
очень высокая. Это позволяет рассчи-
тывать управляющим компаниям на 
увеличение объема продаж ПИФ в бу-
дущем, однако потребует дополни-
тельных затрат на развитие инфра-
структуры. «Обслуживать 100 клиен-
тов или десятки тысяч — это большая 
разница. Компаниям придется прила-
гать существенно больше усилий для 
развития инфраструктуры, как кана-
лов привлечения, так и учета»,— резю-
мировал Константин Кирипичев.

Виталий Гайдаев

Двухлетний подъем
Частные инвесторы распробовали ПИФы

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

Так, говорит один из них, обреме-
ненность FESCO долгом в 6 EBITDA и 
сложное положение «Стройновации» 
уменьшают решимость чиновников 
санкционировать этот вариант.

При этом, говорит источник 
”
Ъ“ в 

правительстве, для развития контей-
нерного движения не хватает инфра-
структуры по обработке грузов — 
транспортно-логистических центров 
(ТЛЦ). У ОАО РЖД нет внятной про-
граммы развития «Трансконтейнера», 
есть много альтернативных инвес-
тпроектов, и если ТЛЦ будет строить 
монополия, она в лучшем случае будет 
делать это медленно. На ТЛЦ «Транс-
контейнера» значительная часть акти-
вов принадлежит ОАО РЖД, услуги 
оказываются на льготных условиях, 
что не сохранится после продажи, до-

бавляет источник 
”
Ъ“. Сейчас занижен 

и тариф на перевозку контейнеров, 
что повышает маржу «Трансконтейне-
ра», говорит он, но после продажи эти 
условия вряд ли сохранятся.

Среди претендентов на покупку 
«Трансконтейнера» также Первая гру-
зовая компания (входит в UCL Влади-
мира Лисина), АЦ рассматривал и ва-
риант продажи акций «Трансконтей-
нера» РФПИ. Фонд до сих пор готов 
рассмотреть возможность покупки 
доли, рассказывает источник 

”
Ъ“, с 

привлечением как финансового парт-
нера, например фонда ОАЭ Mubadala, 
так и стратегического — например, 
DP World. В РФПИ отказались от ком-
ментариев. Как говорит собеседник 

”
Ъ“, при определении цены доли 

фонд готов ориентироваться на про-
дажу принадлежавших ЕБРР 9,24% ак-
ций «Трансконтейнера» НПФ «Благо-

состояние» за 2,75 млрд руб., или по 
2,39 тыс. руб. за акцию, в апреле 2016 
года. Тогда эта сумма включала пре-
мию 15% к средней цене за полгода, 
вчера на закрытии торгов акции 
«Трансконтейнера» стоили 2,95 тыс. 
руб. за штуку, на 23,4% выше.

Источник 
”
Ъ“, близкий к НПФ 

«Благосостояние», говорит, что по 
нормативам фонд может продавать 
активы только при условии получе-
ния доходности, сопоставимой с ри-
ском участия в акционерном капита-
ле и учитывающей конъюнктуру 
рынка. НПФ считает возможной про-
дажу с учетом минимальной доход-
ности не ниже 10% годовых, говорит 
собеседник 

”
Ъ“, а цена на 1 января, 

по данным учета НПФ, составляла 
3,6 тыс. руб. за акцию.

Наталья Скорлыгина,  
Денис Скоробогатько

«Трансконтейнеру»  
нарисовали будущее

КОНТЕКСТ

Б А Н К И
Societe Generale 
заработал в России
Российское подразделение Societe Generale SA 
(Франция) по итогам второго квартала верну-
лось к прибыли — €31 млн против чистого убыт-
ка €12 млн годом ранее. При этом чистая при-
быль всей группы снизилась (€1,08 млрд про-
тив €1,46 млрд годом ранее). Подразделение 
международного розничного банкинга и финан-
совых услуг Societe Generale (в группу входят 
и российские банки — универсальный Рос-
банк, ипотечный «Дельтакредит», розничный 
Русфинанс-банк) во втором квартале 2017 года 
увеличило чистую прибыль на 30%, до €568 млн 
(по сравнению с первым кварталом). «Хорошие 
новости на развивающихся рынках — в Афри-
ке, или в Центральной Европе, или даже в Рос-
сии — заключаются в том, что мы можем идти 
к клиентам напрямую. Именно это мы и делаем, 

предлагая услуги через цифровые сервисы»,— 
отметил заместитель гендиректора Societe 
Generale Северен Кабанн. «Интерфакс», 
«Прайм»

«Почта России»  
доставит пенсии 
клиентам «Крыловского»
«Почта России» готова доставлять пенсии и со-
циальные пособия нескольким тысячам пенси-
онеров Подмосковья — клиентам банка «Кры-
ловский», лицензию которого вчера отозвал 
ЦБ. По данным Банка России, «Крыловский» 
проводил агрессивную политику привлечения 
средств физлиц. В ходе ревизии касс ряда по-
дразделений банка ЦБ выявил крупную недо-
стачу денежных средств. В результате форми-
рования резервов в необходимом объеме 
банк полностью утратил собственные сред-
ства. Примечательно, что с 2008 года «Крылов-

ский» заключал договоры с отделениями Пен-
сионного фонда России в Московской области, 
с управлением социальной защиты населения 
и др. на доставку и зачисление на счета физлиц 
пенсий, пособий и других соцвыплат. Теперь 
функции по доставке пенсий и пособий на дом 
по заявлениям граждан возьмет на себя «Почта 
России». По данным Агентства по страхованию 
вкладов, выплаты вкладчикам банка «Крылов-
ский» составят до 2,56 млрд руб. «Прайм»

Г О С К О Р П О Р А Ц И И
ВЭБ получил  
нового зампреда  
из Сбербанка
Выходец из Сбербанка Андрей Московских 
назначен заместителем председателя Внеш-
экономбанка (ВЭБ), сообщила вчера госкор-
порация. До перехода в ВЭБ господин Мос-
ковских занимал должность зампреда Волго-
Вятского банка Сбербанка России. В резуль-
тате сейчас пять из восьми мест в правлении 
ВЭБа занимают выходцы из Сбербанка, в их 
числе и глава госкорпорации Сергей Горьков. 
Из шести заместителей председателя ВЭБа, 
не входящих в правление, в Сбербанке ранее 
работали три человека «Интерфакс»

Теме качества аудита  
нужно уделять 

первостепенное внимание…  
Или это умысел по каким-то 

причинам, или это 
абсолютно нижайший 

уровень профессионализма
— Валерий Горегляд, 

главный аудитор Банка России,  
12 января 2017 года

Ц И Т А Т А

20162015 2017

Фонды акций
Фонды облигаций
Фонды фондов

РОЗНИЧНЫЕ ПИФЫ, ПРИТОКИ И ОТТОКИ СРЕДСТВ

КАК МЕНЯЛИСЬ ПРЕДПОЧТЕНИЯ ИНВЕСТОРОВ НА РОССИЙСКОМ РЫНКЕ (МЛРД РУБ.)
ИСТОЧНИКИ: НЛУ, РАСЧЕТЫ “Ъ”.
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По данным исследования Тинькофф-
банка, к 1 июля 2017 года объем 
 рынка кредитных карт достиг макси-
мального значения с начала 2016 года 
и составил 1044 млрд руб. В первом 
квартале рынок вырос на 22,6 млрд 
руб., во втором — на 22,8 млрд руб. 
Наибольший месячный рост был отме-
чен в мае, он составил 16,9 млрд руб. 
Концентрация рынка увеличилась, 
доли трех крупнейших банков по со-
стоянию на 1 июля: Сбербанк — 44,2%, 
Тинькофф-банк — 11,3%, ВТБ 24 — 
7,8%. Количество банков с портфе-
лем больше 1 млрд руб. по итогам 
 второго квартала сократилось до 31. 
Отдел финансов

КРЕДИТНЫЕ КАРТЫ РАЗДАЛИ НЕ ВСЕ
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КРУПНЕЙШИЕ ИГРОКИ НА РЫНКЕ КРЕДИТНЫХ КАРТ 
ПО ОБЪЕМУ ПОРТФЕЛЯ (МЛРД РУБ.)   ИСТОЧНИК: ТИНЬКОФФ-БАНК.

Сбербанк Тинькофф-банк ВТБ 24 Альфа-банк «Русский стандарт» Остальные
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деловые новости

 ИНДЕКС «ММВБ МЕТАЛЛУРГИЯ» (МБ)  ИНДЕКС «ММВБ ЭЛЕКТРОЭНЕРГЕТИКА» (МБ) ИНДЕКС «ММВБ НЕФТЬ И ГАЗ» (МБ) ДИЗТОПЛИВО («КОРТЕС-ГАЗОЙЛЬ»)  НЕФТЬ URALS (REUTERS)

Как выяснил 
”
Ъ“, Казахстан 

со вторника отменил введен
ный в начале мая запрет на кур
сирование в стране российских 
инновационных вагонов с по
вышенной нагрузкой на ось. 
Формально запрет обосновы
вался неготовностью местной 
инфраструктуры, но вряд ли 
за три месяца эта ситуация мо
гла измениться. В Казахстане 
причину отмены не поясняют, 
но, по мнению источников 

”
Ъ“, 

снятие запрета связано с дефи
цитом парка в Казахстане.

С 2 августа казахская сторона от-
менила запрет на подачу в Казахстан 
инновационных железнодорожных 
вагонов с нагрузкой более 23,5 тонн 
на ось, следует из телеграммы на-
чальника управления вагонного хо-
зяйства центральной дирекции ин-
фраструктуры ОАО РЖД Михаила 
Сапетова (есть у 

”
Ъ“). В ОАО РЖД под-

твердили наличие телеграммы, но 
не сообщили, с какой мотивиров-
кой снят запрет.

Запрет на курсирование инноваго-
нов (с повышенной осевой нагрузкой) 
по территории Казахстана продлился 
почти три месяца. Еще в апреле «Ка-
захстан темир жолы» (КТЖ, железные 
дороги Казахстана) направила ОАО 
РЖД телеграмму о неготовности сво-
ей инфраструктуры к курсированию 
таких вагонов. Поэтому ОАО РЖД с 4 
мая запретило подачу таких вагонов в 
Казахстан либо транзитом через стра-
ну (см. 

”
Ъ“ от 26 июня). В самом Казахс-

тане есть закупленные в Китае 5,4 тыс. 
инновационных вагонов, также пре-
вышающие принятый в стране нор-
матив — 21 тонну на ось. Однако, как 
объясняли 

”
Ъ“ чиновники из Казахс-

тана, эти вагоны легче российских 
(22,5 тонны на ось против 25 тонн), 
пропуск на сеть первых допускается, а 
российские вагоны инфраструктура 
уже не выдерживает (см. «Ъ-Онлайн» 
от 26 июня). Но источники 

”
Ъ“ в отра-

сли и аналитики связывали этот за-
прет с отказом ОАО РЖД пускать ки-
тайские инновагоны на свою сеть, что 
казахская сторона отрицала.

С чем связана отмена запрета, в 
КТЖ 

”
Ъ“ не пояснили. «Официальное 

объяснение запрета носило формаль-
ный характер,— замечает крупный 
казахстанский предприниматель, 
связанный с отраслью.— Как введе-
ние, так и отмена запрета вряд ли на-
прямую связана с состоянием желез-
ных дорог. Но это может быть связано 
с планами крупных компаний, рабо-
тающих в Казахстане, по закупкам ва-
гонов. В таком случае запрет отсек от 
участия в тендере часть производите-
лей, а как только необходимость в 
этом отпала, запрет сняли». Но это 
лишь одна из возможных версий, ого-
варивается собеседник 

”
Ъ“. Глава 

агентства «Infoline-Аналитика» Миха-
ил Бурмистров сомневается в ее обо-
снованности, поскольку крупных за-
купок не видно: в Казахстане в пер-
вом полугодии приобретено 240 по-
лувагонов, и это не инновационный 
парк. Плюс к тому казахстанские ком-
пании не могут соперничать с россий-
скими при закупке инновагонов из 
РФ, поскольку при одинаково высо-

кой цене, от 2,8 млн руб. без НДС в Рос-
сии покупатель может получить гос-
субсидию и дополнительную доход-
ность более 200 руб. в день за счет 
скидки на порожний пробег, а в Ка-
захстане таких льгот нет.

Собеседник 
”
Ъ“ на рынке Казахста-

на говорит, что в стране «есть некото-
рый дефицит вагонов». Другой источ-
ник 

”
Ъ“ уточняет, что этот дефицит со-

ставляет 6 тыс. вагонов, и добавляет, 
что казахстанские компании уже об-
ращались к российским коллегам с 
целью привлечения парка. «Дефицит 
полувагонов в Казахстане ощущается 
еще острее, чем в России,— говорит 
Михаил Бурмистров.— Ставки дости-
гают $30 в сутки, что даже выше, чем в 
России, и в условиях, когда новые ва-
гоны на сеть не поступают, любое ог-
раничение бьет по грузовладельцам 
страны». По данным КТЖ, перевозка 
грузов в первом полугодии выросла 
на 13%, до 128 млн тонн.

Наталья Скорлыгина;  
Александр Константинов, 
Астана

Казахстану не хватило своего парка
Астана отменила запрет на въезд российских вагонов

Крупнейший игрок станкостро
ительной отрасли РФ — «Стан» 
Сергея Недорослева — создает 
СП с «Ростехом» на базе Савелов
ского машиностроительного за
вода. Станкостроение считается 
одной из наиболее зависимых 
от импорта отраслей, и у «Рос
теха» несколько лет назад был 
план по консолидации этих 
 активов на базе своего «Станко
прома». Сейчас концепция явно 
поменялась.

«Ростех» и «Стан» создадут СП по 
механической обработке деталей, 
сообщили вчера компании. Произ-
водство будет расположено на Саве-
ловском машиностроительном за-
воде (СМЗ) в Кимрах (принадлежит 
«Ростеху»). «Стан» предоставит обо-
рудование и привлечет дополни-
тельные кадры.

Среди задач на среднесрочную 
перспективу глава и владелец «Ста-
на» Сергей Недорослев называет мо-
дернизацию действующих мощно-
стей, в частности замену универ-
сальных станков на обрабатываю-
щие центры, внедрение компьютер-
ного управления и роботизацию. 
Глава «Ростеха» Сергей Чемезов на-
звал СП примером эффективного 
государственно-частного партнерст-
ва (ГЧП): «Мы привлекли к проекту 
ключевого частного игрока с техно-
логическими компетенциями и со-
ответствующим опытом». СП, по его 
словам, позволит загрузить свобод-
ные мощности и создать площадку 
для обеспечения оборонных компа-
ний высокотехнологичной россий-
ской продукцией.

• Станкостроение — одна из наи
более зависимых от импорта от
раслей российской промышленно
сти (более 90%). В 2017–2030 годах 
на инвестиции в НИОКР и рост 
мощностей, по оценкам Минпром
торга, потребуется 65,3 млрд руб. 

В стратегии развития отрасли 
к 2030 году планируется обеспе
чить долю отечественной про
дукции в 50%.
«Стан» и «Ростех» с сентября 2016 

года сотрудничают на базе СМЗ в 
рамках ООО «Савеловский станко-
строительный завод» (принадлежит 
«Стану»). ООО арендовало около 
70 тыс. кв. м площадей завода, 315 
станков, выкупило 115 единиц тех-
ники и перевело более 600 рабочих 
с недозагруженных мощностей 
СМЗ. Сейчас на этой площадке вы-
пускаются высокоточные станки и 
обрабатывающие центры с ЧПУ. По 
данным «Стана», выпуск за прошед-
шие полгода составил 20 единиц, в 
2017–2018 годах в рамках проекта 
планируется выпустить продукцию 
на 1,4 млрд руб.

«Стан», созданный в 2012 году, 
сейчас крупнейший игрок в отра-
сли, на его долю приходится больше 
половины металлообрабатывающих 
станков, выпускаемых в РФ. В 2016 
году выручка «Стана» — 3,5 млрд 
руб., чистая прибыль — 100 млн руб., 
выпущено более 100 единиц техни-
ки. Ожидается, что выручка «Стана» в 
2017 году составит 5 млрд руб.

Ранее «Ростех» заявлял о намере-
нии консолидировать отрасль. В 
2013 году планировалось, что эту 
роль возьмет на себя подконтроль-
ный госкорпорации «Станкопром», 
он должен был получить и статус 
единственного поставщика станков 
для ОПК. В итоге в холдинг вошло 16 
предприятий, но он не стал интег-
ратором отрасли. В Минпромторге 
не пояснили, почему этот план не 
сработал. Но в «Станкопроме» 

”
Ъ“ 

рассказали, что реализуют три инве-
стпроекта в рамках ГЧП — совмест-
ные предприятия СТП-ЛСП в Липец-
ке, СТП-САСТА в Рязанской области, 
СТП-ПЗМЦ в Перми.

Яна Циноева

Станки в частные руки
«Ростех» создает СП со «Станом»

Украинский Индустриальный 
союз Донбасса (ИСД), основным 
кредитором которого на рынке 
считают ВЭБ, одобрил выкуп 
Днепровским меткомбинатом 
(ДМК) его долгов на 12 млрд гри
вен ($464 млн) перед «Метинвес
том» Рината Ахметова. Источ
ник финансирования сделки не
ясен: у ДМК с начала года не бы
ло денег на работу. Но комбинат 
все же запустился, а возглавил 
его эксглава Енакиевского мет
завода «Метинвеста», который 
в марте экспроприировали в не
признанной ДНР. Источники 

”
Ъ“ не исключают, что в буду

щем ДМК отойдет «Метинвесту» 
вместо потерянного в Донбассе 
актива.

ИСД, владеющий Днепровским 
меткомбинатом (мощность — 
3,8 млн тонн проката), вчера одобрил 
на собрании акционеров сделку по 
выкупу комбинатом у «Метинвест 
холдинга» Рината Ахметова прав тре-
бования по долгам на сумму до 12 мл-
рд гривен ($464 млн). В ДМК 

”
Ъ“ зая-

вили, что «акционеры проголосова-
ли за сделку», переадресовав к ним 
остальные вопросы 

”
Ъ“.

В отчете ДМК за 2016 год и едином 
реестре юрлиц Украины указано, что 
99,4% комбината принадлежит ИСД, 
«значимыми совладельцами» которо-
го являются Олег Мкртчан и депутат 

Верховной рады Сергей Тарута. Но, 
как рассказывали источники 

”
Ъ“, де-

факто основной кредитор ИСД — 
ВЭБ, который в 2009 году финансиро-
вал покупку 50% плюс 2 акций ИСД 
российскими инвесторами. Экс-гла-
ва ВЭБа Владимир Дмитриев говорил 
в 2013 году, что кредиты на покупку и 
оборотное финансирование ИСД со-
ставили «около $8 млрд». Как писал 
ранее Forbes, основной пакет ИСД на-
ходится у структур инвесткомпании 
«Варданян, Бройтман и партнеры» Ру-
бена Варданяна и Михаила Бройтма-
на. В конце 2016 года в совет директо-
ров ДМК входили господин Бройт-
ман и Леонид Фрумкин, который в 
ноябре 2016 года возглавил фонд 
промышленных активов ВЭБа. Туда, 
говорили источники 

”
Ъ“ год назад, 

передаются для реструктуризации и 
продажи проблемные активы, в том 
числе ИСД. В апреле первый зампред 
ВЭБа Николай Цехомский отмечал, 
что в фонд переданы активы на 
550 млрд руб.

В ИСД 
”
Ъ“ посоветовали обратить-

ся к исполнительному директору 
Максиму Завгороднему, но в его при-
емной не смогли соединить с ним, 
связаться с господами Тарутой и 
Мкртчаном не удалось. В ВЭБе отказа-
лись от комментариев, в пресс-служ-
бе Рубена Варданяна не ответили на 
запрос 

”
Ъ“. В «Метинвесте» 

”
Ъ“ заяви-

ли, что «договоры уступки права тре-

бования — обычная хозяйственная 
операция, но из-за большой суммы 
надо выносить вопрос на собрание 
акционеров». «Речь идет о старых дол-
гах за сырье, из-за них 

”
Метинвест“ 

давно судится»,— добавляют там.
С 5 июля ДМК возглавляет Алек-

сандр Подкорытов, экс-гендиректор 
Енакиевского метзавода (ЕМЗ) «Ме-
тинвеста». ЕМЗ находится в ДНР, и в 
марте «Метинвест» сообщил, что утра-
тил контроль над ним. Сергей Тарута 
4 июля, отвечая на вопрос о возмож-
ной продаже ДМК «Метинвесту», ска-
зал, что это «зависит не от него», доба-
вив, что с «Метинвестом» ведутся пе-
реговоры о реструктуризации долга 
комбината. С начала года ДМК рабо-
тал с перебоями, в частности из-за не-
хватки средств. Экс-глава ДМК Вяче-
слав Мосьпан говорил, что для возоб-
новления работы нужно $150 млн, 
Сергей Тарута еще в июле отмечал, 
что денег нет, но с конца июля ДМК 
вновь работает. Также господин Тару-
та заявлял, что «часть российских ак-
ционеров отстранилась от решения 
проблемы». Он утверждал, что «мож-
но инициировать банкротство пред-
приятия через санацию, тогда влия-
ние собственников становится мини-
мальным». Пакет господина Таруты в 
ИСД и ряд других его активов были в 
2014 году арестованы по искам ВТБ.

Источник 
”
Ъ“, знакомый с ситуа-

цией, настаивает, что «акционеры 

не отстранились от проблем ИСД», и 
говорит, что сделка с «Метинвестом» 
может быть результатом сложных 
договоренностей, по которым хол-
динг Рината Ахметова получит 
определенные права в управлении 
ДМК. Еще один собеседник 

”
Ъ“ не 

исключил: в будущем активы ДМК 
могут отойти «Метинвесту». Ситуа-
ция действительно похожа на раз-
мен, соглашается директор группы 
корпоративных рейтингов АКРА 
Максим Худалов.

Анатолий Джумайло

На Украине меняются заводами
ИСД может отдать Днепровский меткомбинат

ТЭС также может стать источником 
энергии для энергодефицитного Кры-
ма. В Пятигорске тогда же реконструи-
руют принадлежащий городу мусо-
росжигательный завод Пятигорского 
теплоэнергетического комплекса, его 
переработка вырастет с 150 тыс. до 
550 тыс. тонн, мощность — 55 МВт.

В «РТ-Инвесте» 
”
Ъ“ пояснили, что 

на курортах «максимально остро» сто-
ит проблема нехватки полигонов, из 
Сочи мусор везут за 250 км. В фонде за-
метили, что Белый дом поручил про-
работать финансово-экономическое 
обоснование масштабирования про-
екта МТЭС, ведомства и регионы сей-
час прорабатывают данный доку-
мент. При строительстве МТЭС тариф 
для населения не должен вырасти, а 
на термопереработку пойдут отходы, 
которые нельзя направить во вторич-
ный оборот, считают в «РТ-Инвесте».

Как следует из письма «РТ-Инвес-
та», для МТЭС в Сочи и на Тамани схе-
му возврата инвестиций предлагает-
ся изменить: 50% повышенного пла-
тежа придется на первую ценовую зо-
ну оптового рынка (европейская 
часть РФ и Урал), 40% — на Кубань, 10% 
— на Крым. Для Ставрополья схема 
прежняя: 50% — на энергорынок, 50% 
— на регион. По расчетам фонда, та-
риф в Крыму максимально вырастет 
на 5,91% к 2023 году, в Краснодарском 
крае — на 3%, на Ставрополье — на 
6,32%, в Московском регионе — на 
1,83%, в первой ценовой зоне — на 
0,44%. «На потребителей Крыма это не 
повлияет»,— уверен глава минтопэ-
нерго Крыма Вадим Белик. В мини-

стерстве ЖКХ Ставрополья о возмож-
ном увеличении мощности пятигор-
ского завода не слышали. Источник 

”
Ъ“ в администрации Пятигорска го-

ворит, что город поддерживает рекон-
струкцию комбината, «это же лучше, 
чем закапывать отходы в курортном 
регионе».

В аппарате Александра Хлопонина 
письмо «РТ-Инвеста» не комментиро-
вали, в Минэкономики не знакомы с 
предложением. В Минэнерго говорят, 
что не поддержат проект, если единст-
венным механизмом поддержки бу-
дет перекладывание на потребителей 
затрат. Как альтернативу Минэнерго 
предлагает экологический сбор, ча-
стичную оплату утилизации мусора 
населением (этому мешает ограниче-
ние роста тарифов ЖКХ), субсидиро-
вание процентных ставок для МТЭС. 
В ФАС считают, что главное, чтобы 
МТЭС не оказали значительного вли-

яния на энергоцены. По расчетам На-
тальи Пороховой из АКРА, инвести-
ции могут составить 194 млрд руб., до-
полнительный рост цен в среднем в 
европейской части России составит 
0,7%, а в регионах с МТЭС — 4–5%. Гла-
ва ассоциации «Сообщество потреби-
телей энергии» Василий Киселев счи-
тает, что «субсидирование пилотных 
проектов и полномасштабное финан-
сирование мусоропереработки не од-
но и то же». «РТ-Инвест» занижает воз-
можную нагрузку на энергорынок 
как минимум на 30%, полагает он, 
среднегодовой платеж потребителей 
электроэнергии в европейской части 
страны за электроэнергию может уве-
личиться на 50–55 млрд руб.

Татьяна Дятел;  
Александра Ларинцева,  
Пятигорск;  
Вадим Никифоров,  
Симферополь

Отходы новой генерации
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с1 ПЛАТЕЖИ ПОТРЕБИТЕЛЕЙ ОПТОВОГО ЭНЕРГОРЫНКА 
ЗА НОВЫЕ МУСОРОСЖИГАТЕЛЬНЫЕ ТЭС (МЛРД РУБ.)   ИСТОЧНИК: «РТ-ИНВЕСТ».

*В 2025–2027 ГОДАХ 
ВЫПЛАТЫ СОХРАНЯЮТСЯ 
НА УРОВНЕ 2024 ГОДА.

Первая ценовая
зона (европейская
часть РФ и Урал)

Москва
и Подмосковье

Татарстан Краснодарский
край

Крым
и Севастополь

ВСЕГО В 2021–2024 ГОДАХ

Ставропольский
край
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2,7
1,2

1,11,3
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0
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0 0
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3,5

2021
2022
2023
2024*

7,7 22,2 44,4 42,3

ВСЕГО В 2021–2027 ГОДАХ  

млрд руб.
243,5
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деловые новости
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Этим летом курорты Большого 
Сочи оказались самыми устой-
чивыми к продолжающемуся 
падению спроса туристов на по-
ездки по России. В общей струк-
туре продаж их доля составила 
65%, заметно увеличившись 
по сравнению с прошлым го-
дом. Остальные популярные 
 направления, в том числе 
Крым, напротив, показали от-
рицательную динамику.

Согласно исследованию Travela-
ta.ru, в текущем летнем сезоне доля 
курортов Большого Сочи в структу-
ре продаж туров по России состави-
ла 65%. Это на 6 процентных пун-
ктов больше, чем было в аналогич-
ный период прошлого года. Наибо-
лее востребованными курортами в 
границах региона Travelata.ru назы-
вает Адлер (41% продаж), Красную 
Поляну (13%), Сочи (7%), Анапу (5%), 
Лазаревское, Хосту (1%) и Лоо (1%). 
Годом ранее лидерами были Сочи 
(28%), Адлер (19%) и Анапа (8%). Уве-
личение доли Сочи произошло на 
фоне снижения интереса туристов к 
поездкам в Крым, пришли к выводу 
авторы исследования. Исходя из их 
расчетов, популярные курорты по-
луострова (Алушта, Ялта, Черномор-
ское, Евпатория, Судак, Саки, Кокте-
бель, Николаевка, Севастополь и 
Феодосия) занимают в структуре 
спроса 27%. Годом ранее их доля 
оценивалась в 30%.

С расчетами Travelata.ru соглаша-
ется руководитель отдела продаж 
Tutu.ru Мария Чупина, по наблюде-
ниям которой интерес к Сочи в этом 
году однозначно возрос. «В летнем 
сезоне 2016 года Крым и Краснодар-
ский край были примерно на одном 
уровне, сейчас Сочи лидирует, ос-
новной поток туристов концентри-

руется в Имеретинском районе, Ад-
лере и Сочи»,— объясняет она.

Сокращение доли Крыма на вну-
треннем рынке заметили и туропе-
раторы. Исполнительный директор 
Ассоциации туроператоров России 
Майя Ломидзе говорит, что в прош-
лом году на полуостров приходилось 
примерно 35% продаж, а в этом году 
— около 30%. Доля Сочи, по ее оцен-
ке, остается стабильной и составляет 

40–50%. Гендиректор туроператора 
«Дельфин» Сергей Ромашкин объяс-
няет это тем, что спрос на Краснодар-
ский край оказался более устойчи-
вым. «За последние два года поток 
российских туристов в Крым увели-
чился в три раза, вечно это продол-
жаться не могло, начался закономер-
ный откат. Интерес к Сочи показы-
вал более консервативный рост, есть 
много клиентов, посещающих ку-

рорт много лет»,— рассуждает он. 
Другая картина у Level.travel. Соглас-
но данным компании, доля популяр-
ных курортов Большого Сочи в этом 
году составляет 40% в общей структу-
ре продаж внутренних туров против 
54% годом ранее. Доля курортов Кры-
ма за тот же период, наоборот, выро-
сла с 38% до 48%.

Рокировка популярных направ-
лений на рынке организованного 
внутреннего туризма происходит на 
фоне общего падения его популяр-
ности. Так, согласно расчетам 
Travelata.ru, доля туров по России в 
общей структуре продаж за год со-
кратилась с 22% до 11%. По данным 
Tutu.ru, этот показатель снизился с 
43% до 35%. Гендиректор Travelata.ru 
Алексей Зарецкий связывает это 
главным образом с возвращением 
на массовый организованный ры-
нок Турции. «Курортный отдых в Рос-
сии и за границей — это прежде все-
го вопрос цены: если в Турции будет 
дешевле — туристы будут летать 
именно туда»,— отмечает он.

За год стоимость туров по России 
между тем снизилась. Согласно рас-
четам Travelata.ru, средний чек упал 
на 25%, до 38 тыс. руб. В Краснодар-
ский край при этом стали покупать 
туры дешевле на 24% (35 тыс. руб.), в 
Крым — на 16% (46 тыс. руб.). По рас-
четам сервиса, 44% продаж внутрен-
них туров сейчас сконцентрирова-
ны в ценовом диапазоне от 30 тыс. 
до 60 тыс. руб., 38% укладываются в 
сумму до 30 тыс. руб., 13% — в 60–
90 тыс. руб., 5% — дороже 90 тыс. руб. 
По оценке Level.travel, средний чек 
на внутренние туры за год снизился 
на 13%, до 36,7 тыс. руб. В Tutu.ru 
фиксируют снижение этого показа-
теля на 10%, до 39,8 тыс. руб.

Александра Мерцалова

Туристы перебираются 
в Большой Сочи
Доля курорта растет в структуре продаж внутренних туров Если этот вариант утвердят, вос-

пользоваться им смогут жители 
всех округов, говорит управляю-
щий партнер «Метриум Групп» Ма-
рия Литинецкая. «В Москве в преде-
лах округа дорогостоящие районы 
часто соседствуют с менее уютны-
ми»,— указывает она. Так, Зюзино 
граничит с менее престижными На-
горным районом и Котловкой, из 
Фили-Давыдково можно пересе-
литься в дальний Можайский рай-
он, из Покровского-Стрешнево — в 
Южное Тушино, из Алексеевского 
— в Богородское. Даже в пределах 
Центрального округа из престижно-
го Пресненского или Тверского рай-
она можно переезжать в более деше-
вые Басманный, Мещанский или 
Красносельский. «Но какими бы 
контрастными ни были соседние 
районы с точки зрения транспорт-
ной доступности, благоустройства и 
экологии, разница в цене едва ли 
превысит 15%»,— считает госпожа 
Литинецкая. 

Все опрошенные 
”
Ъ“ эксперты 

убеждены, что вариант увеличения 
жилплощади без доплаты за счет пе-
реезда в более удаленный район вы-
берет больший процент переселен-
цев, чем в первую волну реновации. 
«Текущая программа предполагает 
предоставление равной по площади 
квартиры, а не из расчета 18 кв. м на 

человека. Для жителей, которым не-
обходимо увеличить площадь квар-
тир, вариант может оказаться при-
влекательным»,— считает Алексей 
Попов. По словам Марии Литинец-
кой, для таких переселенцев может 
возникнуть дефицит жилья, так как 
сносимые дома неравномерно рас-
пределены по городу. «В престижном 
Головинском районе за снос прого-
лосовали жители 137 домов, а в со-
седнем, более депрессивном Запад-
ном Дегунино — только 45»,— при-
вела пример госпожа Литинецкая.

Екатерина Геращенко, 
 Халиль Аминов

Меняем метры 
на километры
с1

RBE Group Андрея Шокина, по-
ставляющая питание в поезда 
РЖД, вышла на рынок медиа. 
Компания приобрела у бизнес-
мена Рубена Варданяна и его 
партнеров издателя бортовых 
журналов для поездов «Сапсан» 
и самолетов UTair. Этот бизнес 
RBE намерена развивать парал-
лельно с развлекательным пор-
талом «Сапсана», через который 
можно заказывать еду в поезде.

Входящее в RBE Group ООО РБЕ 
приобрело 70% ООО «Трансмедиа», 
материнской компании ООО «Фор-
мула прессы», следует из данных 
Kartoteka.ru. «Формула прессы» вы-
пускает несколько бортовых изда-
ний: ежемесячный журнал «Сапсан», 
распространяемый в кармашке кре-
сла поезда, каталог товаров для пас-
сажиров «Сапсан Shop», журнал 
«Уютное небо» авиакомпании UTair, 
журнал «Саквояж СВ — Аллегро» по-
ездов Allegro маршрута Санкт-Петер-
бург—Хельсинки, путеводитель 
Where St. Petersburg, а также автомо-
бильные «5 колесо» и «Автопарк 5 ко-
лесо». Суммарный тираж журналов 
«Формулы прессы», по собственным 
данным компании, превышает 
500 тыс. экземпляров в год. Компа-

ния также размещает рекламу на ви-
деомониторах в вагонах «Сапсана».

Остальные 30% «Трансмедиа» 
остались у Валерия Шилкова, кото-
рый был ее учредителем с 2015 го-
да.  В ходе сделки он нарастил свою 

долю: до июля 80% «Трансмедиа» вла-
дела компания «ПБВМ Медиа» Рубе-
на Варданяна и его партнеров (изда-
ет журнал «Большой спорт», россий-
скую версию журнала о банковском 
обслуживании Spear’s и др.). В июле 
доля господина Шилкова выросла до 

30%, остальное выкупило ООО РБЕ. 
Новый акционер приобретал долю 
«ПБВМ Медиа», уточнил 

”
Ъ“ Валерий 

Шилков. «Трансмедиа» владеет брен-
дами изданий, входящих в портфель 
«Формулы прессы», уточнила 

”
Ъ“ 

представитель RBE Елена Журавлева. 
Валерий Шилков имеет «многолет-
ний опыт создания информацион-
но-развлекательных проектов на 
транспорте», отметила она.

RBE также приобрела у партнеров 
Валерия Шилкова 70% в ООО РМ 

(остальная доля останется у самого 
господина Шилкова). Эта компания 
управляет мультимедийным развле-
кательным порталом для пассажи-
ров «Сапсана». Через него пассажир 
может заказать еду в поезде, после 
чего стюард принесет заказ. Прода-
жей еды и напитков в «Сапсанах» за-
нимается входящая в RBE компания 
«ЕСП-Сервис». Она вошла в группу 
еще в 2014 году одновременно с ком-
панией «Единая сеть питания», у ко-
торой РЖД покупает «рационы пита-
ния» для вагонов-ресторанов «Сапса-
нов» и поездов дальнего следования.

Группа намерена в течение трех 
лет увеличить выручку и оптимизи-
ровать затраты на сервисные услуги 
на борту «Сапсана», отмечает генди-
ректор RBE Андрей Шокин. По-
скольку затраты на логистику и пер-
сонал растут, операторы услуг ищут 
новые каналы взаимодействия с 
пассажиром, такие как развлека-
тельный портал, добавляет Валерий 
Шилков. В планах компании оциф-
ровать меню, каталог товаров и су-
вениров, предложить возможность 
заказа товаров с выдачей их на во-
кзале. Медиапроекты могут быть ча-
стью транспортного сервиса, тогда 
они получат дополнительное разви-
тие, говорит представитель RBE. Рас-
ходы на рекламу в печатных СМИ 
падают несколько лет подряд, но в 
бортовых изданиях объем размеще-
ния стабилен, подчеркивает Вале-
рий Шилков.

Крупнейший игрок на рынке бор-
товых журналов — «Инфлайт Интер-
теймент групп» Бориса и Вероники 
Белоцерковских; компания издает 
журналы для «Аэрофлота» и его «до-
чек», а также для авиакомпании S7. 
Представитель рекламного агентст-
ва T-Media.press, специализирующе-
гося в том числе на рекламе в борто-
вых журналах, называет издателя 
«Сапсана» и «Уютного неба» вторым 
игроком на этом рынке. «Авиаком-
паниями пользуются люди среднего 
класса, которые являются активны-
ми потребителями всего. Бортовой 
журнал уже не единственное, но од-
но из эффективных медиа, через ко-
торое можно выйти напрямую к 
этой аудитории»,— считает предста-
витель агентства.

Анна Афанасьева

«Сапсан» сменил издателя на ходу
Рубен Варданян продал бортовые журналы RBE Group

Google начал предоставлять 
возможность продвижения 
альтернативным поискови-
кам, как требует мировое со-
глашение с Федеральной анти-
монопольной службой (ФАС). 
В браузере Chrome на Android 
появилось окно выбора пои-
ска, где пользователи могут 
 решить, какой поисковик ис-
пользовать по умолчанию — 
«Яндекс», Google или Mail.ru. 
При таких условиях «Яндекс» 
уже осенью может захватить 
до половины рынка мобильно-
го поиска, считают эксперты.

Google в России начал предла-
гать в браузере Chrome поисковик 
на выбор. В списке — «Яндекс», 
Google и Mail.ru. «Вы всегда можете 
выбрать другую поисковую систе-
му в настройках»,— говорится в со-
общении браузера. Таким образом, 
компания начала выполнять одно 
из ключевых условий мирового со-
глашения, заключенного 17 апреля 
2017 года с ФАС. «В соответствии с 
договоренностями с 

”
Яндексом“ и 

соглашением с ФАС мы создали но-
вую возможность для продвижения 
сервисов поисковых систем в при-
ложении Chrome на устройствах 
Android»,— подтвердили 

”
Ъ“ в рос-

сийском офисе Google. Новая вер-
сия браузера с окном выбора вышла 
на днях, поэтому пока его видят 
лишь около 1% пользователей, оце-
нивает собеседник 

”
Ъ“ в крупной 

интернет-компании.
«Это большая новость: у россий-

ских пользователей наконец поя-
вился выбор»,— радуется руководи-
тель «Яндекс.Поиска» Андрей Сты-
скин. В компании считают, что уви-
деть полную картину можно будет 
не ранее сентября. «Поскольку ос-
новной части пользователей окно 
выбора будет предложено позднее, 
делать выводы об изменении доли 
поисковиков пока рано»,— отмеча-
ет господин Стыскин. Он подчерки-
вает, что поиск «Яндекса» уже выби-
рают больше половины россиян на 
всех устройствах: мобильных, ком-
пьютерах и планшетах. В Mail.ru 

Group не стали комментировать но-
вую функцию Google Chrome.

По данным LiveInternet, в июле 
2017 года доля «Яндекса» на россий-
ском рынке поиска составила 51%, 
Google — 44%, поиска Mail.ru — 
4,4%. В мобильном поиске Google 
уверенно лидирует с долей 63,9%, 
тогда как у «Яндекса» — 35%. Воз-
можность выбора изменит расклад 
сил на российском рынке поиска, 
согласны опрошенные 

”
Ъ“ экспер-

ты. Мобильные устройства на 
Android доминируют в России — 
смартфоны на ее базе занимают 80% 
рынка, поэтому решение ФАС — 
большая возможность для «Яндек-
са», считают аналитики Sberbank 
CIB. По их оценке, осенью доля «Ян-
декса» в мобильном поиске в Рос-
сии может достигнуть 50%. Сейчас 
доля «Яндекса» в Chrome — 20%, а 
этот браузер использует половина 
пользователей Android, следует из 
отчета Sberbank CIB. «Основная 
причина, по которой доля 

”
Яндек-

са“ в Chrome настолько низка, в 
том, что Google является поискови-
ком по умолчанию и пользователь 
должен быть технологически про-
двинутым и поклонником 

”
Яндек-

са“, чтобы изменить это в настрой-
ках»,— констатируют аналитики. 
«Российские мобильные пользова-
тели склонны использовать поис-
ковую систему по умолчанию, толь-
ко 24% из них меняют ее в настрой-
ках браузера»,— рассуждает стар-
ший аналитик Sberbank CIB Светла-
на Суханова.

Аналитик Райффайзенбанка 
Сергей Либин консервативнее 
в прогнозах. «Доля мобильных за-
просов — около 40%, но она посто-
янно растет. Если к концу года вы-
бор будет доступен половине поль-
зователей, доля 

”
Яндекса“ мо-

жет увеличиться на 1–2 п. п. Дальше 
она останется примерно на том же 
уровне за счет того, что рост доли 
мобильных запросов будет расти, а 
доля 

”
Яндекса“ там останется в 

среднем ниже, чем на десктопе»,— 
считает он.

Роман Рожков

Google открыл  
окно выбора
«Яндекс» сможет нарастить долю 
в мобильном поиске

Растягивать удовольствие 
мы не будем:  

надо стремиться 
реализовать  

программу реновации  
в кратчайшие сроки

— Сергей Собянин,
мэр Москвы, на заседании  

правительства города 1 августа 2017 года

Ц И Т А Т А

4 процента
составило падение объемов рекламы 
в журналах в первом квартале 2017 года 
(данные АКАР)

Десять самых дорогих курортов России летом 2017 года
Место Курорт Регион Средний чек на реализованный  
   пакетный тур (тыс. руб.)
1 Дагомыс Краснодарский край 102

2 Алупка Крым 81

3 Лоо Краснодарский край 80

4 Гурзуф Крым 66

5 Геленджик Краснодарский край 59

6 Санатории Калужской области  Калужская область 61

7 Ялта Крым 53

8 Санатории Подмосковья Подмосковье 52

9 Евпатория Крым 52

10 Феодосия Крым 51

Источник: данные Travelata.ru.

К О Н Ъ Ю Н К Т У Р А D E L I V E R  П О Д К Л Ю Ч И Л С Я  К  А Т И

Отправители грузов на площадке «Автотрансинфо» (АТИ) смогут выбирать в качест-
ве подрядчика сервис Deliver, сообщили ”Ъ“ в компаниях. АТИ — крупнейшая пло-
щадка для взаимодействия перевозчиков и грузоотправителей, бизнес-модель ко-
торой построена на платной регистрации пользователей. Партнерство с Deliver 
основано на другой модели — комиссии с поездки. Ее объем компании не раскры-
вают. Deliver за счет соглашения привлечет дополнительных пользователей и вый-
дет в новые регионы. В период тестирования ежедневно до 2,5 тыс. заказов посту-
пало в Deliver через портал АТИ, говорят в компании. Юлия Тишина

К О Н Ъ Ю Н К Т У Р А O F D . R U  С М Е Н И Л  Д И Р Е К Т О Р А

Директор оператора фискальных данных OFD.ru Николай Жмуренко покидает 
свой пост, сообщили ”Ъ“ в компании. Новым директором назначен Антон 
 Ру мянцев, ранее возглавлявший конкурента компании — «Платформу ОФД» 
(ООО «Эвотор ОФД»). Господин Жмуренко начал работу над проектом летом 
2015 года на стадии обсуждения законопроекта об использовании онлайн-касс 
в России. В его задачи входили создание оператора фискальных данных с нуля 
и вывод компании на рынок. Господин Румянцев с 2008 года занимал руководя-
щие позиции в «Вымпелкоме», в том числе был операционным директором и от-
вечал за развитие направления широкополосного доступа в интернет, а позднее 
возглавлял интернет-провайдера 2КОМ. Владислав Новый

К О Н Ъ Ю Н К Т У Р А
И Н Т У Р И С Т Ы  О Т П Р А В И Л И С Ь  
В  С А Н К Т- П Е Т Е Р Б У Р Г

Санкт-Петербург по итогам 2016 года оказался лидером среди регионов России 
по числу принятых иностранных путешественников. Такие данные в своем иссле-
довании приводит Ассоциация туроператоров России (АТОР). По расчетам органи-
зации, в прошлом году интуристы сформировали 34,6% въездного туристического 
 потока в Санкт-Петербург. На втором месте находится Нижегородская область, 
где на долю зарубежных гостей пришлось 17,04% туристов, на третьем — Крым 
c 11,22%. Также популярностью у интуристов пользуются Краснодарский край 
(8,94% всего туристического потока), Ленинградская область (4,44%), Владимир-
ская (2,93%), Оренбургская (2,67%), Иркутская (1,91%), Псковская (1,46%), Брянская 
(1,33%) области и Ставропольский край (1,25%). При этом в АТОР добавляют: на мо-
мент проведения исследования Подмосковье не смогло представить свежие данные 
о посещавших регион зарубежных гостях. По данным погранслужбы ФСБ, в 2016 году 
иностранные путешественники совершили 3,26 млн туристических поездок в Россию, 
на 11,2% больше, чем годом ранее. Лидировали по числу прибытий туристы из Ки-
тая — 890,7 тыс. поездок (27% от общего числа). Александра Мерцалова



культура В российский прокат вышла «Теснота» Кантемира Балагова,  
отмеченная призами  
на российских и международных кинофестивалях
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В Государственном центре сов
ременного искусства (ГЦСИ) — 
теперь уже в составе РОСИЗО — 
идет выставка «Художественное 
поведение как радикальная 
стратегия. Памяти Д. А. Приго
ва», посвященная десятилетию 
со дня смерти Дмитрия Приго
ва. Кира Долинина видит в ней 
и историческую необходимость, 
и погоню за тенью.

есять лет как Приго-
ва нет, а его посмерт-

ный статус растет как на дрожжах: 
персоналка на Венецианской биен-
нале, постоянная «комната худож-
ника» в Эрмитаже, увесистый дар от 
наследников Центру Помпиду. При-
гов шагает по планете. Пригов-ху-
дожник на этой большой сцене осве-
щен даже больше, чем Пригов-поэт 
или писатель. Вот только что видит 
планета в этом Пригове после При-
гова? Можно ли поймать за хвост 
тень художника, который нес искус-
ство в самом себе и каждый акт де-
ятельности которого, кажется, ожи-
вал в первую очередь от присутствия 
автора? Не будет ли это реконстру-
ированием нереконструируемого, 
вызыванием духа ушедшего гения, 
потому как без глаза, голоса, смеха, 
чтения, пения человека под автор-
ским именем Дмитрий Александро-
вич Пригов все это не работает или 
работает не так.

Многие предыдущие посмерт-
ные выставки Пригова были хоро-
ши визуально, но не работали на 
непосвященного зрителя — требо-
вались тонны и часы комментари-
ев. Большинство из них было сде-
лано поспешно — как дань памя-
ти только что ушедшему другу. Де-
сять лет — как раз хороший зазор, 
мы все помним, но за нами уже сте-
ной стоят молодые, которым это 
имя надо как-то уместить в их табе-
ли о рангах. Выставка в ГЦСИ носит 
строгое название «Художественное 
поведение как радикальная страте-

гия. Памяти Д. А. Пригова» и обеща-
ет классификацию, которая способ-
на спасти от чистой мемориально-
сти и к которой сам Пригов был еще 
как склонен.

Классифицировать решили не по 
жанрам и не по историческим пери-
одам, а по основным художествен-
ным стратегиям автора. Тут и сло-
во, и изображение, и игры с цитата-
ми, и абсурдистское скрещивание 
лозунгов и обиходных фраз, и слож-
ные взаимоотношения с русским 
авангардом в целом и с Малевичем 
в частности, и телешоу как худо-
жественное высказывание, и под-

глядывание как основа современ-
ной визуальной культуры.

В дело пошло все — мятые газе-
ты, тающие на глазах листочки с на-
печатанными на машинке стихо-
граммами, скульптура, графиче-
ские портреты Леонардо, Жана Же-
не и прочего приговского бестиа-
рия, огромные инсталляции, фо-
тографии, дергающиеся записи 
с VHS, сияющее телевизионное изо-

бражение, кадры из фильмов, в ко-
торых снимался Пригов,— «Хруста-
лев, машину!» (1999) Алексея Герма-
на, «Такси-блюз» (1990) Павла Лун-
гина, «Москвадва» (2007) Максима 
Гуреева,— любительские съемки, 
идеальные звукозаписи. Пригов 
тут вещает из каждого угла, и даже 
с потолков, его лицо и его голос за-
полняют пространство выставки 
плотнее, чем собственно зрители, 

а красные цвет и свет добавляют 
этому инфернальный оттенок.

Сам Пригов по сходному слу-
чаю выразился точно: «Следует за-
метить, что многочисленные ци-
клы в творчестве Пригова никог-
да не становились для него един-
ственным 

”
исповедальным“ спосо-

бом самоизъявления, но всегда сра-
зу же оформлялись в жанры, имид-
жи, длящиеся и существующие па-
раллельно, сумма которых образу-
ет (как предельная жизненная за-
дача длиной в саму жизнь) некий 
фантомный образ автора». Гонять-
ся за фантомами — дело пустое. 
В этом смысле наш Пригов как их 
Бойс: можно километрами читать, 
что именно сделали эти художни-
ки, всматриваться в документирую-
щие их деяния фотографии, но суть 
оказывается прежде всего в портре-
тах и видео: шляпа и жилетка Бой-
са и Пригов с котом — это и есть на-
чало пути к пониманию художни-
ка тотальной жизненной стратегии. 
Ну а если Бойс снят в клетке с койо-
том, а Пригов — в «крике кикимо-
ры», то зрителю дарован пусть об-
манчивый, но шанс сопереживания 
реальным зрителям прошлого.

Ловить память о художниках то-
го типа, к которым принадлежит 
Пригов,— дело безотрадное. Либо 
она уже у вас есть (вы видели, вы 
помните), либо ее нет, и внутрен-
няя зрительская работа идет в ином 
направлении: надо понять, поче-
му все это настолько ценно для пре-
дыдущего поколения. Формули-
ровка в заглавии выставки долж-
на помочь второму типу зрителей: 
художественное поведение (счи-
тай, вся жизнь) было сутью страте-
гии Пригова-художника. Нам оста-
лись слова, визуальные образы, зву-
ковые файлы, голос и лицо на плен-
ке. И четко сформулированное же-
лание многих крупных музеев все 
это в своих фондах разложить по по-
лочкам. Полочки пока не очень под-
даются, но тот самый «фантомный 
образ автора», о котором говорил 
Пригов, начал жить за пределами 
самой жизни. И мы тому заинтере-
сованные свидетели.

ВЫСТАВКА ИСКУССТВО

К Дмитрию Пригову примерили полки
Выставка памяти художника в ГЦСИ

В прокат выходит фильм Тейло
ра Шеридана «Ветреная река», 
удостоенный приза за лучшую 
режиссуру в конкурсе «Осо
бый взгляд» Каннского кинофе
стиваля. Рассказывает Юлия 
 Шагельман.

 Режиссер Тейлор Шеридан до 
2015 года был известен в основном 
как актер. Впрочем, «известен» — 
это громко сказано. Он был акте-
ром с лицом «где-то я уже видел это-
го парня», вершиной карьеры кото-
рого стала роль заместителя шерифа 
средней руки в сериале «Сыны анар-
хии». В 2011 году Шеридан снял свой 
первый фильм. Он назывался «Гнус-
ный», и, судя по IMDB, его посмотре-
ли почти 5 тыс. человек.

В 2015 году Шеридан сменил спе-
циализацию и написал сценарий 
криминальной драмы «Убийца», по-
ставленной Дени Вильнёвом и по-
лучившей три номинации на «Ос-
кар». В 2016-м — сам получил номи-
нацию за сценарий фильма Дэвида 
Маккензи «Любой ценой». Обе кар-
тины — жесткие, лишенные санти-
ментов современные вестерны, в ко-
торых наркотрафик заменил перего-
ны скота, автомобили — лошадей, 
автоматическое оружие — шестиза-
рядные револьверы, но выжженные 
прерии, выдубленные солнцем ли-
ца, а главное, человеческие характе-
ры и конфликты остались теми же, 
что и 150 лет назад.

«Ветреная река», где Шеридан вы-
ступил уже не только автором сцена-
рия, но и постановщиком, продол-
жает выбранную линию. Это снова 
неовестерн, на сей раз «снежный», 
в котором главными антагонистами 
выступают не плохие парни (хотя 
и они, конечно, присутствуют), а са-
ма судьба и природа. «Здесь ничего 
нет, только снег и тишина»,— гово-
рит один из персонажей, и эти снег 
и тишина, с хирургической точно-
стью зафиксированные оператором 
Беном Ричардсоном, выступают пол-
ноправными, если не главными ге-
роями картины.

Здесь, среди бесконечных белых 
просторов штата Вайоминг, на гра-
нице индейской резервации егерь 
Кори Ламберт (Джереми Реннер) на-
ходит тело девушки, босой и полура-
здетой. Она замерзла насмерть, но 

перед этим была жестоко изнасило-
вана. Дело кажется достаточно серь-
езным, чтобы ФБР прислало для его 
расследования агента Джейн Бэн-
нер (Элизабет Олсен), оказавшуюся 
ближе всех к месту преступления, 
в Лас-Вегасе. Поскольку под началом 
местного шерифа (Грэм Грин) на ог-
ромной территории работают всего 
шесть человек, Джейн просит опыт-
ного следопыта Кори помочь ей.

Кори, когда-то женатый на корен-
ной американке,— его семья рас-
палась из-за трагедии, которую пол-
ностью повторяет новая смерть,— 
живет на границе двух культур, хотя 
по-настоящему своим чувствует себя 
только в безмолвном лесу. Это клас-
сический вестерновый архетип ге-
роя-одиночки, который вершит пра-
восудие своими руками, не надеясь 
ни на власти, ни на божественную 
справедливость. Реннер, умеющий 
даже персонажа комикса, вооружен-
ного хай-тековским луком и стрела-
ми, сделать живым и настоящим, ве-
ликолепен в этой роли, которая да-
ет ему возможность показать глуби-
ну характера с помощью скупых, но 
безошибочных приемов.

Героиня Элизабет Олсен сочета-
ет мягкость, уравновешивающую су-

ровость всех окружающих мужчин, 
и стальную решительность, на кото-
рую она вполне способна, несмотря 
на внешнюю хрупкость. В остальном 
актерском ансамбле, выстроенном 
Тейлором Шериданом слаженно 
и четко, особенно органичны Грэм 
Грин и Джил Бирмингем (он играет 
отца погибшей девушки).

«Ветреная река» начинается как 
обыкновенный детектив, но по-
степенно разрастается до масшта-
бов настоящей трагедии о проти-
востоянии человека и безжалост-
ных обстоятельств. Вопреки штам-
пам, свойственным такому кино, 
человек с большой земли прони-
кается к местным искренней сим-
патией и действительно болеет за 
успех расследования, но привыч-
ные навыки и умения оказывают-
ся бесполезными на дикой «ничь-
ей земле». Это другая Америка, ред-
ко появ ляющаяся в выпусках но-
востей и почти забытая окружаю-
щим  миром. Белые и индейцы сосу-
ществуют здесь в хрупком равно-
весии, не вступая в открытые кон-
фликты, поскольку и тех и других 
объеди няет единственная зада-
ча — выживание. Современность 
принесла им термобелье, оптиче-
ские приборы и снегоходы (а так-
же наркотики, насилие и безнадеж-
ность), но здешняя почва враждеб-
на ко всему человеческому. Люди, 
плохие или хорошие, в фильме та-
кие же хищники и жертвы, как зве-
ри. И в конечном итоге снег и тиши-
на побеждают все.

ПРЕМЬЕРА КИНО

Между жизнью и снегом
На российских экранах появилась «Ветреная река»

«Ветреная река» начина
ется как обыкновенный 
 детектив, но постепенно 
превращается в трагедию 
противостояния человека 
и безжалостных обстоя
тельств   
ФОТО STUDIO / PRODUZENT

Сложные взаимоотноше
ния Пригова с русским 
авангардом в целом 
и  Малевичем в частности 
не избежали выставки 
ФОТО ЮРИЯ МАРТЬЯНОВА

Во французском Арле проходит 
один из крупнейших фотографи
ческих фестивалей мира — тра
диционные «Встречи в Арле». 
Специальным гостем форума 
в этом году является Латинская 
Америка, но Лев  Якубович на
шел среди десятков выставок 
и российское присутствие.

 Чем больше нам кажется, что 
та или иная страна закрывается, за-
стревает в политических и экономи-
ческих кризисах, тем больше в ней 
обнаруживается фотографов. Это на-
блюдение, высказанное директо-
ром «Встреч в Арле» Сэмом Стурдзе, 
во многом определило его куратор-
ский выбор. Несколько лет назад, 
приняв руководство важнейшим 
фотографическим форумом Европы, 
Стурдзе решил разбивать програм-
му на несколько тематических раз-
делов. И это, конечно, не только об-
легчение навигации по более чем 40 
экспозициям, разбросанным по все-
му Арлю, но и способ заявить о своих 
кураторских взглядах.

Но даже когда в каком-то разде-
ле — так на сей раз вышло с главой 
«Странные коллекционеры» — ока-
зывается всего одна выставка, никто 
из зрителей не обижается. Особенно 
если она оказывается интересной: 
под вывеской «Наблюдение пропор-
ций» Клод Рибуйо представил свою 
коллекцию старых фотографий кар-
ликов и великанов, часто снятых 
вместе, для обострения пропорций. 
Странные, забавные и причудли-
вые человеческие типы, навсегда за-
печатленные на карточках, словно 
возвращают к тем временам, когда 
нескромное любопытство к откло-
нениям от «нормы» было естествен-
ным. Отношение к физическому раз-
нообразию людей не регламентиро-
валось сухими правилами толерант-
ности — можно было и пальцем по-
казать, и прилюдно изумиться, и вы-
ставить свою особенность напоказ.

Главным гостем «Встреч в Арле» 
в нынешнем году стала Латинская 
Америка — в программу «Latina!», 
сделавшую акцент на Колумбии, 
включено не так уж много выста-
вок, но сама атмосфера этой части 
мира оказалась важной для фестива-
ля: многоцветье и контрастность ла-
тиноамериканской жизни, полной 

нестабильности и беспорядка, бук-
вально выпирают из динамичных 
репортажных снимков. Однако при-
стальный, сосредоточенный взгляд 
и здесь оказывается важнее, чем 
скольжение по развлекающей глаза 
экзотике. Из программы Латинской 
Америки запоминается прежде все-
го ретроспектива чилийской фото-
художницы Пас Эррасурис. Во время 
Пиночета она была диссиденткой, да 
и сейчас ее взгляд во многом опреде-
лен стремлением к нарушениям об-
щественных табу. Хотя трезвое вни-
мание к людям легко перевешива-
ет социальный критицизм: Эррасу-
рис особенно сильна в черно-белых 
портретах маргиналов — цирковых 
актеров, бродяг, трансвеститов, ни-
щих пенсионеров, слепцов или лю-
дей с ментальными болезнями.

И все-таки тезис о расцвете фото-
графии во времена катаклизмов на-
шел свое подтверждение в первую 
очередь на большой выставке 66 
иранских фотографов «Иран, 38 лет», 
которая охватывает период от ис-
ламской революции до наших дней. 
Здесь каждый второй кадр просит-
ся на плакат — женщина на улице, 
в развевающейся на ветру черной 
одежде, с автоматом в одной руке 
и с ладонью второй, выставленной 
навстречу объективу камеры и пол-
ностью закрывающей лицо; девушка 
в мотоциклетном шлеме поверх хид-
жаба; две пары обуви перед приот-
крытой дверью — грубые запылен-

ные мужские сапоги и ярко-красные 
женские туфельки на шпильках… 
А рядом — может быть, самые силь-
ные репортажные фотографии, кото-
рые вам когда-либо доводилось ви-
деть: публичная казнь — лицо жер-
твы в тот момент, когда шесть чело-
век деловито накидывают ему петлю 
на голову и завязывают глаза, а на со-
седнем снимке — толпа зевак, озабо-
ченно вытягивающих вперед глазки 
мобильных телефонов, чтобы вер-
нее запечатлеть чужую смерть.

На этом фоне Россия предстает 
страной умиротворенной и от раз-
рушительных ветров времени за-
щищенной. Проект «Стансы», раз-
вернутый под сводами арльско-
го храма Святой Анны, сложен из 
снимков с одной и той же компози-
цией. Фотограф испанского проис-
хождения Мари Бово ездила зимой 
в наших пригородных электричках 
и снимала на остановках пейзаж за 
открывшимися дверями тамбуров 
(Бово снимала не только в России, 
но и в Польше; однако все пейзажи 
у нее получились будто бы русски-
ми). Коридор, открытый улице пря-
моугольный проем, платформа, за-
снеженные деревья и дома — фото-
графии выглядели бы однообразны-
ми повторениями друг друга, если 
бы не принцип их компоновки. Со-
бранные на трехстворчатом стенде 
и помещенные в алтарной нише хра-
ма, они уподоблены своего рода ико-
ностасу — свидетельствами присут-
ствия высшей силы здесь становятся 
природа, безмолвие и возможность 
остановить мгновение, пока двери 
во внешний мир открыты.

ФЕСТИВАЛЬ ФОТО

Россия на фоне Ирана
Главные темы «Встреч в Арле»

Теорию о расцвете фото
графии во времена ката
клизмов подтвердила вы
ставка «Иран, 38 лет»
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«Зенит» и «Краснодар» проведут ответные матчи 
третьего квалификационного раунда Лиги Европы — 
против израильской «Бней-Иегуды»  
и датского «Люнгбю» соответственно
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ЛИГА ЧЕМПИОНОВ

ЦСКА приблизился к группе
после второй победы над АЕК

Ответный матч третьего отборочного ра-
унда Лиги чемпионов между ЦСКА и гре-
ческим АЕК завершился со счетом 1:0 
в пользу серебряного призера чемпиона-
та России. Таким образом, забив в двух 
встречах три безответных гола, ЦСКА вы-
шел в раунд play-off, где поборется за пра-
во пятый сезон подряд принять участие 
в групповом этапе главного еврокубка.

о большому счету сомнения по 
поводу того, что из пары ЦСКА—АЕК в сле-
дующий раунд пройдет именно российский 
клуб, отпали еще 25 июля — в тот самый мо-
мент, когда первая встреча в Афинах завер-
шилась со счетом 2:0 в пользу гостей. После 
этого фиаско москвичей по сумме двух мат-
чей просто невозможно было представить.

К тому же в данном случае главный тре-
нер ЦСКА Виктор Гончаренко не испытывал 
каких бы то ни было кадровых трудностей. 
Травмированных среди его подопечных не 
наблюдалось, да и физических перегрузок в 
третьем туре российского чемпионата уда-
лось избежать. Ведь второй тайм субботней 
встречи с хабаровским СКА, по ходу кото-

рой москвичи уже к 37-й минуте забили два 
гола, превратился в пустую формальность.

Дома против АЕК Виктор Гончаренко с пер-
вых минут выставил точно такой же состав, 
как и неделю назад на выезде. До перерыва 

ЦСКА действовал с оглядкой на свои ворота, 
по которым капитан 11-кратных чемпионов 
Греции Петрос Манталос на десятой минуте 
нанес первый в этом матче плотный удар. Это, 
правда, не означало, что АЕК имел преимуще-

ство, поскольку хозяева провели несколько 
острых атак. Другое дело, что ни выделявший-
ся своей активностью Витинью, ни его напар-
ник по атаке Федор Чалов ничего сверхопас-
ного создать в чужой штрафной не сумели.

Гости, в свою очередь, компенсируя недо-
статок чисто футбольного мастерства, дейст-
вовали не просто на грани фола, но и порой 
откровенно грубо. Например, на 19-й мину-
те желтую карточку получил перешедший в 

АЕК в прошлом году из «Томи» боснийский 
защитник Огнен Враньеш, который в высо-
ком прыжке ударил коленом по голове Ала-
на Дзагоева.

Во втором тайме все продолжалось в том 
же духе до тех пор, пока Игорю Акинфееву 
не понадобилось по-настоящему выручать 
свою команду. Неожиданный дальний удар 
в ближний угол шведского полузащитни-
ка АЕК Якоба Юханссона получился край-
не опасным, причем вратарь ЦСКА, отбивая 
мяч, сильно ушиб левое колено, которое он 
повторно травмировал в самом конце игры. 
Более того, в том же самом эпизоде гости ед-
ва не открыли счет, первыми успев на доби-
вание. А еще через несколько минут после 
ошибки Виктора Васина, неловко отбросив-
шего мяч головой Акинфееву, воротам ар-
мейцев угрожал уже Манталос.

Закончился же этот нервный для ЦСКА 
отрезок игры голом в ворота гостей. На 74-
й минуте Витинью подал угловой, а вышед-
ший на замену Бибрас Натхо, оказавшийся 
на дальней штанге, замкнул навес нижней 
частью туловища.

Таким образом, как и ожидалось, ЦСКА 
вышел в раунд play-off, где ему почти навер-
няка придется иметь дело с куда более серь-
езным соперником, чем АЕК, который, кста-
ти, не может выйти в групповой этап главно-
го еврокубка вот уже 11 лет.

Жеребьевка раунда play-off пройдет в 
пятницу.

Евгений Федяков

ТРАНСФЕР

У Неймара закончился переходный период
Форвард все-таки решил уйти из «Барселоны» в ПСЖ

Переход Неймара из «Барсе-
лоны» в ПСЖ, который должен 
стать рекордным по стоимо-
сти в истории футбола, вче-
ра, похоже, наконец стал ре-
альностью. Каталонский клуб 
сообщил о желании бразиль-
ца покинуть команду. Транс-
фер Неймара, за которого ПСЖ 
придется заплатить €222 млн, 
при этом наверняка столкнув-
шись с проблемой соответст-
вия правилам финансового fair 
play (FFP), может показаться 
безумной выходкой со стороны 
владельцев парижан. Однако 
при желании в нем можно обна-
ружить и рациональное зерно, 
превращающее переход в пра-
вильное, сулящее рывок впе-
ред и для них, и самого форвар-
да решение.

лавной спортивной новостью 
вчерашнего дня была, разумеет-
ся, новость, которая пришла из 
Испании. На базе «Барселоны» в 
Сан-Жоан-Деспи состоялось заня-
тие команды, в котором принял 
участие Неймар. Форвард, одна-
ко, через полчаса после начала 
тренировки ее покинул, а источ-
ники тут же сообщили, что при-
ехал он лишь для того, чтобы по-
прощаться с партнерами и трене-
ром Эрнесто Валверде и расска-
зать им о том, что все-таки при-
нял предложение ПСЖ о контрак-
те. А вскоре факт того, что Неймар 
поставил руководство «Барсело-
ны» в известность о своем жела-
нии покинуть клуб, подтвердил 
его официальный представитель 
Жозеп Вивес. Таким образом, об-
суждающийся уже примерно ме-
сяц переход, похоже, наконец 
стал реальностью.

Дискуссии по его поводу и в 
экспертной среде, и на форумах 
болельщиков были очень бурны-
ми. И в этом нет ничего странно-
го, учитывая предполагаемую це-
ну трансфера. Жозеп Вивес вчера 
специально уточнил, что клубу-
покупателю придется выложить 
за Неймара сумму, записанную в 
качестве отступных в его контрак-
те с «Барселоной», который был 
заключен в прошлом году. Она со-
ставляет €222 млн и в два с лиш-
ним раза превышает ту, за кото-
рую летом 2016-го «Ювентус» про-
дал «Манчестер Юнайтед» фран-
цузского полузащитника Поля 
Погба,— €105 млн.

Нет ничего странного и в том, 
что среди мнений по поводу це-
лесообразности этого перехода 
преобладали скорее скептиче-

ские. Более того, некоторым ком-
ментаторам он показался шагом, 
в результате которого могут про-
играть все стороны. «Барселона» 
— потому что потеряет важного 
игрока, элемент ее ударного зве-
на — атакующего трио из Нейма-
ра, Луиса Суареса и Лионеля Мес-
си, забившего за три сезона, что 
существовало, две с половиной 
сотни голов в трех сотнях мат-
чей. ПСЖ — потому что не про-
сто потратит гигантскую сумму, 
но еще, не исключено, наживет 
себе проблемы с департаментом 
Союза европейских футбольных 
ассоциаций (UEFA), контролиру-
ющим выполнение финансового 
fair play (см. 

”
Ъ“ от 2 августа). Ней-

мар — потому что уйдет из клуба, 
где — в этом уверены абсолютно 
все барселонцы — ему было чрез-
вычайно комфортно играть, где 
ему, можно сказать, в руки плы-
ли титулы, в клуб, где за титулы 
и игровой комфорт еще предсто-
ит бороться.

Нет ничего странного, что сре-
ди версий, объясняющих, почему 
ПСЖ захотел во что бы то ни ста-
ло получить Неймара, есть и вер-
сии экзотические, но выдвигае-
мые вполне серьезными ресурса-
ми вроде BBC. Например, полити-
ческая. Своим нынешним богат-
ством ПСЖ обязан владеющему 

им с 2011 года фонду Qatar Sports 
Investments, который тесно свя-
зан с катарским правительством. 
Катар, как известно, нынче в ссоре 
с соседями по региону, его назы-
вают покровителем терроризма, а 
появление популярной суперзве-
зды — шанс для страны отметить-
ся на медийном поле чем-то пози-
тивным, перенастроить общест-
венное мнение.

Однако, как бы ни велик был 
соблазн охарактеризовать совер-
шающийся трансфер как безум-
ный, не имеющий прямого от-
ношения собственно к спорту, 
при желании в нем можно об-
наружить и рациональное зер-
но. Можно даже обнаружить ар-
гументы, превращающие его в 
ход, который для всех заинте-
ресованных сторон может ока-
заться не проигрышным, а вы-
игрышным.

С «Барселоной» все совсем про-
сто. Да, уход Неймара разбивает ее 
острейший атакующий трезубец, 
зато обеспечивает приток гигант-
ских денег, на которые можно ос-
вежить состав, который, между 
прочим, не выиграл чемпионат 
Испании, а в Лиге чемпионов со-
шел в четвертьфинале и вообще 
временами выглядел слегка за-
бронзовевшим, тяжелым. Но и у 
двух других участников сделки 
могли быть веские основания для 
того, чтобы ее заключить.

В 2013 году Неймар переби-
рался в «Барселону» из «Сантоса» 
в статусе героя YouTube — роли-

ков, в которых он, выступая в Бра-
зилии, демонстрировал неверо-
ятные по красоте финты и заби-
вал невероятные по красоте го-
лы. К нему приклеился ярлык но-
вого гения, будущего футбольно-
го короля.

Глупо говорить, будто четыре 
барселонских года были несча-
стьем в его судьбе, прошли да-
ром. Неймар в этот период зара-
ботал стопку наград и забил мно-
жество мячей. Но глупо отрицать 
и то, что ореол вокруг него не-
сколько поблек. Игрок, чей та-
лант представлялся инопланет-
ным, стал в «Барселоне» скорее не 
солистом, а второй — после Лио-
неля Месси — скрипкой, ровней 
не аргентинцу, а Луису Суаресу — 
знаменитости, но все же не тако-
го калибра, чтобы составить кон-
куренцию Месси и Криштиану 
Роналду в битве за «Золотой мяч». 
В Париже у него все возможности 
играть скрипку первую, быть со-
листом крепчайшего ансамбля. И 
это — ступенька в карьере с при-
лагающимся бонусом в виде вы-
растающей то ли до €30 млн, то ли 
до €40 млн годовой зарплаты.

Что касается ПСЖ, то, одарен-
ный в 2011 году катарскими мил-
лионами, он выполнил первую 
задачу, поставленную перед ним 
новыми хозяевами,— войти в чи-
сло европейских грандов. А вот с 
реализацией второй части плана 
— войти в число тех, кого в Аме-
рике именуют contender, то есть 
не «обычных» грандов, а гран-

дов, постоянно претендующих 
на грандиозную победу, гран-
диозный титул, задающих трен-
ды,— не выходит ничего. Успех 
в Лиге чемпионов для парижан, 
сколько бы они ни инвестирова-
ли в новичков, все время далек, и 
рядом с «Реалом», «Барселоной», 
«Баварией», самыми трендовы-
ми клубами в современном фут-
боле, их никому не придет в го-
лову ставить.

При этом одна из вероятных 
причин, по которой ПСЖ не уда-
ется совершить этот рывок, при-
ходит в голову моментально. Па-
рижанам не хватает лидера — 
фронтмена, способного творить 
чудеса и тащить команду не в от-
дельные хорошие дни, а все вре-
мя. Анхель Ди Мария и Эдинсон 
Кавани до такого уровня слегка 
не дотягивают — как, кажется, не 
дотягивал до него Златан Ибрахи-
мович, которого отпустили год 
назад в «Манчестер Юнайтед». И 
разве есть футболист с более яв-
ными фронтменскими задатка-
ми, нежели Неймар — 25-летний, 
находящийся в том возрасте, ког-
да не рано и не поздно, а в самый 
раз решаться на что-то радикаль-
ное и смелое? Разве он уже не яв-
лял эти задатки во всей красе в не-
которых матчах — допустим, в са-
мом сумасшедшем матче всего 
минувшего сезона? Это была от-
ветная встреча 1/16 финала Ли-
ги чемпионов, в которой играли 
два очутившихся нынче в центре 
внимания суперклуба. ПСЖ обла-
дал гигантским запасом благода-
ря домашнему выигрышу — 4:0. 
В Испании «Барселона» соверши-
ла что-то невозможное, одолев со-
перников со счетом 6:1. И локо-
мотивом этого феноменального 
подъема со дна был именно Ней-
мар, автор дубля и в принципе 
лучший игрок матча.

Другое дело, что в футболе при-
меров, когда подкрепленные и 
статистикой, и мнением специ-
алистов, и собственным опытом 
ожидания не совпадают с реаль-
ностью, а о смотревшихся надеж-
ными сделках потом жалеют,— 
сотни. И, говоря о переходе Ней-
мара, наверное, правильнее не 
предвкушать обязательный па-
рижский триумф, а послушать его 
соотечественника Тостао — выда-
ющегося когда-то форварда, счита-
ющегося теперь мудрейшим сре-
ди бразильских футбольных экс-
пертов. Несколько дней назад его 
спросили, какой выбор — остать-
ся или уйти — будет идеальным 
для Неймара. «Да как это можно 
угадать?!» — улыбнулся Тостао.

Алексей Доспехов

Третий квалификационный 
раунд. Ответные матчи
ЦСКА (Россия)—АЕК (Греция) 1:0
Натхо, 74. Первый матч 2:0.
БАТЭ (Белоруссия)—«Славия» (Чехия) 2:1
Сигневич, 6; Стасевич, 46 — Шкода, 44. Первый матч 0:1.
ЦСКА и «Славия» вышли в раунд play-off Лиги чемпионов. 
Жеребьевка раунда play-off пройдет завтра.

П

КОНТРАКТЫ

«Зенит» ждет четвертого аргентинца
Санкт-петербургский «Зенит» достиг договоренно-
сти о переходе полузащитника аргентинского «Эсту-
диантеса» Сантьяго Аскасибара. Об этом сообщает 
аргентинский портал Ole. Отмечается, что россий-
ская сторона заплатит за 20-летнего аргентинца 
$10 млн. По данным портала, сделку уже одобрил 
президент «Эстудиантеса» Хуан Себастьян Верон, 
осталось лишь соблюсти формальности. Также сооб-
щается, что Аскасибар сегодня не примет участия в 
матче Южноамериканского кубка против боливий-
ского «Насьоналя».

Сантьяго Аскасибар может стать четвертым ар-
гентинцем, перешедшим в «Зенит» в летнее транс-
ферное окно. Ранее команду пополнили 21-летний 
нападающий Себастьян Дриусси из «Ривер Плейт», 
23-летний полузащитник Леандро Паредес из ита-
льянской «Ромы» и 21-летний защитник Эмануэль 
Маммана из французского «Лиона».

Аскасибар является воспитанником «Эстудианте-
са», за основную команду стал выступать в 2016 го-
ду. В составе сборной Аргентины играл на Олимпий-
ских играх в Рио-де-Жанейро. ТАСС

Игрока «Челси» отправили в «Спартак»
«Челси» подписал новый четырехлетний контракт 
с хорватским полузащитником Марио Пашаличем 
и отдал футболиста в аренду на сезон-2017/18 в мо-
сковский «Спартак», сообщается на официальном 
сайте лондонского клуба. Арендное соглашение хор-
вата, с которым в среду в Риме был подписан лич-
ный контракт, рассчитано с 4 августа 2017 года по 30 
июня 2018 года, сообщается на официальном сайте 
«Спартака».

Марио Пашалич перешел в «Челси» в 2014 году 
из «Хайдука» (Сплит). В прошлом сезоне 22-летний 
футболист выступал на правах аренды за «Милан», 
за который провел 27 матчей, забив пять голов. В 
составе миланцев он стал обладателем Суперкубка 
Италии. ТАСС

Расходы на футболистов  
снова возросли
Объем выплат за трансферы футболистов, состояв-
шихся в январе—июле 2017 года, вырос на 19,35% 
по сравнению с аналогичным периодом прошлого 
года и составил $3,756 млрд, следует из данных ана-
литической платформы Международной федерации 
футбола (FIFA) Transfer Matching System (TMS). В об-
щей сложности TMS зафиксировала с начала года 
10,5 тыс. трансферов. Основная часть трат клубов на 
усиление пришлась на июль и составила $2,295 мл-
рд, что на 28,5% больше, чем в июле 2016 года.

Английские клубы в июле потратили больше 
всех — суммарно июльские выплаты составили 
$733,9 млн, на втором месте Германия — $338 млн, 
на третьем — Италия ($303,2 млн). А вот испанские 
клубы в основном продавали игроков и получили 
в ходе трансферной кампании прибыль в размере 
$385,1 млн. RNS

ТУРНИРЫ

Мария Шарапова  
снова получила травму
Экс первая ракетка мира Мария Шарапова, которая 
на этой неделе на турнире Женской теннисной ассо-
циации в Стэнфорде с призовым фондом $710 тыс. 
предприняла попытку возобновить свои выступле-
ния после надрыва мышцы левого бедра, получила 
новую травму — левой руки. После обследования 
врачи рекомендовали 30-летней российской тен-
нисистке, обыгравшей в первом круге американку 
Дженнифер Брейди, не выходить на матч второго 
круга против украинки Леси Цуренко. Решение по 
поводу выступления Шараповой на турнире, кото-
рый пройдет на следующей неделе в Торонто, будет 
принято позднее. Евгений Федяков

По сообщениям  
европейских СМИ,  
в ПСЖ Неймар (№11)  
будет получать €30 млн 
в год чистыми  ФОТО AP

Одним из самых активных  
в составе ЦСКА в ответном матче 
с АЕК был 23-летний бразильский 
нападающий Витинью   
ФОТО ДМИТРИЯ ЛЕБЕДЕВА
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